
НАУКА Вице-президент РАН Ирина Донник: В ситуации 
с отечественными семенами нужны экстренные действия

Ответный всход

Сергей Тихонов

Германия и другие страны 
Большой семерки не со-
гласны расплачиваться за 

российский газ рублями, заявил 
вице-канцлер, министр по де-
лам экономики и защиты кли-
мата Германии Роберт Хабек. 
Россия свою позицию обозна-
чила ранее, расчеты за поставки 
газа в страны, признанные не-
дружественными, будут произ-
водиться в рублях.

Европейские политики ссы-
лаются на условия уже заклю-
ченных контрактов, а Россия — 
на ненадежность расчетов в 
долларах и евро. Решение о 
переходе на рубли принял пре-
зидент Владимир Путин, и 
единственный экспортер тру-
бопроводного газа из России — 
госкомпания «Газпром», пору-
чение главы государства не вы-
полнить не может.

Европейские покупатели 
российского газа в большинстве 
случаев частные компании. Га-

зовый рынок в Европе либера-
лизирован, значительная часть 
торговли на нем происходит че-
рез биржу. Поэтому заявления 
европейских политиков имеют 
пока лишь характер рекоменда-
ций, окончательные решения 
будут приниматься главами 
этих компаний по итогам пере-
говоров с «Газпромом».

Власти России четко обозна-
чили свою позицию: бесплатно 
поставлять газ Европе наша 
страна не намерена, если опла-
та не будет осуществлена в руб-
лях, то поставки могут быть 
остановлены, отмечает доцент 
Финансового университета при 
правительстве РФ Валерий Ан-

дрианов. Частный бизнес в 
Европе может оказаться менее 
политизированным и более ра-
циональным, чем чиновники, и 
согласится на рублевые расче-
ты. Это никак не ущемляет им-
портеров и потребителей газа, а 
лишь дает гарантии, что полу-
ченные за российский газ день-
ги не будут заморожены в Евро-
пе на валютных счетах, считает 
эксперт.

Среди европейских покупа-
телей российского газа пока со-
гласия нет. О возможности пере-
хода на рубли заявили в Молда-
вии и Болгарии. Но, например, 
глава итальянской Eni Клаудио 
Дескальци сообщил, что компа-

ния не будет оплачивать постав-
ки российского газа в рублях, 
так как не имеет для этого воз-
можности и это не предусмот-
рено контрактом.

Большинство контрактов с 
европейскими партнерами сей-
час предусматривают оплату в 
евро, отмечает заместитель ге-
нерального директора Институ-
та национальной энергетики 
Александр Фролов. Но судя по 
всему, Россия настроена более 
чем решительно, если кто-то не 
перейдет на рубли, поставки 
газа будут приостановлены. За-
местить российский газ в Евро-
пе никак невозможно, просто 
нечем, а альтернативой ему мо-
жет стать только уголь и мазут, 
который также придется поку-
пать в нашей стране.

В такой ситуации противни-
ки перехода на рубли будут тре-
бовать соблюдения условий, 
прописанных в контрактах. Но 
и здесь у «Газпрома» 
достаточно прочные 
позиции. 

Юрий Медведев

Ч
то предлагает наука 
для преодоления им-
портозависимости 
сельскохозяйствен-
ной продукции? Об 
этом корреспондент 
«РГ» беседует с ви-
це-президентом РАН 
Ириной Донник. 

Ирина Михайловна, из- за за-
висимости от импорта се-
мян и других видов сельскохо-
зяйственной продукции наши 
аграрии  оказались в чрезвы-
чайной ситуации. Особенно 
поражает картофель. 
Компьютеры, гаджеты еще 
понять можно, но наше все... 
Что сажать будем? 

ИРИНА ДОННИК: Про «наше все» 
могу сказать: 80 процентов мы  
способны закрыть собствен-
ными семенами картофеля. 
Что касается качества, то со-

здано 25 новых сортов, кото-
рые адаптированы к нашим 
условиям, не уступают им-
портным, а в чем то даже пре-
восходит. 

Хочу напомнить, что в кон-
це 90-х годов по отношению к 
с е л ь с к о м у  х о з я й с т в у  
господствовало мнение: это 
«черная дыра», легче купить, 
чем собственное развивать. К 
счастью, наши руководители 
спохватились, и после 2000 

года сельхозпроизводители на-
чали получать поддержку. А в 
2017 году была принята Феде-
ральная научно-техническая 
программа развития сельского 
хозяйства, рассчитанная до 
2025 года. В ней 18 позиций 
практически по всем направ-
лениям этой отрасли. Семь из 
них планировалось реализо-
вать на первом этапе, но пол-
ностью удалось профинанси-
ровать только одну -- по созда-

нию  российских семян карто-
феля.

 Прямо скажу, работа шла 
очень трудно. Требовалось не 
только создать новые конку-
рентоспособные сорта,  но 
главное — довести их до поля. А 
значит, заинтересовать произ-
водителей, выстроить цепочку 
«наука — бизнес». 

Но у нас это куда сложнее, чем 
разработать что-то новое. 
Причем практически во всех 
отраслях. Помню, как нобе-
левский лауреат Жорес Алфе-
ров на всех общих собраниях 
РАН повторял: на нашу науку 
у бизнеса нет спроса. 

ИРИНА ДОННИК: Увы, это так. Поэто-
му программа по картофелю 
фактически шла в ручном режи-
ме. Почти каждую неделю соби-
рали представителей минсель-
хоза, минпромторга, минобр-
науки и РАН, где все отчитыва-
лись о работе, выявляли «уз-

кие» места, искали варианты 
решения. 

Отмечу, что в самом начале 
интерес проявило много пред-
приятий, но потом этот список 
резко сократился. Причина? 
Б ю д ж е т н ы е  д е н ь г и  —  э т о 
большая морока, тома отчетов, 
множество условий, проверок. 
Бизнес не привык работать с 
такой бюрократией. Но там, где 
он остался в программе, дело 
хотя и большим трудом, но по-
шло. 

Итак, по семенам картофеля 
импортозамещение проходит 
успешно. А что с остальными 
растениями? Скажем, по са-
харной свекле зависимость 
почти 100 процентов. Неуже-
ли по каждому будем 
тоже работать в 
ручном режиме? 

ЭКСПОРТ До перехода на рубли в расчетах за газ остаются 
считаные часы

Вес потерь

05
Авто-
владельцев 
хотят избавить 
от штрафов 
за мелкие 
 нарушения

08
На Кипре 
 возмущены 
грубым иска-
жением карты 
острова 
 минобороны 
Британии

09
Минпромторг 
нашел способ 
снизить цены 
на металлы

11
Александ-
ринка и МХТ 
им. Чехова 
обменялись 
сценами

12
Александр 
Звягинцев: 
Где кроются 
корни под-
держки евро-
пейской элитой 
украинских 
нацистов

15
Арсен Захарян 
попал в топ-10 
самых дорогих 
игроков мира 
не старше 
18 лет

Аграрный вуз — это не только 
 передача знаний, это менталитет — 
любовь к земле, природе. 

А К Ц Е Н Т

80 процентов мы  способны закрыть 
собственными семенами картофеля. 
Что касается качества, то создано 
25 новых сортов, которые адаптированы 
к нашим условиям

А К Ц Е Н Т

Переход в расчетах на рубли никак 
не ущемляет права европейских 
 импортеров и потребителей газа

Австралийский доллар  64,5838
Азербайджанский манат  50,8872
Армянский драм**  17,6948
Белорусский рубль  28,2566
Болгарский лев  49,0447
Бразильский реал  18,1148

Венгерский форинт**  26,0548
Вон Республики Корея***  70,7480
Гонконгский доллар 11,0252
Датская крона  12,9075
Доллар США  86,2843
Евро  96,0085

Индийская рупия*  11,3551
Казахстанский тенге**  18,4763
Канадский доллар  68,9557
Киргизский сом**  90,3741
Китайский юань  13,5550
Молдавский лей*  47,1370

Новый туркменский манат  24,6527
Норвежская крона*  99,7529
Польский злотый  20,6412
Румынский лей  19,4080 
СДР  118,9006
Сингапурский доллар  63,6221

Таджикский сомони*  71,3205
Турецкая лира*  59,1568
Узбекский сум****  75,2379
Украинская гривна*  29,2355
Фунт стерлингов  113,3603
Чешская крона*  39,2073

Шведская крона*  93,0399
Швейцарский франк  92,5301
Южноафриканский рэнд*  59,3623
Японская иена**  70,2898

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России
с 30.03.22

Сергей Шойгу:
Призывники не будут 
направляться 
ни в какие 
«горячие точки»

Бум внутреннего туризма — 
спрос на российские курорты 
может превысить 
предложение

Борис Титов: 
Малый бизнес 
поможет России 
во время глобальной 
«перекройки»
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СИТУАЦИЯ Какое пиво 
будем пить 

С пеной у рта
Татьяна Карабут

Два крупнейших производителя пива — Carlsberg 
Group и Heineken — почти синхронно объявили о своем 
уходе из России и продаже предприятий. Самый круп-
ный игрок на российском рынке — турецкая AB InBev 
Efes, а также отечественные пивовары радостно поти-
рают руки. Даже без покупки выбывших заводов им не 
составит труда занять свободную нишу. Впрочем, экс-
перты не верят в искренность намерений европейских 
пивоваров — такой лакомый кусок рынка терять нико-
му в здравом уме не захочется. А наши любители пива 
при любом раскладе не останутся без качественной 
продукции.

Обе компании продолжат производство в России, 
пока будут искать нового владельца. Датская Carlsberg 
Group владеет пивоваренной компанией «Балтика», 
которая управляет заводами в восьми городах страны 
—  в Воронеже, Новосибирске, Ростове-на-До-
ну, Самаре, Санкт-Петербурге, Туле, Хаба-
ровске и  Ярославле. 

СВЯЗЬ Минцифры 
советует операторам 
ограничить трафик

Безлимит 
исчерпан
Олег Капранов

Минцифры рекомендовало сотовым операторам отка-
заться от безлимитных тарифов и сократить включен-
ный интернет-трафик в пакетных предложениях. Эти 
меры должны сделать работу сотовой связи более ста-
бильной в условиях ограничений на поставки оборудо-
вания западными IT-компаниями.

В письме операторам мобильной связи (письмо 
есть в распоряжении «РГ») министерство предлагает 
скорректировать тарифную политику, в частности 
«исключить неограниченное потребление трафика», 
ввести ограничения на безлимитных тарифах и преду-
смотреть общее «разумное сокращение объемов» тра-
фика.

Ведомство поясняет, что такие меры необходимы 
для обеспечения исполнения указа президента от 16 
марта в части «надлежащего функционирования сетей 
связи в России» и обеспечения равномерной нагрузки 
на сеть. С учетом дефицита оборудования у 
операторов могут возникнуть объективные 
сложности сохранения темпов развития сети.
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ДИПЛОМАТИЯ В Стамбуле 
состоялись российско-
украинские консультации

Мир стал ближе 
Петр Лихоманов

Вчера в Стамбуле продолжились консультации рос-
сийской и украинской делегаций. Помощник прези-
дента России Владимир Мединский назвал их 
конструктивными и содержательными, способными в 
перспективе привести к столь желанной Владимиром 
Зеленским встрече с президентом Владимиром Пути-
ным.

По его словам, такая встреча станет возможной в 
случае заключения российско-украинского мирного 
договора, регулирующего новый нейтральный и 
безъядерный статус Украины. «После сегодняшнего 
разговора мы согласовали и предлагаем решение, по 
которому встреча глав государств возможна од-
новременно с парафированием договора. Таким об-
разом, при условии быстрой работы по договору и 
нахождению требуемого компромисса возможность 
заключить мир станет гораздо ближе», — пояснил Ме-
динский. Также, по его словам, от Украины получены 
предложения и позиция по возможному договору. 
«Эти предложения будут рассмотрены в ближайшее 
время и изложены президенту. Будет дан соответ-
ствующий наш ответ», — сказал глава российской де-
легации. Упрощение процедуры организации встре-
чи на высшем уровне — а ранее речь шла о нескольких 
уровнях согласования — является одним из шагов на-
встречу Украине.  

В свою очередь участвовавший в консультациях 
заместитель министра обороны России генерал- 
полковник Александр Фомин анонсировал второй 
шаг. «В связи с тем, что переговоры по подготовке 
 договора о нейтралитете и безъядерном статусе 
Украины, а также о предоставлении гарантий 
 безопасности переходят в практическую плоскость 
с учетом обсужденных в ходе сегодняшней встречи 
этих принципов, министерством обороны принято 
решение кардинально сократить военную актив-
ность на Киевском и Черниговском направлениях. 
Исходим из того, что в Киеве будут приняты 
 соответствующие основные решения и должны быть 
созданы условия для дальнейшей нормаль-
ной работы», — сказал заместитель мини-
стра обороны.

8

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

A
M

E
N

IC
1

8
1

/I
S

T
O

C
K

Федор Лукьянов: 
Россия поставила 
ребром вопрос 
о доминировании 
США и Запада
Страница 08



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 марта 2022
среда № 67 ( 8715 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СНГ Законодатели 
Содружества обсудили 
новые вызовы

Главные чтения
Дмитрий Гончарук, Алма-Ата

За 30 лет Межпарламентская ассамблея СНГ стала ре-
альным рабочим институтом в сфере модельного зако-
нотворчества и мониторинга выборов, заявила пред-
седатель Совета Федерации Валентина Матвиенко на 
юбилейном заседания Совета МПА СНГ, которое вчера 
прошло в Алма-Ате.

«За прошедшие три десятилетия мы убедились, что 
решение оказалось абсолютно востребованным — наша 
ассамблея стала одной из «несущих конструкций» Со-
дружества», — сказала Матвиенко, открывая заседание. 
А накануне спикер Совфеда встретилась с председа-
телем Сената Казахстана Мауленом Ашимбаевым. Во 
время разговора она обратила внимание на непрекра-
щающиеся попытки Запада расшатать ситуацию в СНГ, 
организовать «цветные революции». В этих непро-
стых условиях политик призвала поддерживать друг 
друга. По ее оценке, хорошую эффективность показал 
институт ОДКБ. А эффективнее противодействовать 
попыткам вмешательства во внутренние дела сможет 
Комиссия по правам человека СНГ. Что касается вве-
денных против России санкций, то они наносят огром-
ный ущерб экономике стран, которые ввели рестрик-
ции против Москвы, 
и неизвестно, кто 
больше от них по-
страдает, полагает 
спикер Совфеда.

Именно в ал-
ма-атинском Доме 
дружбы, где теперь 
собрались парла-
ментарии, 27 мар-
та 1992 года первые 
участники СНГ под-
писали Соглашение 
о Межпарламентской ассамблее. Новый орган был при-
зван сохранить исторические связи бывших республик 
Советского Союза и помочь странам развиваться по со-
гласованным принципам. За время работы ассамблеи 
принято более шестисот модельных законов, нормы ко-
торых уже введены в национальные законодательства.

В рамках МПА СНГ удалось многое сделать для раз-
вития взаимовыгодного сотрудничества в экономиче-
ской, социальной и гуманитарной областях, а также 
в преодолении последствий пандемии коронавируса, 
считает президент РФ Владимир Путин. «Обмен опы-
том между законодателями наших стран способствует 
повышению эффективности правового регулирования 
на национальном уровне и созданию условий для про-
движения интеграционных процессов», — говорится в 
его обращении, которое участникам юбилейного засе-
дания зачитала Матвиенко.

Важное направление работы ассамблеи — наблю-
дение за выборами и референдумами. В ее структуре 
более 15 лет работает специальный Институт мони-
торинга развития демократии, парламентаризма и 
соблюдения избирательных прав граждан. «Механизм, 
сформированный в данной сфере МПА, стал частью си-
стемы международного мониторинга избирательных 
процессов», — подчеркнула Валентина Матвиенко. Она 
напомнила, что ассамблея подготовила Конвенцию о 
стандартах демократических выборов, избирательных 
прав и свобод в государствах — участниках СНГ.

Спикер Совфеда также сообщила, что сейчас разра-
батывается новая редакция Положения о Международ-
ном институте мониторинга развития демократии. Она 
будет предусматривать экспертизу национальных зако-
нопроектов в области избирательного права по запро-
сам парламентов стран — участниц Содружества. Ассам-
блея приобретает особую роль на фоне попыток посеять 
вражду и рознь между народами одного геополитиче-
ского пространства, полагает председатель Совета Рес-
публики Национального собрания Беларуси Наталья 
Кочанова. «Нас всех поодиночке пытаются изматывать 
испытанием на прочность, и дальше легче нам не будет, 
поэтому в нынешних реалиях МПА СНГ приобретает 
особую роль, статус и значение. Нам есть за что бороть-
ся, много уже сделано, но еще больше предстоит сде-
лать», — сказала она, добавив, что одновременно откры-
вается «новая эпоха возможностей».  

ПАРЛАМЕНТ Министры 
рассказали депутатам 
о мерах против санкций

Законы 
экономики
Татьяна Замахина

В рамках подготовки к отчету правительства в Госдуме 
министры и главы ведомств встретились с депутатами 
из профильных комитетов. Речь в первую очередь шла 
о мерах поддержки граждан и экономики.

О чем говорили депутаты и министры:
— кабмин готовит очередные меры поддержки гра-

ждан и экономики.  В частности, скоро внесут проект 
о поддержке региональных бюджетов, — сообщил ми-
нистр финансов Ан-
тон Силуанов; 

— минтруд в бли-
жайшее время пред-
ставит предложе-
ния по увеличению 
МРОТ и прожи-
точного минимума, 
— заявил глава ве-
домства Антон Ко-
тяков. А вот вопрос 
об индексации для 
работающих пен-
сионеров в кабмине, по его словам, пока отложили;

— массовые сокращения работников не планируют-
ся, в службы занятости такие уведомления не посту-
пали, — сообщил также Котяков. По его словам, рынок 
труда пока занимает выжидательную позицию, в режи-
ме простоя сейчас находятся более 90 тыс. человек;

— тарифы ЖКХ не вырастут выше ранее запланиро-
ванного уровня индексации, — заверил депутатов глава 
минстроя Ирек Файзуллин;

— рассматривается снижение планки совокупного 
дохода семьи для субсидий на оплату коммунальных 
услуг, — об этом по итогам дискуссии с профильным 
министром сообщил глава Комитета по строительству 
и ЖКХ Сергей Пахомов. По его словам, отрабатывают-
ся различные варианты поддержки в этой сфере как 
граждан, так и отрасли в целом;

— антироссийские санкции не создают рисков для 
обеспечения жителей страны вакцинами, нет проблем 
и с расходниками для ПЦР-тестов, — заверила глава 
Роспотребнадзора Анна Попова.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выслушал идеи коммунистов и «справороссов» 
по поддержке экономики

Системная защита
Владимир Кузьмин

Продолжая подготовку к 
ежегодному отчету пра-
вительства в Госдуме, ко-

торый состоится 7 апреля, пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин вчера встретился с пред-
ставителями фракций КПРФ 
и «Справедливая Россия — За 
правду».

Глава кабинета министров 
пообещал, что через неделю бу-
дет системный разговор с депу-
татами. «Это будет не только 
подведение итогов прошлого 
года, но и в основном обсужде-
ние текущей непростой ситу-
ации и вопросов, которые вол-
нуют в первую очередь всех 
наших людей», — сказал Мишу-
стин. Идет работа над очеред-
ным пакетом контрсанкций, 

сообщил премьер. В нем вновь 
предусмотрен целый ряд реше-
ний по поддержке занятости и 
бизнеса, в частности меры по 
расширению импортозамеще-
ния лекарств и медицинских 
изделий. Сейчас в первую оче-
редь необходимо обеспечить 
доступность товаров на потре-
бительском рынке, считает Ми-
шустин. Для этого приходится 
решать логистические пробле-
мы, которые привели к всплес-
ку цен. «Конечно, стране нужно 
некоторое время, чтобы адап-
тироваться», — признал глава 
кабмина.

В текущий момент, полага-
ет глава правительства, важна 
не столько поддержка спроса 
на внутреннем рынке. «Гораз-
до важнее, как российская про-
мышленность может нарастить 

производство по тем группам 
товаров, чьи поставки не просто 
замедлились, а блокированы», — 
считает он. Поэтому нужно про-
должать работу по импортоза-
мещению. В план первоочеред-
ных действий кабмина включе-
на докапитализация Фонда раз-
вития промышленности. Два-
дцать миллиардов рублей бу-
дет направлено на расширение 
программы льготного креди-
тования импортозамещающих 

производств, а приоритетом 
станут проекты, которые обес-
печивают формирование соб-
ственной компонентной базы.

К П Р Ф  в с е г д а  у д е л я л а 
большое внимание вопросам 
развития научного потенциа-
ла страны, напомнил премьер. 
На реализацию национального 
проекта «Наука и университе-
ты» в этом году предусмотрено 
более 120 миллиардов рублей. 
Средства пойдут в том числе 
на создание 15 научно-образо-
вательных центров мирового 
уровня. «Продолжаем актив-
но создавать рабочие места для 
молодежи», — подчеркнул Ми-
шустин. Так появилась идея вы-
давать молодым предпринима-
телям гранты на развитие соб-
ственного дела, целый пакет 
мер принят для IT-компаний и 
специалистов.

В свою очередь, лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов напомнил о 
позиции фракции в области со-
циальной защиты граждан. Так, 
коммунисты предлагают повы-
сить прожиточный минимум до 
25 тысяч рублей в месяц. Зюга-
нов отметил, что при планиро-
вании бюджета на следующий 
год нужно будет учесть «соци-
альный раскол в обществе, ко-
торый не сокращается». Еще 
одно предложение КПРФ — отка-
заться от проведения в России 
Единого госэкзамена. «Наше 
образование, которое гробит 
молодежь, должно избавиться 
от ЕГЭ и от соросовских учеб-

ников. Чем скорее, тем лучше», 
— заметил Зюганов.

С лидером «Справедливой 
России — За правду» Сергеем 
Мироновым у премьера завя-
зался спор о работе министра 
культуры Ольги Любимовой. 
Депутат высказал непонима-
ние, почему уже месяц «идет 
самая настоящая травля и пре-
следование наших выдающихся 
деятелей культуры», а министр 
молчит. «Мы не слышим ни од-
ного слова: мы не слышим ка-
кого-либо публичного выступ-
ления, мы не слышим слова в 
защиту, мы не слышим возму-
щения такой низостью, кото-
рую позволяют себе сегодня 
страны так называемого циви-
лизованного Запада», — заявил 
Миронов.

Михаил Мишустин заве-
рил, что правительство работа-
ет над проблемой. «В постоян-
ном контакте находимся с дея-
телями культуры, которые по 
тем или иным ситуациям под-
вергаются бойкотированию за 
свою твердую гражданскую по-
зицию. Поверьте, что совмест-
ными усилиями ищем решение 
возникающих проблем», — ска-
зал он. Ведется поиск равноцен-
ной замены контрактам со все-
мирно известными оркестра-
ми, с ангажементом на ведущих 
мировых площадках.

— Вот такая, простите, цена, 
которую мы платим за свободу 
и независимость нашей Роди-
ны, за свободу принадлежать к 
великой русской культуре, за 
творческую свободу, — подчерк-
нул премьер-министр. — Уверяю 
вас, что любой деятель культу-
ры, пострадавший за свои убе-
ждения, не просто вправе, а дол-
жен рассчитывать на полную 
поддержку как правительства 
Российской Федерации, так и 
министра. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил эффект от грантов 
некоммерческим организациям

Деньги к добру

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся в Кремле с ген-
директором Фон-
да президентских 
грантов. Илья Чука-
лин рассказал о ра-
боте по господдерж-
ке некоммерческих 
о р г а н и з а ц и й  з а 

пять лет. Такие гранты получили 
уже 22 тысячи проектов, сумма 
составила 45,2 млрд рублей.

«Наверное, это тот редкий 
случай, когда рост объема ра-
боты тех людей, которые опре-
деленным видом деятельности 
занимаются, не может не радо-
вать», — заметил Владимир Пу-
тин. Особенно приятно, когда 
люди, особенно в социальной 
сфере, реализуют свои идеи и 
планы, сказал он. Это напрямую 
связано с поддержкой тех, кто 
ждет этой помощи, и она прихо-
дит как раз вовремя, эффектив-
но реализуются средства, полу-
чаемые от государства, оценил 
президент.

«Самое главное, что за эти 
пять лет мы сделали, — неком-
мерческий сектор экономи-

ки нашей страны получил на 
самом деле беспрецедентный 
импульс развития», — отметил 
Илья Чукалин. Один из глав-
ных источников поддержки та-
ких инициатив — Фонд прези-
дентских грантов. «Сейчас со-
зданы уникальные условия для 
самореализации людей в секто-
ре социально ориентированных 
НКО», — подчеркнул докладчик.

Сектор получил беспреце-
дентную поддержку. В фонд 
представлено 110 тысяч проек-
тов — это рекорд, сказал Чука-
лин. Из них 22 тысячи уже по-
лучили президентские гран-
ты, и дальше будет еще больше, 
уверен он. «Самое главное, что 
направления этой поддержки 
охватывают практически все 
сферы общественной жизни. 
Люди могут сами выбирать то, 
во что они верят и чем они хотят 
заниматься», — уточнил он. 

«Сумма грантов — 45,2 млрд 
рублей», — отметил Путин. «Это 
огромные средства. Некоммер-
ческий сектор никогда не ви-
дел ничего подобного», — под-
твердил собеседник. Интерес-
но, что в 2016 году, до создания 
фонда, 40 процентов президент-
ских грантов уходило организа-
циям в Москве. Конечно, там 
расположены штаб-квартиры 
общероссийских и межрегио-
нальных структур, которые ра-
ботают на всю страну. Но сей-
час их доля — 11 процентов, при 
этом уровень поддержки сохра-
нился, а увеличение грантово-
го объема было направлено в 
регионы — как и поручал пре-
зидент. «Все-таки они там по-
лучше видят свои проблемы», — 
кивнул Путин. В основном фонд 
поддерживает социалку, но не 
забывает и энтузиастов-крае-
ведов, у многих из которых на 

муниципальном уровне музеи 
закрылись, но они спасли кол-
лекции, отметил собеседник. 
Большинство общественников 
— это добровольцы, заметил Чу-
калин. «Конечно, люди очень 
светлые», — сказал президент. 

Результаты предоставления 
грантов тщательно оценивают 
с участием общественных и го-
сударственных организаций, 
экспертов и просто граждан. 
Каждый год 100 лучших проек-
тов награждают, рассказал Чу-
калин. В частности, предостав-
ляется статус исполнителя об-
щественно-полезных услуг в 
упрощенном порядке. Это дает 
дополнительные налоговые 
преференции, возможность по-
лучать прямое финансирование 
на региональном уровне на ока-
зание социальных услуг.

«Регионы помогают?» — 
спросил Путин. «Вы дали нам 
поручение работать с региона-
ми и, опять же, работать с точ-
ки зрения того, чтобы была ка-
кая-то «морковка» для них, ка-
кой-то «пряник». И «пряник» 
был такой: мы им софинан-
сируем их региональные кон-
курсы», — сообщил Чукалин. 

И если раньше эти конкурсы 
были довольно закрытые, сей-
час качество улучшилось, оце-
нил он. «Мы дополнительно, 
кроме того, что напрямую под-
держиваем огромный массив 
проектов, выделили им в про-
шлом году полтора миллиар-
да, и они за счет них поддержа-
ли почти четыре тысячи проек-
тов. Мы вкладываем не меньше, 
чем один к одному», — рассказал 
докладчик. В этом году сумма и 
охват были увеличены: выдели-
ли два миллиарда 78 регионам. 
«Многие регионы очень актив-
но откликаются. Конечно, все-
гда бывают сбои, но мы с ними 
справляемся», — заверил Чука-
лин. «Денежки дают, поддержи-
вают?» — уточнил Путин. Ответ 
был утвердительным. Хорошим 
примером глава Фонда прези-
дентских грантов назвал Моск-
ву: столица не участвует в меха-
низме софинансирования, пото-
му что поступила «по-джентль-
менски» — чтобы другим регио-
нам досталось больше. «Это 
справедливо», — оценил он.  

Илья Чукалин рассказал Владимиру 
Путину об итогах работы Фонда 
президентских грантов за пять лет.

А К Ц Е Н Т

Фонд президентских грантов за пять лет 
поддержал 22 тысячи проектов

Прекращение 
сотрудничества с МОТ

На прошлой неделе Между-
народная организация труда 
заявила о приостановлении со-
трудничества с Россией.

Напомню, что МОТ была со-
здана в 1919 году правящими 
кругами Запада для выстра-
ивания социального диалога 
с объединениями трудящихся 
и предотвращения революций.

Советский Союз с недовери-
ем относился к идеям классо-
вого сотрудничества, но все-та-
ки вступил в МОТ в 1934 году. 
СССР критиковали за отсут-
ствие свободы объединений, 
но зато наши профсоюзы были 
самыми многочисленными 
в мире и формально обладали 
широкими правами.

В 90-е годы в России, наобо-
рот, со свободой объединений 
все стало хорошо, однако соци-
альные права трудящихся за-
частую не соблюдались.

Только в 2000 году в Рос-
сийской Федерации началось 
реальное строительство соци-
ального государства. Отмечу, 
что МОТ признала принятый 
нами в 2001 году Трудовой ко-
декс образцовым для стран 
с переходной экономикой.

В XXI веке Россия стала са-
мым активным членом Между-
народной организации труда. 
Когда Владимир Путин и Дмит-
рий Медведев возглавляли рос-
сийское правительство, они 
выступали на площадке МОТ 
в качестве почетных гостей. 
Также мы регулярно проводи-
ли консультации с представи-
телями организации по вопро-
сам изменения трудового зако-
нодательства, ратифицирова-
ли рекордное количество кон-
венций. В общей сложности мы 
приняли 77 конвенций МОТ. 
А США, например, — всего 17. 
Это привычная практика для 
страны, считающей себя об-
разцом демократии.

Особое значение для нас 
имеет 102-я Конвенция МОТ. 
Она устанавливает минималь-
ные нормы по всем основным 
социальным направлениям, 
включая медицинское обслу-
живание, обеспечение по ма-
теринству, безработице, ста-
рости, инвалидности, в связи с 
несчастным случаем на произ-
водстве и профзаболеванием, 
по случаю потери кормильца.

Это одна из наиболее слож-
ных конвенций, она ратифици-
рована далеко не всеми стра-
нами. Даже СССР с весьма вы-
соким уровнем социальной за-
щиты не решился на такой шаг, 
как ратификация. Что уж гово-
рить о России 90-х годов. Тем 
не менее в последние два де-
сятилетия нам удалось приве-
сти российское законодатель-
ство в соответствие с основны-
ми требованиями Конвенции, 
и в 2018 году мы ратифициро-
вали ее.

Что касается нынешне-
го решения МОТ о прекра-
щении сотрудничества с на-
шей страной, то оно является 
позорным для организации. 
В ее компетенцию совершенно 
точно не входит рассмотрение 
вопросов, связанных со спе-
циальной военной операцией 
на Украине, поэтому решение 
о приостановке членства Рос-
сии в одной из структур ООН 
является явным превышением 
полномочий Международной 
организации труда и приме-
ром ее политической ангажи-
рованности.

Добавлю, что МОТ продол-
жает сотрудничать с некото-
рыми странами, где сплошь 
и рядом нарушают трудовые 
права граждан, где, напри-
мер, допускают дискримина-
цию работников по гендерно-
му признаку, ущемляют пра-
ва женщин или выступают за 
чрезмерную либерализацию 
трудовых отношений. В отно-
шении них Международная ор-
ганизация труда не выдвига-
ет никаких претензий. Но при 
этом она отказывается от со-
трудничества с Россией, кото-
рая всегда твердо выступала за 
соблюдение принципов МОТ 
и осуждала попытки других го-
сударств либерализовать ры-
нок труда, отменить некото-
рые конвенции и рекоменда-
ции организации.

Фактически мы были пре-
градой на пути либеральных 
идей, которые могли разру-
шить идеологические осно-
вы МОТ. Но сейчас организа-
ция сама убрала эту преграду, 
подорвала фундамент своего 
существования. Если ничего не 
изменится, то, на мой взгляд, 
через несколько лет МОТ про-
сто прекратит свое существо-
вание.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Сейчас в первую очередь необходимо 
обеспечить доступность товаров 
на потребительском рынке

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия»
в Государственной Думе

Важное направле-

ние работы ассам-

блеи — наблюде-

ние за выборами 

и референдумами

Тарифы ЖКХ 

не вырастут выше 

ранее запланиро-

ванного уровня 

индексации

Михаил Мишустин обсудил с парламентариями взаимодействие кабмина и Госдумы. 
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Юрий Гаврилов

В
чера на совещании 
в Минобороны Рос-
сии глава ведомства 
Сергей Шойгу расска-
зал о ходе специаль-
ной военной опера-
ции наших Вооружен-
ных сил на террито-
рии Украины. По сло-

вам министра, в целом основ-
ные задачи первого этапа опе-
рации выполнены. Существен-
но снижен боевой потенциал 
украинской армии, что позво-
ляет сосредоточить основное 
внимание и основные усилия 
на достижении главной цели — 
освобождении Донбасса.

Шойгу напомнил, какой су-
щественный урон понесли 
ВСУ. Прежде всего завоевано 
господство в воздухе. Практи-
чески уничтожены военно-воз-
душные силы и система ПВО 
Украины. Из 152 самолетов, на-
ходившихся в боевом составе 
ВСУ до начала операции, уни-
чтожены 123. Из 149 вертоле-
тов — 77, из 180 комплексов 
ПВО большой и средней дально-
сти — 152. Перестали существо-
вать военно-морские силы стра-
ны. Значительные потери поне-
сли все соединения сухопутных 
и десантно-штурмовых войск.

«Отслеживаем заявления ли-
деров отдельных стран НАТО о 
намерении поставлять само-
леты и системы ПВО на Украи-

ну. В случае их реализации аде-
кватно отреагируем, — подчерк-
нул Шойгу. — Считаем безот-
ветственной позицию Запада, 
поставляющего летальное ору-
жие Украине. Его бесконтроль-
ная раздача населению и наем-
никам только усугубляет си-
туацию и в дальнейшем может 
создать угрозу для самих евро-
пейцев. Последствия бездум-
ного применения отдельных 
вооружений украинской арми-

ей проявляются в различных 
регионах».

Министр также напомнил, 
что безответственные действия 
украинских военных создали 
реальную угрозу гражданско-
му судоходству в Черном море. 
Установка старых мин у по-
бережья привела к тому, что 
часть их оторвалась и ушла в 
неконтролируемое плавание. В 
результате турецким военным 
пришлось обезвреживать две 
морские мины у берегов Румы-
нии и в проливе Босфор.

Шойгу отдельно сказал о це-
ленаправленных действиях на-
ших военных по отслеживанию 
и уничтожению иностранных 
наемников. В результате уда-
ров высокоточным оружием по 
центрам подготовки наемни-
ков, а также боевых потерь их 
количество на Украины снизи-
лось. «За последние две недели 
страну покинуло более 500 на-
емников и еще около 600 уни-
чтожено», — сообщил министр.

Он особо отметил высо-
кий профессионализм, отвагу 
и самоотверженность россий-
ских военных в ходе специаль-
ной военной операции. Шойгу 
напомнил: Указом президента 
России почетное наименова-
ние «гвардейская» присвоено 
126-й отдельной бригаде бере-
говой обороны Южного воен-
ного округа и 155-й отдельной 
бригаде морской пехоты ТОФ. 

«Российские Вооруженные 
силы продолжат специальную 
военную операцию до дости-

жения поставленных целей», — 
подытожил министр обороны.

Чтобы заранее пресечь лю-
бые домыслы по поводу начи-
нающегося 1 апреля весенне-
го призыва в армию, министр 
заявил: «Призывники не будут 
направляться ни в какие «горя-
чие точки». Шойгу сказал, что 
в соответствии с Указом прези-
дента РФ в Вооруженные силы и 
другие силовые структуры бу-
дет направлено 134,5 тысячи 
человек. Это меньше, чем было 
весной 2021 года.

Первые отправки новобран-
цев начнутся в третьей декаде 
мая. «Несмотря на снижение 
уровня заболеваемости коро-
навирусом, комплекс противо-
эпидемических мероприятий 
для военнослужащих по призы-
ву прошу продолжать», — распо-
рядился министр. Он также ска-
зал, что большинство новобран-
цев весны-2022 будут от трех до 
пяти месяцев проходить про-
фессиональную подготовку в 
учебных центрах.

Вчера же официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков сообщил последние сведе-
ния о ходе специальной воен-
ной операции на Украине. Вече-
ром 28 марта высокоточными 
крылатыми ракетами воздуш-
ного базирования была уничто-
жена крупная база горючего в 
районе населенного пункта Кле-
вань Ровенской области. Отту-

да, по словам генерала, шли по-
ставки топлива для украинской 
военной техники, находящейся 
в пригородах Киева.

Кроме того, в ночь с поне-
дельника на вторник наши 
средства ПВО сбили в райо-
не Чернобаевки 3 украинских 
беспилотника. А оперативно-
тактическая авиация порази-
ла 68 военных объектов Укра-
ины. В их числе три пункта 
управления, четыре зенитных 
ракетных комплекса (три ЗРК 
«Бук-М1» и один «Оса»), одна 
радиолокационная станция, 
пять установок реактивных си-
стем залпового огня, два скла-
да боеприпасов, три склада го-
рюче-смазочных материалов, 
19 районов сосредоточения 
украинской боевой техники и 
опорных пунктов.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены 123 самолета и 
74 вертолета, 311 беспилотных 
летательных аппаратов, 1738 
танков и других боевых брони-
рованных машин, 181 установ-
ка реактивных систем  залпово-
го огня, 726 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
1592 единицы специальных во-
енных автомобилей.   

А К Ц Е Н Т

По словам Сергея Шойгу, основное 
внимание и основные усилия будут 
сосредоточены на достижении главной 
цели — освобождении Донбасса 

За ходом специальной военной 
операции по защите ДНР и ЛНР 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АРМИИ НАТО ТАК НАСТУПАТЬ 
НЕ СПОСОБНЫ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба:
— В последние дни слышатся мнения разного рода «комментаторов» по 
поводу якобы понижения темпов проведения российскими Вооружен-
ными силами специальной военной операции на территории ДНР, ЛНР и 
Украины. Я в планы нашего Генштаба не посвящен, но могу высказать 
свою точку зрения. 
Прежде всего надо понимать: к походному маршу по Украине никто из-
начально не готовился. Еще до начала операции в Генштабе наверняка 
осознавали, что столкнутся с серьезным сопротивлением украинских 
военных. Соответственно вели планирование. Планы эти, как доклады-
вают наши генералы, успешно выполняются.
Далее — о каком низком темпе можно говорить, если каждый день рос-
сийские войска, группировки ДНР и ЛНР берут под контроль все новые 
населенные пункты, а Вооруженные силы Украины несут серьезные по-
тери. Уверен, что на подобные темпы наступления при таком уровне со-
противления противника ни одна из армий стран НАТО просто не 
способна.
Уже выполнены задачи первого этапа операции. Уничтожена немалая 
часть военной инфраструктуры Украины. Нанесен существенный урон 
основным группировкам ВСУ и националистическим формированиям. 
Оставшиеся части этих группировок жестко «привязаны» к ряду круп-
ных украинских городов, прежде всего к Киеву и Харькову, фактически 
блокированы в их окрестностях и не могут оттуда уйти.
Южную группировку украинских войск «раскатывают» и вытесняют 
подальше от Донбасса ополченцы ДНР и наши подразделения. Доби-
вают тех, кто засел в Мариуполе. Покончить с этим противником, на 
мой взгляд, сейчас главная задача. Выполнят ее, тогда, скорее всего, 
начнется новый, более интенсивный этап специальной военной опе-
рации. 
Думаю, все то время, пока, как говорят некоторые, наступление наших 
войск тормозилось, на самом деле шло и сейчас идет накапливание сил 
для новых мощных ударов и прорывов. Конечно, все это время осуще-
ствляется разведка противника. Собираются данные о его численности, 
боевом составе, технической оснащенности, глубине обороны и т.д. 
Не надо забывать, что наши войска с самого начала операции действуют 
не только в Донбассе. Бои идут под Киевом, в Харьковской области, в 
районе Николаева. Освобождена вся Херсонская область. В этих и не 
только в этих местах решается задача демилитаризации Украины, идет, 
если можно так выразиться, «стесывание» ВСУ. 
Предполагают, что все это получит развитие, что свободной от национа-
листов станет та же Одесса, и мы выйдем к Приднестровью. 

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ 

«НОЧНОЙ ОХОТНИК» БЬЕТ ИЗДАЛЕКА

БЕЗОПАСНОСТЬ

«БАНДЕР-МОБИЛИ» РАССТРЕЛИВАЮТ ОЧЕРЕДИ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ: «ПРИЗЫВНИКИ НЕ БУДУТ НАПРАВЛЯТЬСЯ НИ В КАКИЕ «ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ»

Александр Степанов 

Ударные вертолеты Ми-28 
уничтожили бронетех-
нику украинской армии 

управляемыми ракетами. Бое-
вую работу этих винтокрылых 
машин на Украине показало 
Минобороны России. 

Ударные вертолеты Ми-28 
успешно выполняют боевые за-
дачи на Украине. Эти высоко-
маневренные винтокрылые ма-
шины, созданные по концепции 
«воздушного танка», выполня-
ют широкий круг задач. 

На кадрах, которые показало 
российское военное ведомство, 
видно, как пара «Ночных охот-
ников» взлетает с аэродрома и 
уходит на боевой вылет. Задачи 
по уничтожению бронетехни-
ки выполняли ударные вертоле-
ты Ми-28Н (ночной) и Ми-28УБ 
(учебно-боевой). Авиационный 
удар наносился управляемыми 
ракетами с дистанции порядка 
5 километров. Благодаря сред-
ствам объективного контроля, 
которые установлены в вертоле-
тах, можно увидеть, что ракеты 
точно поразили цели, не входя в 
зону поражения средств проти-
вовоздушной обороны против-
ника. Судя по кадрам, возвра-
щение вертолетов на базу про-
ходило уже поздно вечером. Это 
значит, что вертолеты выходили 
на так называемую ночную охо-
ту, уничтожая цели в сумерках.

Интересно, что в выполне-
нии задачи был использован 
учебно-боевой вертолет Ми-
28УБ. Это учебно-боевая мо-
дификация ударного вертоле-
та Ми-28Н. В первую очередь, 
она создана для обучения лет-
чиков. Ми-28УБ отличается от 
Ми-28Н тем, что имеет двойной 
комплект управления. То есть 
вертолетом можно полноцен-
но управлять из любой кабины. 
При этом учебно-боевой верто-
лет сохраняет все ударные воз-
можности и может использо-
ваться в реальных боевых дей-
ствиях. А возможностей у этой 
боевой машины, которая нахо-
дится в руках опытного летчи-
ка, очень много. 

Концепция «воздушного 
танка» предполагает, что поми-
мо сверхманевренности маши-
ны она еще должна стать неким 
летающим трансформером, на 
который можно установить 
различное вооружение. «Ноч-
ной охотник» можно назвать 
вертолетом с непростой судь-
бой. Его разработку начали ве-
сти еще с конца 60-х годов про-
шлого века, а первый образец 
Ми-28 был собран в июле 1982 
года. В задачи ударного вертоле-

та входила поддержка сухопут-
ных войск и десанта, уничтоже-
ние живой силы, наземной бро-
нетехники и малоскоростных 
воздушных целей. На испыта-
ниях вертолет отлично показал 
себя и подтвердил летные и тех-
нические характеристики. В на-
чале 90-х годов был разработан 
модифицированный вертолет 
Ми-28, который получил лите-
ру «Н» (ночной). Машина мог-
ла выполнять боевые задачи не 
только днем, но и ночью, а так-
же практически в любую пого-
ду. Кроме того, она сделана до-
статочно простой в эксплуата-
ции и ремонте.

Достоинством Ми-28 стала 
его сверхманевренность и жи-
вучесть. Это единственный вер-
толет, который может выпол-
нить фигуру высшего пилотажа 
«мертвая петля». Кроме того, он 
может делать «бочки», «горки», 
летать задом и боком. 

«Ночной охотник» защищен 
высокостойкой броней. Броне-
вое остекление выдерживает 
прямые попадания бронебой-
ных пуль калибром 12,7 мм в 
лобовые стекла и пуль калиб-
ром 7,62 мм в боковые стекла 

и стекла дверей. Броня корпуса 
выдерживает попадание оско-
лочно-фугасных снарядов ка-
либра 20 мм, а лопасти сохраня-
ют работоспособность при по-
падании 30 мм снарядов. 

Кабина летчика отделена от 
кабины оператора 10-мм алю-
миниевой бронеплитой, что 
сводит к минимуму поражение 
обоих членов экипажа при раз-
рыве малокалиберного оско-
лочно-фугасного зажигатель-
ного снаряда в одной из кабин.

Ударная мощь «Ночного 
охотника» примерно сопоста-
вима с тем, что применяется на 
российских штурмовиках Су-
25. На внешних подвесках удар-
ного вертолета могут быть раз-
мещены до 16 противотанковых 
управляемых сверхзвуковых 
ракет комплексов «Атака-ВН» 
или «Штурм-В» или блоки с 
неуправляемыми авиацион-
ными ракетами. Кроме того, на 
подвески можно установить до-
полнительные топливные баки. 
В новейшей модификации Ми-
28 МН на внешних подвесках 
также устанавливаются авиа-
бомбы весом до 500 кг. Вертолет 
также вооружен пушкой 2А42 
калибра 30 мм, которая исполь-
зуется на боевых машинах пехо-
ты. Применение пушки на Ми-
28Н ведет оператор, хотя при-
целивание может производить 
летчик при помощи нашлемной 
системы целеуказания. 

Во время боевого примене-
ния Ми-28Н в составе группы 
ведется автоматизированное 
распределение целей и много-
сторонний обмен информаци-
ей о целях между вертолетами и 
командными пунктами.  

Иван Петров

Ме ж в е д о м с т в е н н ы й 
к о о р д и н а ц и о н н ы й 
штаб РФ по гуманитар-

ному реагированию на Украине 
продолжает фиксировать «бес-
человечные преступления, со-
вершаемые националистами 
в отношении мирного населе-
ния». Об этом сообщил руково-
дитель этого штаба — начальник 
Национального центра управ-
ления обороной РФ генерал-
полковник Михаил Мизинцев. 
По его словам, минувшим днем 
в пригороде Харькова боеви-
ки из минометов, установлен-
ных на так называемых «бан-
дер-мобилях», обстреляли ме-
ста, где массово собираются 
мирные жители. Огонь, по дан-
ным российских военных, вел-
ся по очередям у продуктовых 
магазинов, банкоматов, а также 
по пунктам выдачи продоволь-
ствия и воды. «В результате три 
мирных жителя  погибли, более 
10 получили ранения», — заявил 
генерал Мизинцев. 

В то же время спасенные жи-
тели Мариуполя, по словам ге-
нерала, подтвердили, что наци-
оналисты, зная о нахождении 
в подвалах женщин с детьми, 
намеренно забрасывали туда 
гранаты.

Жуткие преступления наци-
оналисты продолжают совер-
шать на территории всей стра-
ны. Вчера в соцсетях и теле-
грам-каналах появилось ви-
део о том, как из храма прямо 
во время службы и на глазах у 

прихожан выводится священ-
ник. Причем неонацисты вовсе 
не церемонились с батюшкой, 
а активно применяли к нему 
силу. Куда увели священнослу-
жителя и зачем, остается неиз-
вестным.

Этот жуткий инцидент пред-
стоит расследовать централь-
ному аппарату Следственного 
комитета России. Уже установ-
лено, что преступление было 
совершено в Черкасской обла-
сти представителями террито-
риальной обороны Украины. В 
СКР отметили, что фактически 
националисты похитили свя-
щенника Украинской право-
славной церкви Московского 
патриархата. Отмечается, что 
в ходе инцидента пострадали и 
прихожане. 

«Террор и геноцид против 
собственного народа стали нор-
мой для нынешней Украины. 
Всеобъемлющая поддержка 
со стороны США и целого ряда 
стран Евросоюза развязала 
руки нацизму в масштабах всей 
страны. Только здесь воинские 
подразделения с символикой 
Третьего рейха действуют в со-
ставе национальных вооружен-
ных сил. Притом что задачей 
таких нацбатальонов является 
уничтожение всего, что не со-
ответствует их бесчеловечным 
понятиям», — отметил генерал-
полковник Михаил Мизинцев. 

При этом жертвами таких 
вояк, по его словам, становятся 
старики, женщины и дети. 

Кроме того, вчера Мини-
стерство обороны РФ опубли-

ковало видеокадры, запечат-
левшие работу военнослужа-
щих подразделений инженер-
ных войск по обнаружению 
взрывоопасных предметов в 
ходе военной спецоперации 
на Украине. Разминирование 
на видео ведется в населенных 
пунктах Черниговской обла-
сти. При этом работать инже-
нерным войскам приходится 
с различными видами боепри-
пасов, как с окончательно сна-
ряженными, так и с брошенны-
ми. «Стараемся все обнаружен-
ные боеприпасы максимально 
вывезти подальше от жилых 
районов. Чтобы не тревожить 
местных жителей. И уничто-
жаем непосредственно уже в 
специально отведенных для 
этого местах», — рассказал ко-
мандир группы разминирова-
ния Дмитрий.

 По словам наших военных, 
противник минирует при отхо-
де абсолютно все — дома, маши-
ны, брошенную бронетехнику. 
При этом те, кто минирует тех-
нику, дома, подъезды, дороги, 
имеют явно достаточно опыта. 
Поскольку все выглядит, как и 
в Сирии. «Уже сталкивались с 
заминированной бронетехни-
кой, где все люки поставлены 
на неизвлекаемость. То есть 
обезвредить их практически 
нельзя. Это делается для того, 
чтобы поразить как можно 
больше людей и нанести мак-
симальный ущерб», — расска-
зал один из военнослужащих 
российской военной полиции 
по имени Денис.  

Иван Петров

В М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о троих 
офицерах, героически 

проявивших себя в ходе специ-
альной военной операции на 
Украине. Они будут представле-
ны к получению госнаград. 

Один из контролируемых 
российскими войсками аэро-
дромов подвергся массирован-
ному огневому удару со сторо-
ны противника. Националисты 
палили из реактивных систем 
залпового огня, из минометов, 
а также удары наносились бес-
пилотниками. Начальник отде-
ления ПВО мотострелковой ди-
визии полковник Евгений Ус 
руководил работой расчетов по 
отражению воздушного напа-

дения. За 2 часа боевыми рас-
четами было уничтожено 7 бес-
пилотников. Всего же с начала 
спецоперации подразделения-
ми противовоздушной обороны 
под руководством полковника 
Евгения Уса было уничтожено 
38 беспилотников, в том числе 
2 турецких «Байрактара ТБ-2». 
Потерь среди подчиненных пол-
ковника допущено не было.

Группа под командовани-
ем майора Виталия Сипливого 
в ходе доразведки обнаружила 
две радиолокационные стан-
ции националистов. Развед-
группой обе они были уничто-
жены, а также — две аппаратные 
связи с их расчетами и склад го-
рюче-смазочных материалов. 

Спустя несколько дней офи-
цер обнаружил рабочую карту 

командира украинской брига-
ды с отмеченными на ней рай-
онами базирования авиации 
националистов. Все вражеские 
самолеты были уничтожены.

Взвод под командованием 
лейтенанта Вячеслава Водяно-
го попал в окружение. «Оценив 
обстановку и учитывая много-
кратно превосходящие силы 
противника, он дал команду 
взводу на отход, а сам, рискуя 
жизнью, остался прикрывать. 
Офицер огнем из стрелкового 
оружия сковал наступательные 
действия националистов и обес-
печил выход взвода из окруже-
ния без потерь. Ведя бой в оди-
ночку без прикрытия, Вячеслав 
лично уничтожил 2 единицы во-
енной техники и до 10 человек 
живой силы националистов.  

Ударная мощь «Ночного охотника» примерно сопоставима с той, которой обладает штурмовик Су-25.

Министр обороны РФ Сергей Шойгу заявил, что российские Вооруженные силы продолжат специальную военную операцию до достижения поставленных целей. 

Полковник Евгений Ус, командуя 
боевыми расчетами ПВО, уничто-
жил 38 вражеских беспилотников.

Майор Виталий Сипливый обнару-
жил карту с районами базирования 
авиации националистов.

Лейтенант Вячеслав Водяной в оди-
ночку прикрыл отход взвода, не допу-
стив потерь среди подчиненных.
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Авиационный удар вертолетами Ми-28 
по целям наносился управляемыми 
ракетами с дистанции порядка 
5 километров
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕТЕЙЛ Корма 
для животных 
подорожали 
в России 
на 15—20%

ЗВЕРСКИЕ 
АППЕТИТЫ
Дарья Худякова

Цены на корма для животных 
выросли на 15—20%, при этом 
некоторые продавцы подняли 
цены в 3—4 раза. Об этом сооб-
щает Союз предприятий зоо-
бизнеса. В Федеральной анти-
монопольной службе (ФАС) 
заявили, что уже проверяют 
жалобы на рост цен.

«Есть недобропорядоч-
ные предприниматели, кото-
рые скупили корма и теперь их 
предлагают по совершенно дру-
гим ценам», — рассказала «Рос-
сийской газете» генеральный 
директор Союза предприятий 
зообизнеса Татьяна Колчанова.

Цены выросли из-за повы-
шенного спроса на корма. О 
том, что россияне спешат за-
купить корм для своих живот-
ных, свидетельствуют данные 
сервиса сравнения цен Price.
ru. По результатам исследова-
ния, в марте спрос на корм для 
собак в целом по стране вырос 
на 164%, в Москве — на 1400%. 
Спрос на еду для кошек оказал-
ся «скромнее» — 112% по стра-
не, 471% — в столице.

По словам Колчановой, в 
основном проблемы связаны 
со специализированными кор-
мами — диетическими и функ-
циональными, которые прак-
тически полностью импорти-
руются. Дефицит возник из-за 
ажиотажного спроса и паники 
покупателей. Поставщики кор-
мов из Европы и Америки бу-
дут продолжать их поставки в 
Россию, но для восстановления 
логистики потребуется месяц-
полтора. Союз договаривается 
о поставке с производителями 
из Южной Америки, Кореи, Ин-
дии и Китая. Колчанова отме-
чает, что отечественные произ-
водители задумались о произ-
водстве диетических кормов, 
а некоторые уже приступили к 
их разработке. 

О запуске линейки специа-
лизированных ветеринарных 
кормов для кошек и собак объ-
явил «Мираторг», который 
выпускает корма Winner. Агро-
холдинг собирается нарастить 
производство кормов для жи-
вотных в восемь раз.

С обыкновенными кормами, 
которые занимают около 85% 
рынков, ситуация лучше. «Они 
есть, и их дефицита не наблю-
дается в отличие от специали-
зированных. Поставщики этих 
кормов рассказывают, что есть 
еще запасы на полтора меся-
ца», — отмечает Колчанова. 

Руководитель отдела ана-
литики исследовательской 
компании NTech Дарья Аки-
мова заявила, что поставки 
обычного корма для животных 
не только не снизились, но и в 
ряде случаев увеличились. Так, 
завоз кормов увеличили Ита-
лия, Бельгия, Австрия и Нидер-
ланды. С начала года и до сере-
дины марта в страну привезли 
23 тысячи тонн корма для до-
машних питомцев. 

«Те проблемы, которые сего-
дня существуют у российских 
производителей — временные, 
они связаны исключительно с 
переподписанием договоров 
и перераспределением произ-
водственных мощностей», — 
считает Акимова. По ее мне-
нию, проблемы с логистикой и 
рост валютного курса приведут 
к подорожанию корма, но не к 
его дефициту.

В пресс-службе ФАС «РГ» 
рассказали, что справиться с 
завышением цен поможет ме-
ханизм параллельного импор-
та — завоз оригинального това-
ра иностранного производства 
на территорию РФ без получе-
ния согласия производителя. 
По мнению ведомства, это поз-
волит насытить рынок ориги-
нальными товарами и снизить 
цены на продукцию.

Иностранные производи-
тели кормов не торопятся пуб-
лично рассказывать о своих 
проблемах с поставками. В 
компании Mars (бренд Royal 
Canin) отметили лишь, что 
производитель продолжает ра-
ботать в штатном режиме и де-
лает все возможное для обес-
печения покупателей товаром. 
Временные перебои с наличием 
кормов здесь объяснили высо-
ким спросом. Nestle (Gourmet, 
Felix, Purina One) отказалась от-
вечать на запрос «РГ».  

В марте спрос 

на корм для собак 

вырос на 164%, 

для кошек — 

на 112%

Вес потерь
В контрактах всегда 
прописаны положения 
об обстоятельствах не-

преодолимой силы (форс-ма-
жор), которые никак не зави-
сят от воли сторон, подписав-
ших контракт, отмечает Фро-
лов. В случае если европейская 
компания не согласится распла-
чиваться рублями, «Газпром» 
по российским законам не бу-
дет иметь права осуществлять 
ей поставки и может ссылаться 
на форс-мажор. Проще говоря, 
газ, проданный за евро и долла-
ры, не пропустит наша тамож-
ня, поясняет Фролов. 

«Газпром» может настаи-
вать на переводе расчетов в 
другую валюту, согласна член 
Ассоциации юристов России, 
эксперт по информационной 
безопасности Евгения Мешко-
ва. Для этого необходимо нор-
мативным способом устано-
вить форс-мажорные обстоя-
тельства в связи с санкциями 
со стороны недружественных 

стран. Форс-мажорные обстоя-
тельства должны быть установ-
лены специальным федераль-
ным законом, регулирующим 
работу газовой отрасли в усло-
виях санкционного давления, 
уточняет эксперт.

Конечно, это может приве-
сти к попыткам оспорить ре-
шение руководства РФ в раз-
личных судах, подвергнуть 
«Газпром» каким-то штрафам, 
считает Андрианов. Послед-
ние пару десятилетий различ-
ные иски, суды и даже штрафы 
— обычный фон деятельности 
«Газпрома» в Европе. 

Несомненно, для нас есть 
репутационные риски. Но, по 
мнению Фролова, в ситуации, 
когда против России ведется 
санкционная война, а европей-
ские политики, к заявлениям 
которых мы обязаны относить-
ся со всей серьезностью, гово-
рят, что будут отказываться от 
нашего газа, удар по репутации 
«Газпрома» на Западе не будет 

критичным для компании. Если 
нам объявляют, что «неважно, 
как вы будете работать, хорошо 
или плохо, мы от вашего газа в 
любом случае будем избавлять-
ся», то зачем нам печься о своей 
репутации у таких покупателей, 
считает Фролов.

Здесь возникает вопрос, что 
мы может потерять, если евро-
пейские компании не согласят-
ся переходить на рубли в расче-
тах за газ. Нефтегазовые дохо-
ды занимают до 40% в бюджете 
России, а Европа основной по-
требитель наших энергоресур-

сов. В 2021 году нефтегазовая 
отрасль принесла в казну 9,1 
трлн рублей из 25,3 трлн всех 
доходов бюджета.

В целом сборы по налогу на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) и экспортной пошлине 
с нефти в четыре с лишним раза 
превзошли выплаты с добычи и 
экспорта газа (7 трлн руб. про-
тив 1,7 трлн руб.), отмечает экс-
перт Института развития тех-
нологий ТЭК Кирилл Родионов. 
Причем наибольшие поступле-
ния от газа — 1,1 трлн рублей, 
пришлись на экспортную по-

шлину, а около 80% нашего газа 
уходит в Европу.

Как подчеркивает Фролов, 
кроме возможных прямых по-
терь от снижения добычи и экс-
порта газа будут и косвенные по-
тери, связанные с сокращением 
заказов оборудования и услуг 
для отрасли, а также поставщи-
кам электрической энергии, но 
оценить их пока невозможно. 
Что касается финансовых по-
терь бюджета, если отталкивать-
ся от показателей 2021 года, то в 
оставшихся трех кварталах 2022 
года на «недружественные стра-
ны» может прийтись около 130 
млрд кубометров экспорта рос-
сийского газа (вся добыча 762 
млрд кубометров). Примерно на 
этот объем (17%) может сокра-
титься добыча в нашей стране, а 
поступления в бюджет по НДПИ 
на 90—100 млрд рублей. По экс-
портной пошлине сокращение 
поступлений в бюджет составит 
до 780 млрд рублей, уточняет 
эксперт.  
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Безлимит исчерпан

Развитие телеком-се-
тей в России происхо-
дило темпами, опере-

жающими общемировые по-
казатели. Ежегодно интер-
нет-трафик операторов в Рос-
сии растет более чем на 50%. 
Для обеспечения качества 
услуг и сохранения объемов 
передачи данных необходимо 
модернизировать текущие и 
строить новые базовые стан-
ции, поясняют в минцифры. 

 Рост нагрузки на сети мо-
бильной связи стал особен-
но заметным с началом панде-
мии, когда многие пользова-
тели переместили рабочие ме-
ста из офисов в свои квартиры 
или за город и стали использо-
вать для выхода в интернет до-
ступные безлимитные тарифы. 
Для тех же целей используются 
SIM-карты в сегменте малого 
бизнеса, где такой связью обо-
рудуются магазины, точки про-
даж, небольшие офисы.

 В результате, по оценкам 
аналитиков SlickJump, к кон-
цу 2021 года около 83% интер-
нет-трафика в России приходи-
лось на мобильные устройства.

 Перегрузка мобильных се-
тей требует особого внима-
ния там, где у пользователей 

есть доступ к проводному ин-
тернету и услугам фиксиро-
ванной связи, не испытыва-
ющим подобных перегрузок. 
По словам главы ИА Telecom 
Daily Дениса Кускова, паразит-
ный трафик, в частности такой 
как генерируют закачки с тор-
рент-трекеров, вводимые огра-
ничения вполне могут «при-
землить» на проводные сети, 
у которых существенно выше 
запас прочности и нет проблем 
с обновлением оборудования.

 Особое беспокойство мин-
цифры вызывает сформировав-
шийся за последние годы объем 
так называемых «архивных» 
тарифов сотовых операторов, в 
том числе и с безлимитным до-
ступом к интернету. Эти тари-
фы не соответствуют текущей 
экономической ситуации и тех-

ническим возможностям се-
тей и оказываются убыточны-
ми для операторов. Ожидается, 
что исключение «архивных» 
тарифов с неактуально низкой 
ценой на услуги связи позволит 
операторам сохранить текущие 
тарифы для всех абонентов.

 Частично операторы про-
вели эту работу в конце 2021 
года. Тогда МТС, «МегаФон», 
«ВымпелКом» и «Теле2» от-
ключили опцию безлимитного 
интернета для новых абонен-
тов, но она оставалась доступ-
ной пользователям архивных 
тарифов. Позднее некоторые 
операторы, в частности МТС, 
подняли цены на архивные та-
рифы, что позволило сократить 
издержки.

 Операторы связи в целом по-
ложительно отнеслись к предло-

жениям минцифры. По мнению 
Владимира Месропяна, дирек-
тора по связям с госорганами 
«МегаФона», на фоне объек-
тивных сложностей с постав-
ками телекоммуникационного 
и вычислительного оборудова-
ния рекомендации минцифры 
выглядят своевременными. В 
МТС отметили, что предложе-
ние минцифры позволит опера-
торам получить необходимый 
запас прочности и чувствовать 
себя более устойчиво. 

В пресс-службе «Tele2» под-
черкнули, что никогда не зло-
употребляли безлимитами, так 
как «эти продукты мало вос-
требованы у клиентов», а при 
распространении безлимиты 
создают избыточную нагрузку 
на сеть. В «Билайне» не смогли 
прокомментировать инициа-
тиву регулятора.

 О мерах, которые снизят 
нагрузку на операторов свя-
зи, было объявлено накануне. 
Минцифры освободило теле-
ком-операторов от необходи-
мости расширять покрытие 
LTE-сетей вдоль федеральных 
трасс и в населенных пунктах, в 
которых проживает более 1000 
человек. Этот проект был анон-
сирован в 2021 году и предпо-

лагал, что к 2030 году до 99% 
автодорог общего пользования 
федерального значения будет 
покрыто сетями LTE. В усло-
виях роста цен на оборудова-
ние (в Российском союзе про-
мышленников и предпринима-
телей сообщили, что цены на 
телеком-оборудование вырос-
ли на 40% и могут увеличиться 
еще на 80%) этот проект было 
бы крайне затруднительно ре-
ализовать без поддержки госу-
дарства. Мораторий будет дей-
ствовать до конца 2022 года.

 В минцифры особо отме-
чают тот факт, что Россия вхо-
дит в ТОП-3 стран по доступ-
ности мобильного интернета 
для населения и в число лиде-
ров по проникновению широ-
кополосного доступа в интер-
нет на основе оптоволоконных 
сетей. В ведомстве настроены 
сохранить такое положение 
вещей. Для его поддержания 
минцифры совместно с ФАС 
будет контролировать повы-
шение цен и следить, чтобы та-
рифы на сотовую связь не рос-
ли быстрее уровня инфляции в 
стране.  
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А К Ц Е Н Т

Если европейская компания 
не согласится платить за газ рублями, 
«Газпром» не сможет осуществлять ей 
поставки

Отказ от безлимитов и сокращение 
объемов трафика сделают сотовую 
связь более стабильной.

ФИНАНСЫ Петербургский 
банк стал принимать 
вклады в китайской валюте

Весна юаня
Марина Ледяева, Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург, Хабаровск

Банк «Санкт-Петербург» объявил о приеме сезонного 
вклада «Весна» в китайской валюте. Желающие могут 
вложить сумму от 3000 юаней на три месяца, полгода 
или год. При открытии вклада через интернет-банк или 
мобильное приложение ставка составит один процент 
годовых, в офисе – 0,6 процента. Внести можно и рубли — 
их конвертируют в юани по действующему курсу.

В банке посчитали, что вклады в валюте КНР ста-
нут неплохой альтернативой сбережениям в долларах и 
евро. Юань с 2015 года входит в корзину из пяти миро-
вых резервных валют. «Китай поддерживает торговые и 
финансовые отношения с нашей страной. На фоне запре-
тов со стороны США и стран Евросоюза юань становит-
ся более привлекательным инструментом для накопле-
ний», — отмечает руководитель бизнеса депозитов банка 
Наталья Матвеева. При этом валюта КНР отличается 
низкой волатильностью и достаточной устойчивостью 
по отношению к доллару США, добавляет гендиректор 
УК «БСПБ Капитал» Дмитрий Шагардин.  

«Принятие вкла-
дов в юанях будет 
способствовать 
дальнейшей глоба-
лизации и расши-
рению российского 
финансового рын-
ка, — полагает до-
цент Высшей инже-
нерно-экономиче-
ской школы СПбПУ 
Игорь Люкевич. — 
Можно предполо-
жить, что банк будет продавать юани за рубли россий-
ским импортерам из Китая. Кроме того, есть вероят-
ность востребованности юаней в качестве валюты для 
кредитования». 

В свою очередь независимый финансовый советник 
Ольга Бородина прогнозирует, что в сложившихся усло-
виях вклады в юанях будут открывать и другие россий-
ские банки. «Популярность китайской валюты будет 
только расти, постепенно она с высокой вероятностью 
заменит доллар США на российском рынке», — считает 
эксперт.

Кстати, на Дальнем Востоке вклад в юанях давно стал 
привычным инструментом. Такую услугу предостав-
ляет, например, Азиатско-Тихоокеанский банк. «Дер-
жу часть юаней в этом банке уже больше десяти лет, — 
рассказала хабаровчанка Татьяна Бабко. — Так как регу-
лярно ездила в Китай, на руках скапливалась его налич-
ность. Срок вклада обычно составлял три года, и потом я 
просто переоформляла его». 

В начале февраля открыть юаневый счет в АТБ можно 
было под 1,6—1,8 процента. Для сравнения: по вкладам 
в долларах банк давал от 0,1 до 0,6 годовых, в евро — от 
0,04 до 0,05».  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сейчас открыть вклады в юанях можно в нескольких рос-
сийских банках, среди них есть и крупные кредитные учре-
ждения с широкой сетью отделений — ВТБ, Альфа-Банк, 
МТС Банк и «Уралсиб». Оценить популярность таких спосо-
бов сбережения денег пока не могут ни сами банки, ни Цен-
тробанк — у многих возможность открыть вклад в китайской 
валюте появилась лишь в марте.
По мнению экспертов, юань может стать хорошим вариан-
том для диверсификации сбережений, однако работа с ним 
несет некоторые риски. «Юань — экспортная валюта. Она 
может защитить от девальвации рубля в моменте, но при 
этом стоит помнить, что курс у него регулируемый, и регу-
лятору КНР важнее поддержать рост экономики, а не сбить 
инфляцию (то есть ослаблять валюту против доллара, евро 
и иены)», — отмечают аналитики «БКС Экспресс».
Отдельно следует помнить о геополитических и санкцион-
ных рисках в отношении Китая, а также то, что сейчас курс 
юаня находится на многолетних максимумах, поэтому не 
исключена коррекция.

Подготовил Михаил Загайнов

Вклады в валюте 
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По оценкам экспертов, к концу 
2021 года около 83% интернет-трафика 
в России приходилось на мобильные 
устройства

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели 
смогут получить субсидии 
за трудоустройство 
молодежи

За место 
доплатят
Ольга Игнатова

Начался прием заявок от российских работодателей 
на получение субсидии за трудоустройство молодежи. 
Получить помощь могут юридические лица, индивиду-
альные предприниматели и некоммерческие органи-
зации, сообщили в минтруде.

Главное условие получения субсидии — трудо-
устройство людей в возрасте до 30 лет, которым слож-
но найти работу без помощи государства. Прежде 
всего речь идет о со-
искателях без  про-
фессионального 
образования, моло-
дых мамах, инвали-
дах, детях-сиротах, 
бывших трудных 
подростках.

Субсидия будет 
равна трем мини-
мальным размерам 
оплаты труда, уве-
личенным на рай-
онный коэффици-
ент, сумму страхо-
вых взносов и количество трудоустроенных. Первый 
платеж работодатель получит через месяц после тру-
доустройства соискателя, второй — через три месяца, 
третий — через шесть месяцев.

Чтобы получить господдержку, работодателю необ-
ходимо обратиться в центр занятости для подбора спе-
циалистов под имеющиеся вакансии. Сделать это можно 
дистанционно через личный кабинет на портале «Работа 
России». После этого потребуется направить заявление 
в Фонд социального страхования, который занимается 
распределением и выплатой субсидий. Сделать это так-
же можно дистанционно — через систему «Соцстрах».

Напомним, что программа субсидирования найма 
была запущена в марте 2021 года. В ее рамках  работо-
датели получали субсидии за трудоустройство безра-
ботных и выпускников 2020 года.  

Первый платеж 

работодатель 

получит через 

месяц после 

трудоустройства 

соискателя
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ОБЩЕПИТ 

Как санкции 
скажутся 
на работе 
ресторанов

СМЕНА БЛЮД

Татьяна Карабут

В условиях санкций, трудно-
стей с логистикой и роста цен 
на продукты рестораторы ищут 
способы удержать цены. Бизнес 
пытается заменить импортные 
ингредиенты на российские и 
разрабатывать более простые 
блюда. Эксперты вспоминают, 
что в 90-е годы ХХ века россий-
ский ресторанный бизнес на-
ходился в куда более сложных 
условиях, рассчитывался по 
бартеру и все равно вкусно и 
качественно кормил гостей. Не 
случится трагедии и в этот раз — 
на перестройку работы потре-
буется пара-тройка месяцев.

В частности, сейчас в связи 
с санкциями приостановлены 
поставки рыбной продукции 
с Фарерских островов и Чили, 
поэтому российским рестора-
торам приходится искать дру-
гие варианты, рассказал «РГ» 
управляющий партнер ресто-
ранного холдинга «Тигрус» 
Александр Мурачев. 

«Мы хотим найти замены 
или уйти от использования 
практически всего импортного 
товара. Использовать больше 
российской рыбы, моллюс-
ков, мяса, готовить пасту и те-
сто для пиццы из российской 
муки», — говорит эксперт. 

В меню итальянских ре-
сторанов холдинга во многих 
блюдах используются тунец и 
лосось. Если лосось можно по-
ставлять российский, то заме-
нить тунца не получится. Так-
же нет замены креветкам, ось-
миногам, оливковому маслу, 
каперсам, некоторым специям.

В ресторанах пока нет де-
фицита каких-либо продуктов, 
пишет в своем телеграм-кана-
ле ресторатор Станислав Лиси-
ченко. Хуже всего обстоит дело 
с морской охлажденной про-
дукцией. Например, скачут по 
цене и наличию марокканская 
и тунисская средиземномор-
ская рыба. Но вместо Туниса 
поступает рыба из Индийского 

океана. Нестабильны постав-
ки из Японии — тунца, японской 
устрицы, лангустинов. Но эти 
продукты используются в при-
готовлении дорогих блюд. По-
давляющее большинство ресто-
ранов, даже обладатели звезд 
Мишлен, не испытывают не-
хватки качественных продук-
тов, заверяет Лисиченко. 

Проще всего приходится тем 
компаниям, у кого есть свое 
производство «от поля до та-
релки». Например, в «Мира-
торге», развивающем сеть бур-
герных, «РГ» рассказали, что 
доля импортных ингредиентов 
минимальна: мясо, картофель, 
овощи, соусы и многие другие 
продукты отечественные. 

Во всех кризисных ситуа-
циях рестораторы искали воз-
можности сохранить качество 
при минимальном повышении 
цен, говорит президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
России Игорь Бухаров. Сейчас, 
например, итальянские парт-
неры выражают готовность ра-
ботать с российским бизнесом, 
но пока непонятно, как рассчи-
тываться и как везти товар. Но 
в 90-х годах прошлого века рас-
четы велись вовсе по бартеру. 
При этом к качеству питания в 
ресторанах претензий не было. 

Найти выход из нового кри-
зиса можно в течение пары ме-
сяцев. В крайнем случае мож-
но завезти какие-то продукты, 
например, через Казахстан или 
Армению. При этом, по сло-
вам Бухарова, резко поднимать 
цены невозможно — покупа-
тельная способность населе-
ния снижается. Не пройдут и 
уловки с уменьшением порций 
или подменой на более деше-
вые ингредиенты — старые кли-
енты уйдут, а новые не придут. 
Поэтому рестораторы сейчас 
пытаются нащупать оптималь-
ный вариант: ищут достойную 
отечественную альтернативу, 
предлагают новые, более про-
стые блюда. При этом не все за-
висит от рестораторов: порой 
отечественные поставщики не 
готовы держать нужное каче-
ство, сроки и объемы поставок 
по адекватной цене, говорит 
эксперт.  

Рестораторам 

не хватает рыбной 

продукции, 

оливкового масла 

и специй 

ТУРИЗМ За рубежом 
потеряют половину 
турпотока из России

Принимаем 
внутрь
Евгений Гайва

Мировой туризм в 2022 году потеряет не менее 14 
млрд долларов из-за обострения геополитической си-
туации, прогнозируют во Всемирной туристической 
организации (ЮНВТО). Около 10 млрд долларов, оста-
нется внутри России, говорят эксперты. 

Поток туристов на курорты России вырастет до 
30% к показателям допандемийного 2019 года, отме-
чают представители туриндустрии. Для обеспечения 
доступности отдыха в России уже обнулили НДС для 
гостиниц. «Мера будет способствовать поддержанию 
на рынке комфортного соотношения цены и качества в 
гостиничной сфере», — поясняла ранее глава Ростуриз-
ма Зарина Догузова. 

Спрос на внутренних направлениях в этом году бу-
дет беспрецедентным и превысит предложение, гово-
рит президент Общенационального союза индустрии 
гостеприимства Алексей Волков. Но те, кто не смогут 
попасть на курорты летом, поедут отдыхать в межсезо-
нье. Уже сейчас загрузка гостиниц в Анапе, Геленджике 
достигает 60—80%, приводит он пример.

Зарубежные страны значительную часть российско-
го турпотока потеряют. Какие-то из них лишатся сразу 
нескольких процентов годового ВВП, отмечают в ЮН-
ВТО. Больше всего пострадает туротрасль Италии, Испа-
нии, Чехии, Венгрии, Кипра, Турции. 

По европейским странам ударило, прежде всего, за-
крытие воздушного пространства для российских авиа-
компаний. Например, в Испании потери от отсутствия 
российских туристов оценивают в 1,4 млрд евро, приво-
дят данные в Ассоциации туроператоров России (АТОР). 

Поток российских туристов снизится и в те страны, 
которые не вводили санкции.  Российские авиакомпании 
сокращают рейсы. Так, в Турции в этом году могут побы-
вать только 3,5 млн человек вместо прогнозировавших-
ся ранее 7 млн туристов, отмечают в АТОР. 

Сейчас из-за рубежа вывозят россиян, на этой неделе 
все организованные туристы вернутся домой, говорит 
вице-президент Российского союза туриндустрии Дмит-
рий Горин. Пока отменены за рубеж чартерные рейсы. А 
новые полетные программы туроператоры обсуждают 
на базе регулярной перевозки, отмечает он.  

Компания оценивает 
свою долю на россий-
ском рынке примерно 

в 27%. Свои рабочие места и все 
социальные гарантии сохранят 
8,4 тыс. сотрудников в России, 
заверили в «Балтике».  

Голландской Heineken в Рос-
сии принадлежит семь заво-
дов — в Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге, Иркутске, Ниж-
нем Новгороде, Новосибир-
ске, Хабаровске, Стерлитама-
ке. До конца года компания по-
обещала выплачивать зарпла-
ту 1,8 тыс. своих сотрудников. 
По оценке INFOLine, ее доля на 
рынке составляет около 10%.

Но самый крупный игрок 
на российском рынке (30%) — 

бельгийско-турецкая компания 
AB InBev Efes. Ранее бельгий-
ская AB InBev обратилась к ту-
рецкой Anadolu Efes с просьбой 
приостановить действие лицен-
зии на производство и продажу 
бренда BUD в России. На том, 
похоже, компания и ограничит 
свои санкции. Контроль за сов-
местным предприятием — у ту-
рецкой стороны. А Турция, как 
известно, не объявляла санкций 
в отношении России.

Н а  р о с с и й с к и е  а к т и в ы 
Carlsberg и Heineken нет поку-
пателей, уверен директор Цен-
тра исследований федерально-
го и региональных рынков ал-
коголя (ЦИФРРА) Вадим Дро-
биз. «На профильном алкоголь-

ном рынке таких претендентов 
в принципе нет. Ни одна компа-
ния в России их не купит, пото-
му что денег таких нет и никто 
не даст такой гигантский кре-
дит», — говорит он. При этом 
зарубежные компании, скорее 
всего, не пойдут в Россию. Раз-

ве что это будет под силу како-
му-нибудь китайскому игроку. 
Возможно, кому-то будут ин-
тересны отдельные предпри-
ятия в регионах, считает экс-
перт. Сколько могут стоить эти 
активы целиком, Дробиз оце-
нить затруднился. 

Другое дело, эксперты не ве-
рят в то, что европейские пиво-
вары на самом деле уйдут с рос-
сийского рынка. Они вынужде-
ны так поступать под давлением 
европейских властей и поэтому 
старательно делают вид, что 
уходят, считает источник «РГ» 
на алкогольном рынке.

«Это раньше было модно 
подчеркивать свою транснаци-
ональность и при общении с чи-
новниками бряцать визитками, 
намекая на мировое господство. 
Теперь ситуация кардинально 
изменилась. Те же самые игро-
ки будут называться просто и 
по-русски — какой-нибудь ООО 
«Клинский разлив» или «Бал-
тийская слобода». Но по сути 
ничего не изменится», — счита-
ет руководитель Центра разра-
ботки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин. 

Он также уверен, что на ак-
тивы Carlsberg и Heineken нет 
покупателей, кроме них са-
мих. В России нет желающих, 
кто заплатил бы и полцены за 

их предприятия. И транснацио-
нальные компании это понима-
ют, говорит Шапкин. Как и то, 
что подобные сделки готовятся 
годами. Поэтому он считает, что 
компании «просто сменят на-
звания» и продолжат работать 
в России. Благо что для произ-
водства пива лицензия не нужна. 

По оценке Дробиза, россий-
ские пивовары смогут в тече-
ние года занять освобождающу-
юся нишу в 65% рынка только 
своими брендами без покупки 
новых предприятий. Впрочем, 
по мнению эксперта, даже если 
западные компании формаль-
но и уйдут, максимум через два 
года они снова будут работать в 
России. В создание и развитие 
предприятий вложены слишком 
большие деньги.

По данным Euromonitor 
International, Россия входит в 
топ-10 стран по объему рынка 
пива. По данным Единой госу-
дарственной автоматизирован-
ной информационной системы 
(ЕГАИС), производство пива 
и пивных напитков в России в 
2021 году выросло на 2,8%, со-
ставив почти 8 млрд литров.  

1

Российское пиво ничем не хуже европейского. Если западные компании на самом деле уйдут с рынка, наше пиво 
заслуженно займет их место на полках магазинов. 

АВТОМОБИЛИ 
Автовладельцев 
предлагается избавить 
от штрафов за мелкие 
нарушения

Штрафная 
не для всех
Владимир Баршев 

МВД приняло решение избавить перевозчиков от нака-
заний за незначительные нарушения Правил дорожного 
движения. Под амнистию попали в том числе владельцы 
легковушек. В то же время некоторые депутаты предла-
гают провести полную амнистию автовладельцев. А экс-
перты вообще настаивают на другом порядке начисле-
ния штрафов водителям. 

МВД распространило указание за подписью первого 
замминистра Александра Горового — не привлекать к от-
ветственности за мелкие нарушения тех, кто перевозит 
товары народного потребления. Впрочем, в список тех, 
к кому не надо предъявлять повышенную строгость, по-
пали не только владельцы грузовиков, но и хозяева лег-
ковушек. Информация об этом стала известна «Коммер-
санту», но источник «РГ» в ведомстве подтверждает на-
личие такого документа. 

Речь идет о том, чтобы освободить от привлечения 
к ответственности водителей, которые управляют ав-
томобилями с негорящей одной фарой, с лысой зимней 
резиной, с покрышками, рисунок на которых различа-
ется на разных колесах. Не привлекать к ответственно-
сти предполагается также водителей легковых машин, 
у которых не работает стояночный тормоз, а также нет 
брызговиков. 

Такие меры по-
нятны. В стране де-
фицит запчастей. 
А те, которые есть 
в наличии, подоро-
жали. У перевозчи-
ков может просто не 
оказаться физиче-
ской возможности 
поменять вышед-
шую из строя фару. 
Время исполнения 
заказа — месяц. В лучшем случае. 

Впрочем, чуть ранее депутаты предложили вообще 
провести амнистию по мелким штрафам. Депутат Госду-
мы Иван Сухарев обратился в Верховный суд с предло-
жением провести амнистию по штрафам водителей по 
всей главе 12 Кодекса об административных правона-
рушениях за исключением статей, предусматривающих 
ответственность за управление в нетрезвом виде и отказ 
от медосвидетельствования. При этом попросил предо-
ставить данные о совокупном объеме обременения гра-
ждан такими штрафами. 

Надо сказать, что до суда, а тем более до Верховного 
суда добираются далеко не все штрафы. В большинстве 
своем это именно штрафы за управление в нетрезвом 
виде и отказ от медосвидетельствования. До обычных су-
дов доходят дела только о лишении прав, если вынесен-
ный штраф за другое нарушение не оспаривал автовла-
делец. Так что вряд ли Верховный суд сможет подгото-
вить подобную статистику. 

К сожалению, депутат не смог в разговоре с корре-
спондентом «РГ» пояснить, амнистию по каким штра-
фам он имеет в виду. Дело в том, что штраф можно опла-
тить со скидкой 50 процентов в течение 20 дней с момен-
та его вынесения. Если он не был обжалован в течение 
10 дней с момента получения постановления, его надо 
заплатить в течение 60 дней. Если автовладелец не ис-
полнил эту обязанность и не обжаловал штраф — дело уй-
дет судебным приставам. Причем без всякого судебного 
заседания. Каких именно нарушителей должна коснуть-
ся эта амнистия, депутат так и не смог пояснить. Либо 
тех, кто уже имеет долги, направленные судебным при-
ставам, либо тех, кто получил штрафы, но еще не опла-
тил их в установленный срок.  

Борис Титов, 
Уполномоченный 
при президенте РФ 
по защите прав 
предпринимателей

М
алый и средний 
бизнес — это наи-
более гибкая и 
наиболее адап-
тируемая к санк-
циям часть эко-
номики. Именно 
малые и средние 
предпринимате-

ли в условиях серьезного нару-
шения привычных экономиче-
ских цепочек и связей могут го-
раздо быстрее больших непово-
ротливых структур восполнять 
товарные и технологические 
«разрывы». 

Они меньше крупных компа-
ний зависят от прямого санк-
ционного давления, более ди-
намичны в использовании тру-
довых ресурсов и создании при 
необходимости новых форм 
занятости. Они не скованы в 
своих действиях нагроможде-
нием внутренних администра-
тивных процедур и непропор-
ционально большим админи-
стративным аппаратом. Они 
гораздо быстрее реагируют на 
любые изменения рыночной 
конъюнктуры, меняют контр-
агентов, могут гибко регулиро-
вать занятость. В принципе, они 
даже основной профиль могут 
менять гораздо быстрее — пере-
страивая производственный 
процесс и логистику. 

Конечно, происходящее в 
той или иной мере затрагива-
ет всех, но такие предприятия 
слишком мелкий и неинтерес-
ный объект для тех, кто разра-
батывает прямые санкционные 
ограничения. Малый и средний 
бизнес в силу своих особенно-
стей действительно может стать 
определенным «якорем ста-
бильности» в условиях крайне 
нестабильной ситуации. 

МСП сегодня в целом доста-
точно значимое понятие в эко-
номике. Это 20,8% в ВВП стра-
ны и 27% общего числа занятых. 
Безусловно, цифры скромнее 
аналогичных показателей веду-
щих экономик, но это действи-
тельно заметный фактор наше-
го экономического развития. В 
то же время именно его размер 
и специфика делают его более 
уязвимым для нарастающей ин-
фляции издержек и фактическо-
го закрытия доступа к кредит-
ным ресурсам. Он может заме-
стить уходящих гигантов, но его 
запасы гораздо скромнее. Если 
они вообще есть. И в этой ситуа-
ции государство действительно 
может играть ключевую роль, 
если его приоритеты — сохране-
ние и развитие отечественного 
производственного сектора и 
рынка труда. 

Сегодня при общей «кри-
зисной» конъюнктуре у госу-
дарства существует достаточ-
но большой запас прочности за 

счет «кризисного» рынка энер-
гоносителей. Такая ситуация 
позволяет не только стабили-
зировать бюджет, но и дает воз-
можность для создания макси-
мально благоприятных усло-
вий для развития стабилизиру-
ющих экономику малых и сред-
них предприятий. 

Снижение ставки социаль-
ного налога до уровня 15% со 
всей базы оплаты труда, НДС 
для производственных компа-
ний до уровня 10% и введение 
на определенный период нуле-
вой ставки по налогу на иму-
щество не выглядят сегодня 
мерами радикальными или не-
возможными. С другой сторо-
ны, они позволяют серьезно 
компенсировать нарастающие 
издержки и обеспечить устой-
чивость МСП в текущих усло-
виях. А доступные кредитные 
ресурсы под 5% годовых дадут 
им возможность проявить свои 
самые гибкие качества в полной 
мере, поскольку станут тем са-

мым инвестиционным капи-
талом, который обеспечивает 
развитие. 

Это не ведет к существен-
ным бюджетным потерям в чи-
стом виде, но позволяет бизнесу 
выполнить в экономике ту роль, 
к которой он собственно при-
зван: быстро занять те ниши и 
заместить те необходимые то-
вары, которые по тем или иным 
причинам сейчас ушли с рынка. 
Более того, государству впол-
не по силам взять под жесткий 
контроль тарифы естественных 
монополий, «вклад» которых 
в производственные издержки 
непропорционально и совер-
шенно необоснованно велик. 
И, конечно, снижение уровня 
административной нагрузки — 
мера, вообще не требующая от 
государства радикальных фи-
нансовых усилий. 

По сути, об этих «китах» раз-
вития МСП мы говорим уже 
не один год. Налоги, доступ-
ные кредиты, тарифы, админи-

стративное давление стали уже 
своеобразной «мантрой». Так-
же довольно давно, и даже без-
относительно к текущим собы-
тиям, мы говорили об ощути-
мой трансформации мировой 
экономики, в условиях которой 
именно МСП могут выступить 
фактором надежной стабилиза-
ции и развития при глобальной 
«перекройке и перестройке». 

Тогда в надежде на прочную 
мировую экономическую инте-
грацию и доминирующую роль 
глобальных корпораций все это 
воспринималось не особенно 
серьезно. Но теперь самое вре-
мя посмотреть на эти предло-
жения совсем другими глаза-
ми. Тогда это воспринималось 
как бесконечный «плач» не-
серьезного бизнеса, который 
упорно пытался сделать что-то 
свое. Сегодня это реальная воз-
можность для развития эконо-

мики в новых условиях с опо-
рой на это самое отечественное 
производство и отечественный 
бизнес. 

Малые предприятия могут 
играть заметную роль в произ-
водстве продуктов питания, 
довольно широкого спектра 
различных технологических 
компонентов, в производстве 
строительных материалов, в 
транспортной логистике, в сек-
торе IT-услуг, конечно. И это да-
леко не полный перечень. Дело 
же не в том, что нам кто-то что-
то не привезет, а в том, что мы 
быстро сможем сделать сами, 
с кем можем быстро решить 
проблемы поставок и кому смо-
жем продать товар с большой 
добавленной стоимостью и экс-
портным потенциалом.  

С пеной у рта

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Борис Титов: Малый бизнес поможет России 
во время глобальной «перекройки и перестройки»

Растет под давлением

Борис Титов: Малый бизнес — неин-
тересный объект для тех, кто разра-
батывает прямые санкции.

А К Ц Е Н Т

Малый и средний бизнес занимают 
важное место в экономике: 20,8% 
от ВВП и 27% общего числа занятых
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А К Ц Е Н Т

Самый крупный игрок российского 
пивного рынка, AB InBev Efes, находится 
под контролем турецкой компании. 
А Турция не объявляла санкций России

— Узнайте на сайте: В АТОР подсчитали, 
сколько потеряет Европа от ухода российских туристов 
rg.ru/art/2291086
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рынка пива, освобождающего-
ся в случае ухода зарубежных 
компаний, российские пред-
приятия смогут занять в тече-
ние года только за счет своих 
брендов без покупки новых 
предприятий

МВД дало указание 

не наказывать за 

негорящую фару 

или отсутствие 

брызговиков

— Читайте также: 
Чем в ресторанах Сочи 
заменяют санкционные 
продукты 
rg.ru/art/2287364

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Федеральная налоговая служба приостановила выездные (в том числе 
повторные) налоговые проверки IT-компаний до 3 марта 2025 года. «Ис-
ключение составляют только те проверки, которые назначены с согла-
сия руководства вышестоящего налогового органа или ФНС России», — 
сообщили в пресс-службе ведомства.
Проверки приостановлены в рамках государственной поддержки IT-биз-
неса в условиях экономических и финансовых ограничений. Ранее соот-
ветствующий указ подписал президент Владимир Путин.

Подготовил Михаил Загайнов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Стать успешным в профессии, бизнесе, уметь отдыхать и быть в форме

Рекорды на выбор 

Захар Алексеев 

П
родолжается вто-
рой сезон Всерос-
сийского конкурса 
спортивных проек-
тов «Ты в игре», ко-
торый стартовал 
в середине ноября 
2021 года. На кон-
курс подано более 

четырех тысяч заявок со всей 
страны. В лонг-лист отобра-
ли 250 лучших проектов из 57 
регионов. В чем особенности 
конкурса, какие цели он пре-
следует и что ждет победителей 
и нас всех, «РГ» рассказал экс-
перт проектов в сфере спорта и 
здоровья Владимир Волошин.

Владимир, для чего, собствен-
но, придуман этот конкурс 
спортивных проектов? 

ВЛАДИМИР ВОЛОШИН: Его органи-
заторы хотят поддержать авто-
ров проектов, направленных 
на развитие массового спорта 
в России. Дать им возможность 
найти новых партнеров, расши-
рить географию, тиражировать  
в других регионах. 

Замечу, они уже участвуют 
в реализации нацпроекта «Де-
мография» и помогают государ-
ству решать задачи популяри-
зации здорового образа жизни, 
привлекать людей к регуляр-
ным занятиям физкультурой и 
спортом. Конкурс позволит им 
сделать свои проекты еще более 
популярными и узнаваемыми.

Какие регионы активнее всего 
участвуют в конкурсе?

ВЛАДИМИР ВОЛОШИН: Нет, пожалуй, 
ни одного региона, который бы 
остался в стороне. И в первом, и 
во втором сезоне конкурс охва-
тил всю Россию. 

Самыми активными участ-
никами стали Москва — 48 
проектов, Санкт-Петербург — 
19 и Свердловская область —18 
проектов. В топ-10 также вошли 
Московская, Нижегородская, 

Новосибирская, Челябинская 
области, республики Башкор-
тостан, Татарстан и Удмуртия. 

А наиболее популярными ви-
дами спорта стали футбол, бег, 
общая физическая подготовка, 
хоккей и баскетбол. 

Кто отбирает проекты?
ВЛАДИМИР ВОЛОШИН: Их отбором и 
оценкой занимаются предпри-
ниматели и управленцы в люби-
тельском, корпоративном и дет-
ско-юношеском спорте, препо-
даватели вузов. 

Все заявки оценивали по де-
сятибалльной шкале. Сфор-
мировали рейтинг проектов в 
каждой номинации. Впрочем, и 
вы, и все желающие могут при-
нять в этом участие. На сайте 
конкурса идет народное голосо-
вание, оно продлится до 1 апре-
ля. Отдать свой голос можно за 
три проекта-фаворита из 250 
участников лонг-листа. Проект, 
который наберет больше голо-
сов, получит спецприз от парт-
неров и возможность пройти 
бесплатное обучение в Олим-
пийском университете.

Вы помогаете участникам 
конкурса довести проекты, 
как говорится, до ума?

ВЛАДИМИР ВОЛОШИН: Все 250 участ-
ников лонг-листа получили при-
глашение в образовательный 
акселератор, который поможет 
вывести их проекты на каче-
ственно новый уровень. 

С 19 февраля им доступны 
мастер-классы и семинары от 
ведущих экспертов спортивно-

го менеджмента и маркетинга. 
У конкурсантов будет возмож-
ность доработать презентации 
проектов перед итоговой оцен-
кой экспертного совета.

Есть проекты по реабилита-
ции детей-инвалидов?

ВЛАДИМИР ВОЛОШИН: Таких проек-
тов немало. Яркий пример — 
проект по развитию адаптивно-
го спорта «Детская следж-хок-
кейная лига», который стал по-
бедителем первого сезона. 

В этот раз была включена 
отдельная номинация для тех, 
кто делает спорт доступным 
каждому, реализует специаль-
ные программы по физиче-
ской реабилитации детей и под-
ростков с ограниченными воз-
можностями. Она называется 
«Безграничные возможности». 

К примеру, нижегородцы 
представили проект «Нет недо-
сягаемых высот» — адаптив-
ное скалолазание. Высокая ре-
зультативность показывает, 
что оно может стать новым про-
рывным способом для реаби-
литации людей с ограниченны-
ми возможностями. Проект уже 
давно стал больше, чем просто 
программой, эволюционировав 
в региональный центр реабили-
тации детей. А также в учебный 
центр тренеров и реабилито-

логов из Нижнего Новгорода и 
других регионов. За три года по-
стоянными посетителями цен-
тра стали 750 подростков, де-
тей, молодежи и взрослых.

А вам лично запомнился ка-
кой-либо проект? И почему?

ВЛАДИМИР ВОЛОШИН: Очень сложно 
выделить одного. Все проекты 
уникальны и полезны. 

А в этом году в конкурсе по-
явилось немало нестандартных 
проектов по развитию новых 
видов спорта, по внедрению 
ИТ-технологий в тренировоч-
ный процесс. Например, есть 
технологии подготовки хоккей-
ных вратарей с использованием 
дополненной реальности. 

Другой участник конкурса 
проводит онлайн-соревнова-
ния. Спортсмены бегут, плывут 
или едут на велосипеде с фит-
нес-трекером. Загружают дан-
ные тренировки на сайт и копят 
баллы. Еще один проект посвя-
щен новой спортивной игре — 
бендрестлингу. Это когда участ-
ники, стоя на ногах и держась 
руками за резиновые петли, 
стараются вывести из равнове-
сия друг друга. И таких необыч-
ных инициатив очень много.  

А К Ц Е Н Т

Один из проектов конкурса посвящен 
новой спортивной игре — бендрестлингу. 
Стоя на ногах и держась за петли, игроки 
выводят из равновесия друг друга

ЦИФРА

62,7 
МИЛЛИОНА

человек регулярно занимались 
в России спортом в конце 
2021  года. Это 46,5 процента 
россиян. К 2030 году таких 
должно стать уже 70 процентов

Первый кадровый центр нового формата открылся и в Оренбурге. Для прие-
ма тех, кто ищет работу, открыты 20 окон. Есть даже детский уголок.
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РАБОТА

С МЕСТА — В КАРЬЕРУ

Валентина Зотикова, 
Светлана Сибина

В Омске в рамках нацпроекта 
«Демография» открыли пер-
вый цифровой кадровый центр. 
Он стал частью единой системы 
«Работа в России». Услуги здесь 
предоставляются бесплатно в 
режиме «одного окна».

Омичи уже оценили возмож-
ности нового формата. За пер-
вый месяц работы центр посе-
тили почти три тысячи человек. 

«Здесь все организовано 
по-умному, — делятся омичи. — 
Система электронной очереди, 
комфортные зоны ожидания, в 
том числе колясочников, роди-
телей с детьми. Есть програм-
мы для молодых мам, инвали-
дов, предпенсионеров». 

Модернизация центра обо-
шлась бюджету в 36 миллионов 
рублей. Технологии позволяют 
работать индивидуально с каж-
дым посетителем. «Не просто 
принять заявление, а сопрово-
ждать каждого безработного, 
— пояснили «РГ» в региональ-
ном минтруде. — Научить, как 
написать резюме, подать себя 
работодателю. Консультирова-
ние может быть онлайн. Соис-
катели могут рассчитывать на 

сопровождение и после устрой-
ства на работу».  В кадровом 
центре помогут повысить ква-
лификацию (бесплатно). 

В банке вакансий около 28 
тысяч предложений от омских 
работодателей со средней зар-
платой 35,3 тысячи рублей. 
Очень важно, что в рекомендо-
ванном списке нет сомнитель-
ных компаний. За репутацией 
партнеров в центре вниматель-
но следят.

Первый кадровый центр 
нового формата открылся и в 
Оренбурге. С соискателями ра-
ботают карьерные и кадровые 
консультанты, обученные по 
программам профподготовки 
в области HR. Подбор персо-
нала для работодателей орга-
низован через единую цифро-
вую платформу «Работа Рос-
сии» и рекрутинговый сервис 
HeadHunter.

«Уже в середине прошлого 
года мы восстановили допанде-
мийный уровень занятости, — 
отметил губернатор Оренбург-
ской области Денис Паслер. 
— Сегодня область вышла на 
показатели, когда спрос на ра-
бочие руки превышает предло-
жение. В базе данных у нас 11,2 
тысячи официально зареги-
стрированных безработных, а 
количество вакансий — более 14 
тысяч. Приоритет для всех от-
раслей экономики — рост дохо-
дов работающих».

Сейчас по тем вакансиям, 
что предлагает служба заня-
тости региона, минимальная 
заработная плата — 16 тысяч 
рублей, максимальная — 100 
тысяч рублей. Заработки руко-
водителей, как правило, состав-
ляют более 60 тысяч рублей.

Модернизация службы заня-
тости Оренбуржья продолжа-
ется. На очереди — обновление 
центра в Орске.  

ТУРИЗМ

ОТДОХНУТЬ ПО-НОВОМУ

Захар Алексеев

Станет доступным и комфорт-
ным лечение на озере Баскун-
чак, грязи которого не хуже 
Мертвого моря. В Хибинских го-
рах появится развлекательный 
центр с аквапарком. Туристов 
порадуют новые круизы. И это 
лишь часть планов по развитию 
туротрасли. 

Губернаторы шести регионов 
— Астраханской, Вологодской, 
Мурманской, Нижегородской 
областей, Пермского края и Рес-
публики Тыва — подписали со-
глашения с корпорацией «Ту-
ризм.РФ» о совместном разви-
тии туристической инфраструк-
туры. 

«Это открывает новую стра-
ницу возможностей регионов, 
— сказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. — По расчетам, 
это позволит им в 2—3 раза уве-
личить туристический поток». 
И отметил, что субсидирование 

льготных кредитов продолжится 
по всем проектам, которые вхо-
дят в нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». 

Правительство также разра-
ботало дополнительные меры 
поддержки, чтобы бизнес сокра-
щал срок окупаемости проектов. 
«Все это вместе с новой акцией 
«Мы вместе.Туризм» обеспе-
чит дополнительное стимули-
рование спроса и гарантирован-
ную загрузку региональной ин-
фраструктуры», — подчеркнул 
Дмитрий Чернышенко. По сло-
вам вице-премьера, принято ре-
шение установить нулевую став-
ку НДС на пять лет для владель-
цев отелей. А для инвесторов, ко-
торые строят, предоставляют в 
аренду и управление туристиче-
ские объекты. Стартовала про-
грамма детского кешбэка. 

Губернаторы рассказали 
«РГ» о туристических планах 
регионов на ближайшее время и 
перспективу.  

ЛЕКАРСТВА

ИНСУЛИН УСКОРИЛСЯ

Екатерина Дементьева, 
Инесса Суворова

Внедрение принципов береж-
ливого производства — это со-
кращение брака, улучшение 
условий труда и значительное 
увеличение выпуска продук-
ции. Добиться этого помогает 
участие в нацпроекте «Произ-
водительность труда».

Петербургская компания 
«Герофарм» — единственный в 
России производитель генно-
инженерного инсулина полно-
го цикла. Она планирует уве-
личить его выпуск без расши-
рения производства, увеличе-
ния штата и дополнительных 
финансовых вложений. 

Специалисты Регионально-
го центра компетенций в сфе-
ре производительности труда 
помогли фармацевтам выявить 
узкие места, которые снижают 
эффективность работы. Вывод: 
полный цикл выпуска субстан-
ции инсулина можно сократить  
на 10 дней — до 41. И это только 
за счет оптимизации. 

«Мы обратили внимание 
на «оборачиваемость» серии, 
— пояснил экономист по труду 
«Герофарм» Максим Заботин, — 
Это время от начального этапа 
до сдачи субстанции на склад. 
Теперь мы знаем, как этот срок 
сократить». Как ожидают в 
компании, уже через три меся-
ца нововведения позволят уве-

личить объемы выпускаемой 
субстанции инсулина.

Вступил в нацпроект 
«Производительность тру-
да» и иркутский завод группы 
компаний «Фармасинтез». Ре-
зультат превзошел ожидания: 
вдвое увеличили выпуск лекар-
ства, применяемого при лече-
нии туберкулеза, ВИЧ, онколо-
гии, сахарного диабета и гепа-
тита, в том числе у детей.

В качестве пилотного 
участка была выбрана авто-
матизированная расфасовоч-
но-упаковочная линия в цехе 
твердых лекарственных форм. 
При поддержке экспертов Фе-
дерального центра компетен-
ций линию перевели в кругло-
суточный режим работы. А вне-
дрение информационного цен-
тра и цепочки помощи обеспе-
чили быстрое реагирование на 
возникающие проблемы.

В результате объем произ-
водства возрос с 14,5 до 29 ты-
сяч упаковок препарата в сут-
ки. А время изготовления пар-
тии снизилось с 15 дней до 4,5. 
И это только начало. «Фарма-
синтез» придерживается поли-
тики импортозамещения. Так, 
компания наладила в Братске 
производство собственных ак-
тивных фармацевтических суб-
станций для выпуска лекарств, 
используемых при лечении он-
козаболеваний, ВИЧ, туберку-
леза и COVID-19.  

СПОРТ

ПОДТЯНУТЬСЯ И НЕ ТЕРЯТЬ РАВНОВЕСИЯ 

Ключевой вопрос
Хочу быть лучшим. Всегда
Допустим, я стал победителем конкурса. Что меня ждет?
Владимир Волошин | Как и полагается, победителя ждет слава и... грант 
на развитие своего проекта. Победители в каждой из пяти номинаций 
получат по 300 тысяч рублей. А гран-при составит миллион рублей. 
Владимир, вы сами много лет занимаетесь спортом. На ваш взгляд, мож-
но ли заставить человека его полюбить?
Владимир Волошин | Знаю много очень интересных людей из мира 
спорта. И ни один из них чемпионом не родился. Они все стали таковы-
ми благодаря своей работе. 
Все дети рождаются более или менее одинаковыми. Но у некоторых 
происходит какое-то событие в жизни, которое вдохновляет на занятия 
спортом. Семья при этом может быть совершенно неспортивная. 
Я часто задаю вопрос профессиональным спортсменам: «Как они поня-
ли, что хотят не просто заниматься спортом, а добиваться высоких ре-
зультатов?» Ведь нельзя в себе разогнать это чувство — оно должно по-
явиться естественно и занять все мысли. И ребята все как один говорят, 
что просто в один момент захотели стать лучшими. Причем лучшим не 
иногда или время от времени — они постоянно хотят быть лучшими, 
быть первыми, быть лидерами.

СПРАВКА «РГ»

Конкурс «Ты в игре» организован АНО «Национальные приоритеты» 
совместно с Минспортом России. 
Он направлен на выявление и поддержку креативных спортивных 
проектов, нацеленных на популяризацию массового спорта. Конкурс 
проходит в рамках федерального проекта «Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография».
Оценка заявок проводилась по десятибалльной шкале по шести основ-
ным критериям: уникальность, социальная значимость проекта, 
масштаб, уровень реализации, стратегия развития и актуальность. 
На основе набранных баллов был сформирован рейтинг проектов в каж-
дой номинации.
Победители конкурса «Ты в игре» в номинациях и обладатель Гран-при 
станут известны 7 апреля 2022 года.
Основные номинации:
•«Точка старта» — проекты местного, муниципального, регионального 
уровня, деятельность которых охватывает до 500 участников.
•«Масштаб» — проекты федерального уровня, реализуемые в масшта-
бах страны или деятельность которых охватывает более 500 участни-
ков.
•«Дети в спорте» — проекты по спортивной подготовке, созданию ин-
фраструктуры, образовательного процесса и организации специальных 
спортивных мероприятий  для детей до 14 лет.
•«Трансформация в спорте» — программное обеспечение, приложения, 
агрегаторы, другие цифровые решения, инновационные изобретения 
для организации спортивной подготовки и для вовлечения людей в ак-
тивный образ жизни.
•«Безграничные возможности» — проекты по формированию активного 
образа жизни, созданию доступной среды и инклюзивного просвеще-
ния в области спорта.

В турпроект «Доступный Урал» входят вертолетные экскурсии на гору 
Маньпупунер, где находятся уникальные каменные столбы. 

По вакансиям 

в Оренбуржье 

минимальная зар-

плата — 16 тысяч 

рублей, макси-

мальная — 

100  тысяч 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Олег Кувшинников, губерна-
тор Вологодской области:
— В соглашении речь идет о тур-
кластерах, которые развиваются в 
Вологде и семи муниципальных 
районах. Первый — «Русские бере-
га» — направлен на развитие вод-
ного туризма на основном круиз-
ном маршруте России «Санкт-Пе-
тербург — Москва — Санкт-Петер-
бург». Он предполагает создание, 
развитие и модернизацию более 
20 объектов инфраструктуры. 
Возведение гостиниц, кафе, ресто-
ранов и развлекательных центров. 
Второй кластер — «Великий Устюг 
— сказочная столица России» — 
направлен на развитие детского и 
семейного туризма. Третий проект 
—  создание кластера «Резные кру-
жева». Это сохранение историче-
ского облика Вологды. 

Дмитрий Махонин, 
губернатор Пермского края:
— Губахинский горнолыжный ку-
рорт уже известен по всей России 
и за рубежом. В ближайшие три 
года построим в Губахе современ-
ную гостиницу и расширим зоны 
горнолыжного катания. Предпола-
гается, что курорт сможет принять 
за год до 250 тысяч туристов.
Мы начали реализацию проекта 
«Доступный Урал». Уже сейчас ту-
ристы могут принять в нем уча-
стие. Для них готовы маршруты 
речных сплавов, есть вертолетные 
экскурсии на гору Маньпупунер, 
где находятся уникальные камен-
ные столбы. Также на вертолете 
можно добраться до известного 
перевала Дятлова. 
В рамках этого же проекта разра-
батывается туристический марш-
рут из Перми на север края: Чер-
дынь, Березники, Красновишерск 
и родовое гнездо Строгановых — 
Усолье. Отсюда Ермак отправился 
на покорение Сибири. 

Андрей Чибис, губернатор 
Мурманской области: 
— Мы сможем улучшить сервис и 
создать новые места для люби-
телей отдохнуть за полярным кру-
гом. Прежде всего — создании ту-
ристской территории в Мур-
манске, Кольском и Терском райо-
нах Заполярья.  
Уделим внимание и развитию гор-
нолыжной инфраструктуры регио-
на. Хибинские горы известны 
своими горнолыжными трассами. 
В пиковые моменты здесь нахо-
дится пять-шесть тысяч человек в 
день. У подъемников возникают 
огромные очереди. Поэтому здесь 

проектируются дополнительные 
канатные дороги. Потребуются 
новые отели и хостелы. Разраба-
тываются планы строительства 
развлекательного комплекса с ак-
вапарком и новых гостиниц.
 
Глеб Никитин, губернатор 
Нижегородской области:
— Несмотря на экономический по-
тенциал региона, туризм является 
для нас приоритетным и перспек-
тивным направлением. 
Настоящим открытием для нас 
стал запуск судов на подводных 
крыльях «Валдай». Они стимули-
ровали развитие речного туризма 
и круизного кластера «Ока — Вол-
га». Он же, в свою очередь, помо-
жет развитию туризма в Нижнем 
Новгороде, Городце, Бору и Чка-
ловске. Также наша область зна-
менита святыми для всех право-
славных местами. 

Игорь Бабушкин, губернатор 
Астраханской области:
— Мы сможем в регионе создать 
новую качественную туристскую 
инфраструктуру, развить новое 
курортное направление — баль-
неологическое. 
В Ахтубинском районе, рядом с 
известным озером Баскунчак, са-
мым соленым в мире, будет по-
строен санаторно-курортный 
комплекс. Здесь огромные залежи 
лечебных глин, аналогичных по 
действию и составу с грязями 
Мертвого моря. 
В рамках проекта планируем воз-
ведение инфраструктуры для 
отдыхающих на побережье, строи-
тельство спа- и велнес-центров. 
Пока же добраться к озеру слож-
но: оно находится в пяти часах 
езды от Астрахани. К нему нет 
маршрутов общественного транс-
порта. И отдых там, по сути, дикий.

Подготовили Константин 
Бахарев, Мария Волкова, 
Наталья Коротченко, Алексей 
Михайлов, Светлана Цыганкова

В Астраханской 

области рядом 

с самым соленым 

в мире озером 

построят санатор-

ный комплекс
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЧС В Донбасс 
и на Украину отправлено 
еще 305 тонн гумпомощи

В режиме 
челнока
Тимофей Борисов

Еще 305 тонн различных гуманитарных грузов полу-
чили вчера жители Донбасса и Украины. Спасатели 
МЧС перешли фактически на ежедневный график до-
ставки необходимых грузов для пострадавшего насе-
ления. Специально для такой интенсивной гуманитар-
ной помощи расконсервированы запасы Росрезерва. 
Об этом сообщили в пресс-службе МЧС России.

«Сегодня колонна МЧС из 35 автомобилей Донско-
го и Ногинского спасательных центров доставила бо-
лее 300 тонн гуманитарной помощи в Донбасс и на 
Украину. В составе груза — передвижные электростан-
ции и строительные материалы, которые необходимы 
для ремонтно-восстановительных работ, также про-
дукты питания и предметы первой необходимости», — 
сказано в официальном сообщении ведомства. 

Накануне гуманитарный конвой из России доста-
вил продукты питания, а также передвижные элек-
тростанции в Донецк. Общий вес груза составил более 
126 тонн. Распределением грузов занимается Государ-
ственная комиссия по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 
безопасности ДНР. 

А общий объем оказанной Россией помощи Укра-
ине и Донбассу с начала гуманитарной миссии соста-
вил 9500 тонн. Кстати, помощь собирают и волонтеры, 
и общественные организации, и политические партии, 
и просто обычные люди.  

ПЕРСОНА Илон Маск 
собрался создавать свою 
соцсеть. Указывает ли это 
на его президентские 
амбиции?

Тесно в Tesla
Игорь Дунаевский

Основатель компаний Tesla и SpaceX Илон Маск не-
давно заявил о планах по созданию новой социаль-
ной сети. Деталей на этот счет он пока не раскрывал, 
но когда один из пользователей в Twitter спросил его о 
возможности запуска платформы с открытым исход-
ным кодом и акцентом на свободе высказываний, Маск 
ответил: «Серьезно думаю над этим».

Заявление Маска, который называл себя «абсолю-
тистом свободы слова», довольно любопытное сразу 
по нескольким причинам. Начать с того, что это оче-
редной признак кризиса в популярнейших социаль-
ных сетях последнего десятилетия, прежде всего — в 
Facebook (принадлежит запрещенной в России экстре-
мистской организации Meta). Как у политиков, так и у 
народных масс хватает к ним претензий. Прогрессив-
ная общественность в США считает, что Facebook по-
служил рассадником праворадикальных идей и пло-
щадкой для попыток иностранного влияния на амери-
канское общество. А консерваторы убеждены, что их 
взгляды и голоса умышленно подавляются и ограничи-
ваются как в Facebook, так и на других крупных плат-
формах. Считают небезосновательно — чего стоит одно 
только решение крупнейших соцсетей заблокировать 
учетные записи экс-президента Дональда Трампа.

На фоне неод-
нозначной модера-
ционной политики 
Facebook и других 
крупных соцсетей 
звучат все новые 
идеи о создании 
альтернативных 
площадок. Тот же 
Трамп, например, 
недавно запустил 
собственную соц-
сеть с претенци-
озным названием «Правда» (англ. Truth Social) и не ме-
нее претенциозной целью «спасти страну» от засилья 
и избирательной цензуры IT-гигантов. Если конкрет-
нее, то Трамп, использовавший Twitter как мегафон для 
прямого общения с избирателями, но после блокиров-
ки его во всех популярных соцсетях лишившийся та-
кой возможности, намерен восполнить это через соб-
ственную площадку. Своих президентских амбиций на 
2024 год он не скрывает.

Значит ли, что и Маск хочет запустить свою «прав-
ду» в политических целях? С одной стороны, сам он 
пока не заявлял о таких амбициях. Да и хотя президен-
тов-бизнесменов в истории США хватало, в целом не 
каждый американский миллиардер грезит о переез-
де в Белый дом. Пожалуй, самым серьезным препят-
ствием пока выглядит то, что Маск родился в ЮАР, 
а конституция США требует от кандидата в президен-
ты быть гражданином страны по рождению. Считает-
ся, что эта формулировка означает необходимость ро-
диться в США, но в Основном законе напрямую этого 
не прописано, поэтому иногда это условие становится 
предметом споров.

С другой стороны, полностью исключать прези-
дентских или иных политических амбиций у осно-
вателя Tesla нельзя. Маск — человек амбициозный, 
с неуемным желанием покорения все новых вершин. 
В рамках тех компаний, которые он уже поставил на 
ноги, Маску может быть тесно, ведь он регулярно го-
ворит о все новых начинаниях, включая теперь и со-
здание собственной соцсети. Заметно и то, что Маск 
гораздо активнее многих своих коллег-миллиардеров 
комментирует отдельные политические темы: от бу-
дущего углеводородной и «зеленой» энергетики до 
украинского кризиса. Публичности и узнаваемости 
бизнесмену тоже не занимать. На это обратили вни-
мание и несколько электронных изданий. Например, 
в начале марта портал News 18 написал: «Люди дума-
ют, что Илону Маску нужно избираться президентом 
США». В качестве подтверждения приводятся много-
численные записи пользователей в Twitter на этот 
счет.

Примером может послужить основатель Facebook 
Марк Цукерберг. Сейчас об этом не вспоминают, но 
после неожиданной победы Дональда Трампа на выбо-
рах в 2016 году западная пресса активно писала о том, 
что Цукерберг всерьез примеряется к участию в сле-
дующей президентской гонке. В 2017 году он заявил о 
планах посетить все 50 штатов Америки и пообщаться 
там с простыми работягами. Правда, в конечном ито-
ге эта активность сошла на нет. Цукерберг о своих пре-
зидентских амбициях так и не объявил. Быть может, 
Маск будет удачливее и по пути на далекий Марс обре-
тет политический опыт в Вашингтоне?  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В ООН наконец посмотрели видео, на которых украинские неонацисты 
пытают российских военнопленных 

«Это им мы поставляем оружие?»
Владислав Шабловский

Представитель ООН по 
п р а в а м  ч ел о в е ка  н а 
Украине Матильда Бо-

гнер заявила, что в междуна-
родной организации ознакоми-
лись с видеозаписями, на кото-
рых российские военнопленные 
подвергаются пыткам со сторо-
ны украинских неонацистов. 
Напомним, на видео сторонни-
ки Зеленского стреляют по но-
гам пленных солдат российской 
армии. Как отметила Богнер, в 
ООН очень обеспокоены этими 
материалами. В этой связи  ООН 
настаивает на проведении Рос-
сией и Украиной досконально-
го расследования данных инци-
дентов, а также выявлении и на-
казании виновных. Однако Бо-
гнер подчеркнула, что в самом 
ООН продолжают проверять 
достоверность этих видеозапи-
сей. Примечательно, что ранее 
пресс-секретарь Генсека ООН 
Стефан Дюжаррик вообще не 
стал комментировать произо-
шедшее, пояснив, что еще не 
смотрел данные видеосюжеты. 
Тем не менее Дюжаррик при-
звал следовать Женевской кон-
венции о военнопленных и от-
ветственно выполнять ее поло-
жения.  

Многочисленные преступ-
ления украинских неонацистов 
давным-давно могли бы при-
влечь внимание Организации 

Объединенных Наций. Но это-
го не произошло. По большому 
счету западный мир только сей-
час открывает глаза на проис-
ходящее, и то с многочислен-
ными оговорками. В этой свя-
зи обольщаться не стоит: при-
зывы ООН — де-факто лишь де-
кларация, не подкрепленная 

началом судебных процедур. 
Полноценное судебное разби-
рательство в рамках ООН ста-
нет возможным только в одном 
случае — если будет создана спе-
циальная комиссия по рассле-
дованию военных преступле-
ний. Однако такие структуры 
создаются только по решению 

Совбеза ООН, на основании 
соответствующей резолюции. 
Вероятность ее появления ни-
чтожно мала: США и их союзни-
ки наверняка заблокируют та-
кой документ. Ведь при прове-
дении разбирательств неизбеж-
но выяснится, что Вашингтон и 
его сателлиты непосредствен-

но причастны к нацификации 
нынешней Украины и следова-
тельно как минимум косвенно 
должны нести ответственность 
за преступления киевского ре-
жима. 

С другой стороны, тот факт, 
что западная общественность 
воочию увидела зверства укра-
инских националистов, — уже 
выглядит позитивным сигна-
лом. Но долго ли продлится это 
прозрение? После того как жур-
налист немецкого издания  Bild 
(запрещено в РФ) Юлиан Рёп-
ке обнародовал видеозаписи 
с пытками и написал об этом, 
сторонники Зеленского его не-

медленно обвинили в распро-
странении фейков и симпати-
ях к России.  В Италии жители 
пишут в соцсетях возмущен-
ные комментарии относитель-
но зверств украинских неона-
цистов. «Это им мы отправляем 
оружие?», «Неслыханная же-
стокость, если новости правди-

вы, то достойны настоящих на-
цистов. Их надо судить за воен-
ные преступления», «Начинает 
проявляться варварство укра-
инских солдат и наемников по 
отношению к русским солда-
там. Не это ли соучастие тех го-
сударств, которые дали оружие 
Украине?» — такие коммента-
рии итальянских пользователей 
приводит агентство Regnum. 

В Греции местные СМИ пре-
бывают в ужасе от увиденных 
сюжетов с издевательствами 
над российскими военными, 
информирует РИА Новости. До 
вторника президент Зеленский, 
официальные лица на Украине, 

украинские журналисты хра-
нили молчание в отношении 
действий неонацистов, кото-
рые зверски пытали российских 
солдат. Более того, генпрокурор 
Украины Ирина Венедиктова в 
своем видеообращении утвер-
ждала, что освобожденные 
украинской властью для уча-
стия в боевых действиях против  
России уголовники находят-
ся под контролем Киева. В чис-
ле «находящихся под контро-
лем государства» она упомяну-
ла Сергея Величко — мерзавца, 
чья причастность к пыткам рос-
сийских военнослужащих уже 
доказана. А командование ВСУ 
запретило размещать в Сети 
записи пыток и казней военно-
пленных и противников киев-
ского режима. То есть запрети-
ло не пытать, а обнародовать 
эти факты !

На прошедших во вторник 
в Стамбуле российско-укра-
инских переговорах Россия вы-
разила протест украинской де-
легации и потребовала рассле-
довать  случаи издевательского 
отношения к пленным россий-
ским солдатам. По словам руко-
водителя российской делегации 
Владимира Мединского, укра-
инская сторона дала обещание, 
что примет «самые жесткие 
меры к виновным, если первы-
ми их поймает». А вот будут ли 
их в Киеве ловить — другой во-
прос.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариуполе обнаружили тело девушки 
со следами пыток

Выжженная свастика
Руслан Мельников,
Владимир Аносов (фото),
«Российкая газета», Мариуполь

В 
Мариуполе — привыч-
ный шум боя, при-
вычный запах гари, 
привычный вид раз-
рушенного города. 
На повороте — сгорев-
ший танк. От взрыва 
боекомплекта с ма-
шины сорвало баш-

ню, и теперь она лежит на боку 
рядом, подняв к небу черный 
ствол. Чей это танк — непонят-
но. На обгоревшую броню ма-
шины кто-то положил траур-
ный венок. Цветы и венки кла-
дут и на захоронения, которые 
во множестве появляются сей-
час на улицах. Хотя основные 
бои сейчас разворачиваются 
возле превращенного нацио-
налистами в крепость завода 
«Азовсталь», в жилых кварта-
лах все же остаются небольшие 
очаги сопротивления.

Заезжаем во дворы. Поперек 
дороги лежит опора ЛЭП. В про-
улке — расстрелянный грузо-
вик. Рядом — две патрульных 
полицейских машины с разби-
тыми передками. Под ногами — 
россыпи стреляных гильз. Ви-
димо, бой здесь шел нешуточ-
ный. Вокруг разрушенные и 
сгоревшие многоэтажки. В не-
которых домах обвалились це-
лые пролеты. От одной панель-
ной девятиэтажки и вовсе оста-
лась лишь стена с квадратика-
ми пустых оконных проемов и 
бетонными сотами уничтожен-
ных квартир. Из-под обломков 
возле другого дома торчат чьи-
то ноги. Трупов в городе очень 
много, и убирать успевают 
не все.

Но одна находка оказалась 
особенно жуткой. Ополченцы 
ДНР показали корреспонден-
там «РГ» базу украинских на-
ционалистов, обустроенную 
на территории одной из школ в 
Мариуполе на улице Зелинско-
го. Только помимо оружия и 
боеприпасов здесь было кое-
что еще. 

Ополченец с позывным Клю-
ха ведет нас к подвалу школы. 
Спускаемся вниз. Подсвечивая 
фонариками, проходим темны-
ми переходами мимо брошен-
ного отступающими украинско-
го флага, мимо груды сгоревше-
го и искореженного оружия (ви-
димо, здесь что-то взорвалось 
и загорелось), попадаем в про-
сторное подвальное помеще-
ние. На школьных партах стоит 
пара телевизоров и музыкаль-
ный центр. На полу лежит труп. 
Мертвая женщина, закрытая 
покрывалом. 

— Прости, — тихо обращают-
ся ополченцы к покойной и под-
нимают покрывало. Чтобы мы 
могли увидеть все.

На голове женщины мешок. 
Там, где должно быть лицо — 
кровавое месиво. На животе 
— свастика. Ее то ли вырезали, 
то ли выжгли на теле жертвы. 
О том, что здесь происходило, 
сейчас можно только догады-
ваться. 

— Судя по всему, это следы 
пыток. Похоже, что свастика вы-
жжена. И похоже, девочка моло-
дая. Больше ничего не известно. 
Мы лишь неделю назад заступи-
ли здесь на позиции. Местные 
рассказали нам о подвале. Кто 
эта девушка, откуда она, почему 
здесь оказалась и как погибла, 
никто не знает, — говорит сопро-
вождающий нас боец.

Из подвала поднимаемся в 
школу. Россыпи патронов, вы-
стрелы к гранатометам. Все это 
дико смотрится среди учебни-
ков, контурных карт, детских 
тетрадок, разбитых глобусов. 
Переоборудованный в штаб 
спортзал. У стены — маты, на ко-
торых, видимо, отдыхали укра-
инские солдаты. В классах вы-
битые окна завалены стульями, 
то ли для того, чтобы не было 
видно, что происходит внутри, 
то ли чтобы помешать штурму-
ющим. Но этот опорный пункт 
удержать не удалось. Как, впро-
чем, и многие другие.

— Вон там мы отбили девяти-
этажку. Взяли штурмом, а после 

этого уже самим пришлось обо-
роняться. Как оказалось, в доме 
напротив засели националисты 
с боевой техникой и миномета-
ми. А у нас только автоматы и 
гранаты. Три дня держались — 
отбивали атаки. За все это вре-
мя при штурме и обороне поте-
ряли примерно роту. Хорошо, 
хоть в основном «трехсотые». 
«Двухсотых» лишь несколько 
человек. Спасло то, что, когда 
нас обстреливали, загорелись 
соседние дома и часть нашего 
дома. В самый критический мо-
мент к нам просто нельзя было 
подойти. Но и мы сами никуда 
не могли деться. Так и отстрели-
вались. Выручили подошедшие 
на подмогу россияне. Они были 
в шоке. Удивлялись, как нам уда-
лось столько времени продер-
жаться, — рассказывает Клюха.

Ополченцы снова ведут нас 
по дворам. Проходим мимо 
огромной воронки. Слышим в 
воздухе пугающий шелест.

— Мина, стодвадцатка, — го-
ворит сопровождающий.

На взрыв неподалеку он даже 

не реагирует. Объясняет — при-
вычка. Она как-то незаметно 
вырабатывается после перене-
сенных ужасов.

Жуткие моменты пережи-
ли и простые мариупольцы. 
По их рассказам, национали-
сты не позволяли им выехать 
из города. На одном из постов 
предупреждали, похлопывая по 
крупнокалиберному пулеме-
ту: «Хотите ехать — езжайте, но 
мы ваши машины сразу размо-
таем». Людям приходилось воз-

вращаться в подвалы. Многие 
там и погибли.

— Вот моя машина, — Генна-
дий показывает на груду искоре-
женного металла. — А вон квар-
тира, — он кивает на черный пря-
моугольник окна в сгоревшем 
доме. — Мы все потеряли. Хоро-
шо хоть остались живыми. Хотя 
и не все. По дому стреляли за-
жигательными боеприпасами с 
украинских позиций. Подвал, в 
котором мы пытались прятать-
ся, обвалился. Собака вот моя 

Филя едва выжила — на нее упала 
подъездная дверь. Когда вокруг 
все горело, у нас был небольшой 
выбор: или остаться в доме, за-
дохнуться от дыма и сгореть за-
живо, или убежать. Мы начали 
убегать, по нам открыли огонь. 
Но нам еще повезло. В соседнем 
доме в подвале засыпало чело-
век 30. Трупы оттуда сейчас до-
стать нереально.  

Те кварталы Мариуполя, где шли ожесточенные бои, жилыми больше не назовешь — кругом обгоревшие, разрушенные или обвалившиеся многоэтажки с пустыми оконными проемами.

Ополченцы ДНР на уничтоженной 
базе националистов нашли тело 
девушки с выжженной свастикой.

А К Ц Е Н Т

Россыпи патронов, выстрелы 
к гранатометам. Все это дико смотрится 
среди учебников, контурных карт, 
детских тетрадок 

Эта карикатура от 15 марта 1945 года и сегодня сохранила свою актуальность. 
Особенно когда смотришь видео с пытками, которым подвергали российских 
военнопленных украинские неонацисты. 

Маск — человек 

амбициозный, 

с неуемным жела-

нием покорения 

все новых вершин

А К Ц Е Н Т

На Западе, возможно, впервые обратили 
внимание на зверства, совершаемые 
украинскими неонацистами. 
Но долго ли продлится это прозрение?
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Европейцы протестуют против роста цен на фоне антироссийских санкций

Это ужасно —  ходить в магазин 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

Свой первый визит в рам-
ках предвыборной прези-
дентской кампании Эм-

манюэль Макрон, решивший 
остаться в Елисейском дворце 
на второй срок, совершил в го-
род Дижон, расположенный в 
центре Франции.  Действующий 
глава Пятой республики общал-
ся с потенциальными избирате-
лями, расточал улыбки, охотно 
делал селфи с молодежью и даже 
успел перекусить  в скромной 
студенческой столовой.

Все шло гладко до тех пор, 
пока к нему не пробился  го-
рожанин средних лет и выска-
зал  все, что думает о происхо-
дящем с ним, да и с подавляю-
щим  большинством соотече-
ственников из-за невиданного 
роста цен. Того самого, что был 
вызван неотвратимо надвигаю-
щимся  энергетическим кризи-
сом, спровоцированным санк-
циями США и Евросоюза против 
России.

— Я понимаю, что вы хотите 
мне рассказать про Украину и 
про Путина, — бросил он  в лицо 
Макрону. — Легко сказать, снизь-
те температуру дома на два-три 
градуса. Не надо мне говорить, 
я уже это сделал. Это ужасно, 
господин президент, — ходить в 
магазин! Ужасно  — заправлять 
автомобиль. Скажу вам откро-
венно, у меня была зарплата, ко-
торая позволяла жить достой-
но.  Я мог откладывать с зарпла-
ты деньги, мог поехать  в отпуск. 
Сегодня же я стал нищим служа-
щим, положение катастрофиче-
ское. Как можно заправлять  го-
рючим бак, если это обходится 
в 140 евро. Цена топлива под-

нялась на 30 центов за 48 часов. 
Как это возможно?!

Эта тирада попала в социаль-
ные сети и разлетелась по всей 
стране. А вот то, что ответил пре-
зидент-кандидат, осталось  вне 
видеосюжета. Хотя можно пред-
положить, если вспомнить  его 
обращение к нации, сделанное 
в начале  месяца. Тогда он преду-
предил французов дословно, что 
«будут расти  цены на бензин, 

газ и товары первой необходи-
мости», и все это повлияет на по-
купательную способность насе-
ления.  Как в воду глядел.

И действительно, как свиде-
тельствуют данные министер-
ства экологии, устойчивого 
развития  и транспорта, на про-
шлой неделе дизельное топли-
во в среднем по Франции подо-
рожало до рекордного уровня в 
2,12 евро за литр,  а самый по-

пулярный бензин марки SP 95 
оставил позади рубеж  в два евро. 
Лоранс-Диетц, генеральный ди-
ректор французской компании  
GRDF, главного поставщика газа 
предприятиям и населению,  уже 
сейчас обратилась к гражданам, 
чтобы они  начали переходить на 
режим экономии. В частности, 
предложила пользоваться  ду-
шем, а не ванной, снизить темпе-
ратуру в отопительных батареях 
на зимний период. 

Аналогичные советы в эти 
дни дают власти практически 
всех стран Евросоюза. Так, в Гер-
мании  советуют почаще отклю-
чать домашние электроприборы 
от сети, отказаться от старых  по-
судомоек, заменив их на новые 
энергосберегающие. И еще одна 

важная инструкция: во время 
варки пищи не забывать  накры-
вать кастрюлю крышкой, якобы 
так можно сэкономить 30 про-
центов  газа или электричества. 

В памятке для  испанских 
радетелей им советуют не от-
правлять  в стиральную маши-
ну вещи не совсем грязные, но 
уже попахивающие.  Мол, доста-
точно их проветрить на балко-
не и  снова носить, будучи обу-
реваемым гордостью за вклад в 
санкционное противостояние с 
Москвой.

Если верить докладу Комите-
та по энергетическому регули-
рованию Франции, учреждени-
ям, компаниям, торговым цен-
трам грозит веерное отключе-

ние электроэнергии. Причем на 
ряде предприятий электриче-
ство, по оценкам комитета, мо-
жет быть отключено  десять раз  
в течение года. 

Из-за взлетевшей вверх цены 
на газ, а на него приходится 70 
процентов стоимости удобре-
ний, а также высокой цены на 
дизельное топливо для сельхоз-
техники  крестьяне устраива-
ют протестные акции во многих 
регионах Франции. В  Лорьяне, 
на северо-западе страны, они 
перекрыли движение транспор-
та, вывалив  на улицы кучи на-
воза и земли, а в Бретани конвои 
тракторов заблокировали доро-
ги, ведущие к городам Брест и 
Ренн.  

Мир стал ближе

В свою очередь нови-
чок в украинской деле-
гации —дипломат Алек-

сандр Чалый — раскрыл часть 
представленных на рассмот-
рение России предложений, 
включая отказ Украины разме-
щать у себя иностранные воен-
ные базы и контингенты, отказ 
вступать в военно-политиче-
ские союзы, проведениие ею 
военных учений только по со-
гласию стран-гарантов, и, нако-
нец, сохранение перспектив ее 
вступления в ЕС. 

Эти тезисы подтвердил и 
Владимир Мединский, однако 
указал и на моменты, в которых 
украинская сторона, состав-
ляя свой план, продолжила про-
являть упрямство. «Конечно, 
это не соответствует никак на-
шей позиции, но Украина сфор-
мулировала свой подход», - 
констатировал помощник пре-
зидента. В частности, это пози-
ция Украины по вопросу при-
знания народных республик, 
она продолжает твердить об 
«отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей». «Что 
такое эти отдельные районы, 
какова их площадь, формули-
рует Украина отдельно. Россия 
формулирует так, как она это 
понимает», — прокомменти-
ровал украинский подход Ме-
динский. 

Следует понимать, что само 
формулирование Украиной не-
кой переговорной позиции и 
смирение своего первоначаль-

ного упрямства уже можно счи-
тать российским успехом это-
го раунда консультаций. Укра-
ина признала невозможность 
сохранения своей первоначаль-
ной позиции, которая формули-
ровалась так, будто в мире ни-
чего не произошло. Российской 
стороне удалось убедить ее 

принять часть наших условий. 
Только этим объясняется со-
гласие России пойти навстречу 
украинской стороне и сделать 
два шага на пути к деэскалации. 
Впереди еще предстоят слож-
ные переговоры, которые пока 
будут вестись в дистанционном 
формате. Не останавливается и 
Специальная военная операция 
на Донбассе. Грядущие перего-
воры, вероятно, разъяснят все 
нюансы нового статуса, границ 
и государственного устройства 
Украины в стремительно меня-
ющемся мире.

Место встречи делегаций 
перенесли в Стамбул после 
многочисленных жалоб укра-
инских переговорщиков на 
якобы сложную логистику, 
отягощенных откровенно не-

дружественными жестами в 
сторону Минска. В свою оче-
редь, президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, отстаивающий 
статус  своей страны как влия-
тельного игрока на мировой 
арене, не одну неделю предла-
гал Турцию в качестве перего-
ворной площадки, упирая на ее 

историческую, политическую 
и экономическую близость 
к России и Украине. Именно 
здесь 10 марта на полях Анато-
лийского форума прошла пер-
вая после начала Специаль-
ной военной операции встре-
ча министра иностранных дел 
РФ Сергея Лаврова с его укра-
инским коллегой Дмитрием 
Кулебой.

В Стамбуле украинская де-
легация решила не менять при-
вычный образ: помятая повсе-
дневная одежда либо грязная 
полевая форма на предста-
вителях офиса Зеленского 
контрастировала с несколь-
кими костюмами затесавших-
ся в делегацию и усаженных 
на краю стола представителей 
МИД. Новейший боевой атри-

бут украинской дипломатии — 
кепку — на этот раз вместо гла-
вы делегации Давида Арахамии 
гордо нес и снял только за сто-
лом переговоров министр обо-
роны Алексей Резников.

Произошли и другие изме-
нения в составе украинской 
делегации: в нее теперь вхо-
дит заместитель главы офиса 
Кирилл Тимошенко. В окруже-
нии Зеленского этот персонаж 
занимается сбором и распре-
делением миллиардных вне-
бюджетных фондов, и по этой 
причине не первый год мест-
ные СМИ его называют «смот-
рящим за общаком» и главным 
коррупционером офиса.

Также к консультациям до-
пустили Александра Чалого — 
при Кучме он был первым за-
местителем главы министер-
ства иностранных дел страны, 
а при Ющенко замещал уже 
главу президентского секрета-
риата. При Зеленском часто по-
являлся в качестве эксперта на 
телешоу.

Как и перед предыдущими 
встречами, президент и МИД 
Украины в интервью иностран-
ным изданиям и своих социаль-
ных сетях наотрез отказались 
обсуждать в подробностях де-
милитаризацию и денацифика-
цию страны. С таким подходом 
единственной темой, где обсу-
ждение могло принести кон-
кретный итог, оставалась гу-
манитарная ситуация, а имен-
но — получение от украинской 

стороны гарантий непрепят-
ствования эвакуации мирных 
жителей в Россию и Беларусь. 
Все потому, что по сей день 
Киев пребывает в преступном 
заблуждении, будто гражда-
не Украины, а вместе с ними 
и иностранцы могут и обяза-
ны эвакуироваться только на 
территорию, контролируемую 
националистами. Киев раз за 
разом отказывается согласо-
вать гуманитарные коридоры в 
восточном и северном направ-
лениях, несмотря на объяв-
ляемые российской стороной 
маршруты эвакуации и режи-
мы тишины. Хуже того, людей, 
стремящихся покинуть зону 
боевых действий в «неправиль-
ном» направлении, боевики из 
так называемой «территори-
альной обороны» подвергают 
обстрелам и минируют дороги 
по направлению к российским 
блокпостам.  

Все это, заметим, происхо-
дит после того, как еще в нача-
ле марта официальный пред-
ставитель генерального се-
кретаря ООН Стефан Дюжар-
рик заявил, что «люди должны 
иметь возможность идти туда, 
куда хотят». Но кроме этой 
констатации ООН до сих пор 
ничего не предприняла для до-
несения до Киева духа и буквы 
международного гуманитар-
ного права.  

Глава делегации России Владимир 
Мединский назвал переговоры 
в Стамбуле конструктивными.

Рядовой француз высказал в лицо 
Эмманюэлю Макрону все наболев-
шее о последствиях санкций ЕС .

А К Ц Е Н Т

 Президент Украины и ее МИД до сих пор 
наотрез отказывались обсуждать деми-
литаризацию и денацификацию страны

А К Ц Е Н Т

Власти Франции предлагают населению 
для экономии пользоваться  душем, 
а не ванной, снизить температуру 
в батареях на зимний период

СКАНДАЛ 

На Кипре 
возмущены 
грубым 
искажением 
карты острова 
минобороны 
Британии

ТУГО 
С ГЕОГРАФИЕЙ
Александр Гасюк

Громкий скандал на Кипре вы-
звал смонтированный мини-
стерством обороны Британии 
видеоролик в поддержку Укра-
ины. Причиной возмущения 
греков-киприотов стала проде-
монстрированная карта Респуб-
лики Кипр (РК), которая оказа-
лась грубо искажена англичана-
ми. Как сообщила газета Cyprus 
Mail, опубликованный британ-
цами ролик с показом карт госу-
дарств, осудивших Россию из-за 
украинского кризиса, проде-
монстрировал сильно обрезан-
ную карту Кипра. На ней не ока-
залось ни северной части остро-
ва, находящейся под контролем 
турков-киприотов, ни трех про-
центов территории РК, выде-
ленной под английские военные 
базы Акротири и Декелия.

Такое своеобразное виде-
ние Лондоном территории Ки-
пра — бывшей английской ко-
лонии — полностью идет враз-
рез с усилиями Никосии, ООН 
и международного сообщества 
по объединению расколотого с 
1974 года островного государ-
ства и фактически подрывает 
этот процесс. Кроме того, усе-
ченная карта с отсутствием за-
нятой британскими военными 
базами части острова лишь под-
тверждает полное пренебре-
жение на берегах Темзы к су-
веренитету Республики Кипр. 
Конфуз, вызвавший негодова-
ние греков-киприотов, заставил 
минобороны Британии быстро 
удалить ролик из интернета. 
Впрочем, сделанные в большом 
количестве скриншоты разо-
шлись по СМИ Кипра и стали 
предметом обсуждения мест-
ных политиков. В итоге правя-
щая партия «Демократический 
сбор» (ДИСИ) потребовала от 
правительства РК принять необ-
ходимые меры. «Несмотря на 
факт удаления видео, мы уве-
рены, что наше правительство 
предпримет необходимые дей-
ствия», — заявили в ДИСИ. Уточ-
няется, что другие политиче-
ские партии и движения Респуб-
лики Кипр также раскритикова-
ли «ошибку» британского обо-
ронного ведомства. Впрочем, у 
руководства Альбиона действи-
тельно существуют проблемы 
со знанием как истории дру-
гих стран, так и географии. Что 
неоднократно подтвержда-
ли абсурдные заявления бри-
танских чиновников в отноше-
нии Украины и России.  

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Жителям ряда северных городов Италии придется заплатить внушитель-
ный штраф за превышение потребления воды. По мнению властей, толь-
ко подобным образом можно контролировать запасы в условиях силь-
ной засухи.
В этом году Апеннины пережили одну из самых засушливых зим за по-
следние 65 лет — количество осадков было на 80 процентов меньше, 
чем в среднем за сезон. Больше всего досталось северным регионам 
страны, в некоторых из которых дождей не видели на протяжении 3—6 
месяцев. По этой причине самая протяженная река страны По и вовсе 
обмелела, чего с ней не случалось аж с 1972 года. Мэры таких северных 
регионов, как Лигурия, Пьемонт, Ломбардия и Трентино, решили взять 
ситуацию в свои руки и ввести ряд серьезных ограничений по нормиро-
ванию водопользования. В частности, предусматриваются отключение 
фонтанов, введение лимита в ночное время, а также запрет по использо-
ванию воды для полива садов и огородов, для мытья автомобилей и на-
полнения бассейнов. Нарушителям, позволяющим себе попусту расхо-
довать «драгоценную» воду, будет грозить штраф 500 евро.
Первопроходцем, внедрившим новые правила, стал лигурийский горо-
док Баджардо, где подача воды отключается на 12 часов, с 20 вечера до 
8 утра. По словам градоначальника Франческо Лауры, ему пришлось 
пойти на крайние меры, так как с октября 2020 года в городке не было 
осадков, а вода с гор больше не поступает. «Вода фактически использу-
ется для готовки и чтобы принять душ», — пояснил Лаура в интервью ту-
ринской «Ла Стампа».

Подготовил Андрей Макаров, Рим 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ДИПЛОМАТИЯ НА ФОНЕ 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ
Греческая мифология не одарила дипломатию соб-
ственной музой, хотя многие считают ее искусством. 
И на дипломатию тоже распространяется правило, 
что под грохот пушек она замолкает. Нет, активность 
во время боевых действий продолжается, зачастую 
даже повышается. И многие возлагают на переговор-
ный процесс надежду, что он остановит разрушение и 
кровопролитие. На практике, однако, если уже дошло 
до военного столкновения, у дипломатических усилий 
есть четкая граница. Они становятся продуктивными 
только тогда, когда стороны конфликта приходят к вы-
воду: методами вооруженных сил добиться больше-
го не получится, а издержки превышают допустимую 
норму. Вот тогда переговоры обретают реальное со-
держание и стремление зафиксировать статус-кво. 
Это не исключает продолжения столкновений на поле 
боя — для текущего 
улучшения перего-
ворных позиций. Но 
цель — противостоя-
ние завершить.

Вышесказанное 
не значит, что ди-
пломатические кон-
такты до наступле-
ния продуктивной 
фазы бесполезны. 
Выработка, как на 
своем чудо-языке 
говорят диплома-
ты, «модальностей» 
— дело необходимое 
как подготовка как 
раз таки к финальному этапу. То есть прояснение воен-
ной ситуации позволяет начать применять то, что нара-
ботано до этого. Так что плоды интенсивной работы рос-
сийской и украинской делегаций, на которую сейчас без 
преувеличения обращены взоры всего мира, будут вос-
требованы, хотя и не немедленно.

Помимо урегулирования вооруженного конфликта 
у дипломатии периода крупных международных кри-
зисов есть и другая функция. Вовлеченные стороны ак-
тивно работают над тем, чтобы заручиться одобрением 
либо как минимум нейтралитетом остальных важных 
игроков. Для России, оказавшейся под очень сильным 
внешним давлением, эта дипломатическая функция пер-
воочередная. Как показывает относительно недавняя ис-
тория (например, Карибский кризис, к которому сейчас 
часто обращаются), дипломаты не всегда в курсе полно-
го масштаба замысла руководства страны. Тем не менее 
их профессия подразумевает нахождение подходящих 
аргументов даже тогда, когда полная картина не ясна. 
И мастера дипломатического искусства с этим справ-
ляются. 

В новой международной ситуации, сложившейся 
вокруг России, дипломатии необходимо перераспреде-
ление ресурсов на незападные направления — тратить 
силы и время на Европу и США стоит очень выбороч-
но. Нормальных связей даже в понимании холодной 
войны там долго не ожидается, размежевание носит 
взаимный и принципиальный характер. Через некото-
рое время восстановятся какие-то контакты, нужные 
обеим сторонам, но в целом это теперь окончатель-
но антагонистические отношения, на которых будет 
строиться и политическая идентичность. Признаем 
честно, необходимость поддержания отношений дру-
гого характера давно тяготило и Россию, и ее западных 
собеседников, раздражение друг другом достигло вы-
сокого уровня вследствие многих событий последних  
десятилетий. 

А что дипломатия с другой стороны? Для США и их 
союзников на данный момент нет более важной зада-
чи, чем добиться максимальной изоляции России и на-
нести ее экономике наибольший ущерб. Это значит, что 
объектом и их дипломатического воздействия становят-
ся страны, принципиально важные для Москвы. Прежде 
всего крупнейшие экономики Азии — Китай и Индия. 

Здесь прояв-
ляется довольно 
интересный фено-
мен. Учитывая зна-
чимость для Соеди-
ненных Штатов по-
зиции именно этих 
держав (а без их 
поддержки блока-
ды России, действи-
тельно, не организо-
вать), было бы есте-
ственно ожидать 
заманчивых предло-
жений в их адрес. 
Тем более что Аме-
рика, без сомнения, 
имеет что предло-
жить и в экономи-
ческой, и в полити-
ческой сфере. Одна-
ко тактика выбрана 
другая — нажим, мо-
ральные укоры, требования немедленно вернуться на 
«правильную сторону истории», в противном случае — 
грозят «последствия», придется «заплатить цену». 

Подобный подход удивителен с двух точек зрения. 
Во-первых, страны калибра КНР или Индии давлению 
вообще-то не поддаются — просто из принципа и само-
уважения. Так что психологический эффект скорее 
обратный. Во-вторых, ситуация в мире сейчас не про-
сто нестабильная, а, что называется, пороговая. Вольно 
или невольно, но Россия поставила ребром вопрос о до-
минировании Соединенных Штатов и Запада в мировых 
делах. И, судя по беспрецедентной реакции, в Вашинг-
тоне это хорошо понимают, чувствуя свою уязвимость. 
Так что привлечение на свою сторону гигантов не-Запа-
да тем более важно, чтобы качнуть равновесие обратно. 
Однако вместо пряника предпочтение отдается кнуту.

Американская дипломатия вообще изменилась за 
последние пару десятилетий. Можно вспомнить ее ра-
боту, например, в 1990 году, когда Вашингтон готовил 
«Бурю в пустыне» для освобождения Кувейта, либо 
подготовку к свержению талибов в 2001-м. Тогда Со-
единенные Штаты не просто действовали чрезвычайно 
активно, но и применяли весь арсенал — от запугива-
ния до посулов и сделок. Эффект был весьма впечатля-
ющим по части мобилизации поддержки. Сейчас тако-
го не наблюдается. Справедливости ради заметим, что 
иногда звучат и предложения «заинтересовать». Но не 
в отношении Китая. Пекин официально даже сейчас, на 
фоне антироссийской кампании, считается главным 
противником, ему коврижки не положены. А в этой си-
туации обеспечить единый антироссийский фронт бу-
дет непросто.  

Для США и их 

союзников 

нет более важной 

задачи, 

чем добиться 

максимальной 

изоляции России 

Россия поставила 

ребром вопрос 

о доминировании 

США и Запада 

в мировых делах. 

И, судя по беспре-

цедентной реак-

ции, в Вашингтоне 

это хорошо 

понимают 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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ТОРГОВЛЯ Россия 
продолжает наращивать 
несырьевой экспорт

Потеснить 
нефтегаз
Амина Ямалиева

Россия продолжает наращивать несырьевой неэнер-
гетический экспорт (ННЭ). Так, по сообщению Рос-
сийского экспортного центра (РЭЦ, входит в ВЭБ.
РФ), за два первых месяца 2022 года он составил ре-
кордные 31 млрд долларов (плюс 38% к январю — 
февралю 2021 года).

Рекордные цифры были и по итогам 2021 года 
— тогда экспорт несырьевых товаров составил 193 
млрд долларов, увеличившись по сравнению с 2020 
годом на 37%. При этом общий объем российского 
экспорта в 2021 году составил около 492 млрд долла-
ров — таким образом, доля ННЭ уверенно приближа-
ется к 50%.

Согласно данным аналитического центра РЭЦ, в 
2021 году экспорт химпрома увеличился на 54%, ме-
таллургии — на 52%, леспрома — на 43%, машинострое-
ния — на 31%, продовольствия — на 23%. Основными 
импортерами стали Китай (15,6 млрд долларов), Казах-
стан (14,4 млрд), Бе-
ларусь (11,4 млрд), 
Турция (10,9 млрд) 
и США (7,9 млрд).

В первые два 
месяца 2022 года 
картина не слиш-
ком изменилась. 
Основными ста-
тьями ННЭ ста-
ли минеральные 
удобрения, сталь, 
стальной прокат, 
медь, зерно, никель, растительные масла, платинои-
ды, пиломатериалы, рыба и морепродукты, полиме-
ры и алюминий. В числе крупнейших партнеров — по-
прежнему Китай, Казахстан, Турция и Беларусь.

Несмотря на резкий рост несырьевого российско-
го экспорта, специалисты скептически оценивают 
возможность страны уйти от «нефтегазовой иглы». 
По словам директора Центра конъюнктурных иссле-
дований Института статистических исследований и 
экономики знаний НИУ ВШЭ Георгия Остапковича, 
сейчас экономическая парадигма настроена в основ-
ном на зарубежный спрос на углеродно-водородное 
сырье.

Эксперт считает, что в ближайшее время несырье-
вой экспорт не сможет сравняться с сырьевым из-
за нехватки ресурсов. «К этому нужно стремиться, 
для этого нужно делать фундаментальную систему 
импортозамещения — переходить не на сырую, а на 
переработанную нефть», — отмечает экономист.

По его мнению, в первую очередь импортозамеще-
ние следует провести в секторах, которые нуждают-
ся в технологическом прорыве уже давно. В их числе 
он назвал микроэлектронику, чипы, станкостроение, 
фармакологию и транспортное машиностроение.

Инвестиционный стратег УК «Арикапитал», кан-
дидат экономических наук Сергей Суверов среди 
наиболее перспективных направлений перечислил 
продовольствие, металлургию, технологические раз-
работки, продукты в сфере кибербезопасности и IT. 
По его мнению, Россия продолжит фокусироваться 
на несырьевых товарах.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Цены на строительные материалы начали снижаться

Встали в стройку
Михаил Загайнов

В России началось снижение 
цен на строительные мате-
риалы, среди прочего деше-

веют и металлы. Об этом заявил 
журналистам глава минстроя 
Ирек Файзуллин. Положитель-
ную динамику отмечал ранее и 
вице-премьер Марат Хуснуллин, 
по словам которого на внутрен-
нем российском рынке потреб-
ляется 42 млн тонн в год черных 
металлов (почти 70% — в строи-
тельстве). 

Фиксировать цены начали и 
сами металлургические компа-
нии — об этом уже заявили «Нор-

никель» и UC Rusal. Инициатива 
бизнеса — первый результат пере-
говоров металлургов с властями.

Так, как сообщили в «Норни-
келе», цены на никель, который 
на бирже бьет один рекорд за дру-
гим (в начале марта котировки 
фьючерса поднялись выше 100 
тысяч долларов за тонну — более 
чем в три раза выше уровня нача-
ла года), зафиксированы на уров-
не февраля. Руководитель блока 
сбыта и коммерции «Норнике-
ля» Антон Берлин уточнил, что 
стоимость металла для россий-
ских покупателей была привяза-
на к котировкам никеля на Лон-
донской бирже металлов (LME) 

— средняя цена никеля за месяц 
умножалась на курс рубля на 
дату платежа или дату выставле-
ния счета, также к этой базовой 
цене прибавлялась стоимость 
транспортировки. «Мы всегда 
воспринимали Россию как часть 
мирового рынка, поэтому расчет 
цены у нас был такой же, как за 
рубежом, только цены в рублях», 
— пояснил Берлин РБК.

Теперь вместо формульно-
го подхода «Норникель» будет 
использовать фиксированную 
цену, которая представляет со-
бой средние расценки на металл 
в феврале для российских потре-
бителей. Эта цена зафиксирова-

на на ближайшие три месяца — с 
марта по май.

UC Rusal не менял цены на 
алюминий на внутреннем рынке 
с февраля, сообщили в компании.

Плоды переговоров
В середине марта в минпром-

торге прошла встреча главы ве-
домства Дениса Мантурова с ру-
ководителями крупнейших ме-
таллургических компаний. То-
гда металлургам рекомендова-
ли сформировать «прозрачные» 
цены на внутреннем рынке. Ре-
комендации касаются всей це-
почки «сырье — производитель 
— дистрибьютор — потребитель».

По словам Мантурова, произ-
водители должны сами до конца 
марта разработать предложе-
ния по ценообразованию на вну-
треннем рынке. «При выработке 
решений о формировании цены, 
которая должна быть доступной 
для внутреннего потребителя, 
металлурги смогут учесть более 
тонкие настройки и сбалансиро-
вать цены по разным позициям, 
снизив их по основным. И, совер-

шенно точно, менее желательной 
альтернативой этому сценарию 
является принятие директив по 
ценам на основной сортимент на 
правительственном уровне», — 
подчеркнул министр.

Мантуров заявил, что привяз-
ка к «внешним» ценам (та самая 
LME, о которой говорили в «Нор-
никеле») и ориентация на экс-
портную альтернативу в нынеш-
них условиях неактуальны.

Кроме того, минпромторг 
вместе с металлургами догово-
рились составить список аккре-
дитованных дистрибьюторов, 
торговых домов, металлосер-
висных предприятий, для ко-
торых производителями будет 
установлена предельно допусти-
мая наценка. Этот список будет 
передан в Федеральную анти-
монопольную службу, которая 
займется контролем за ценами 
для конечных потребителей.

«В случае несоблюдения уста-
новленных параметров наценки 
компании будут лишаться аккре-
дитации и возможности взаимо-
действовать с производителями 

напрямую, таким образом рис-
куя потерять место на рынке», — 
пояснили журналистам в пресс-
службе минпромторга, коммен-
тируя итоги совещания.

В свою очередь государство 
готово обеспечить металлургии 
необходимую в текущих усло-
виях поддержку. «Главная зада-
ча — обеспечить развитие метал-
лургии как одной из базовых от-
раслей экономики и сохранить 
рабочие места», — подчеркнул 
Мантуров, пояснив, что власти 
готовы поддерживать спрос на 
внутреннем рынке — за счет при-
обретения продукции в резерв 
и крупных инфраструктурных 
строек.

Подсчитывая маржу
Член Генерального сове-

та Ассоциации антимонополь-
ных экспертов, партнер BGP 
Litigation Ирина Акимова отме-
чает, что ничего необычного в 
столь пристальном внимании 
властей к металлургии нет. По ее 
словам, подорожание металлов 
влечет за собой и повышение цен 
в смежных отраслях, например, 
в строительстве. Так, цены на не-
движимость растут в том числе 
из-за привязки к выросшему в 
цене сырью.

«Повышенный спрос на ме-
таллы в 2021 году повлиял на из-
менение принципов ценообразо-
вания в сторону увеличения. Так-
же существенными факторами 
увеличения цен послужили нере-
ализованный в 2020 году спрос 

на сырье, сокращение складских 
запасов и как следствие возник-
новение дефицита, который по-
крывается за счет импорта. При 
этом, по моему мнению, наибо-
лее значимым фактором являет-
ся привязка к ценообразованию 
на Лондонской бирже металлов 
и доллару США, что также при-
водит к увеличению цен на вну-
треннем рынке», — пояснила экс-
перт «РГ».

Говоря о роли посредников 
при продаже металлов конечно-
му потребителю, Акимова оце-
нила их маржу от 20% до 35%. В 
качестве примера она привела 
ситуацию на рынке стали: заво-

ды продают ее в диапазоне 70—72 
тысяч рублей, а трейдеры реали-
зуют ее уже по цене до 100 ты-
сяч рублей. «Роль таких трейде-
ров высока, поскольку крупные 
компании имеют обширную сеть 
предприятий на территории всех 
регионов РФ. Кроме того, неза-
висимые трейдеры располагают 
необходимыми активами: склад-
скими площадками и мощными 
ресурсами по переработке про-
ката», — отметила аналитик, до-
бавив, что расчет маржи привя-
зан к EBITDA (прибыль, получа-
емая компаниями до вычета про-
центов, налогов, износа и амор-
тизации).  

РЫНОК Как санкции Евросоюза скажутся на российской металлургии

Как поставлялась сталь
Михаил Загайнов 

Р
оссийские металлурги-
ческие компании вы-
нужденно меняют ка-
налы экспорта своей 
продукции. Причиной 
стали санкции, кото-
рые Евросоюз в середи-
не марта ввел в отноше-
нии России. Тогда евро-

пейские власти не только ввели 
полный запрет на любые сдел-
ки с рядом российских госпред-
приятий (в первую очередь — во-
енно-промышленного комплек-
са, что не слишком сказалось на 
металлургах, которые являются 
частными предприятиями), но и 
запретили импорт из РФ изделий 
из стали, которые занимали зна-
чительную часть отечественного 
экспорта. По мнению экспертов, 
введенные ограничения ударят 
и по самой Европе, которая так-
же вынуждена искать новых по-
ставщиков.

Россия является нетто-экс-
портером №1 в мире на рынке 
черной металлургии с 2020 года. 
Так, по итогам 2021 года россий-
ский экспорт черных металлов 
в физическом выражении со-
ставил 43,5 млн тонн — на 8,4% 
больше, чем годом ранее. По дан-
ным Федеральной таможенной 
службы, таможенная стоимость 
экспорта этой продукции соста-
вила 28,9 млрд долларов.

Треть экспорта черных ме-
таллов составляют полуфабри-
каты из железа и нелегирован-
ной стали — порядка 15 млн тонн 
(на 15,2% больше, чем по итогам 
2020 года). В денежном выраже-
нии их экспорт составил более 
9,2 млрд долларов. 

Вторая важная статья «метал-
лического» экспорта — плоский 
прокат из железа и нелегирован-
ной стали. В 2021 году россий-
ские предприятия отгрузили за 
рубеж 8,5 млн тонн этой продук-
ции более чем на 7,4 млрд дол-
ларов.

По словам экспертов, мировое 
потребление стали в последние 
годы растет высокими темпами. 
Так, если в 1990 году в мире было 
выплавлено 771 млн тонн ста-
ли, то в 2021-м — уже 1,951 млрд 
тонн. Безусловный лидер — Ки-
тай, на долю которого в прошлом 
году пришлось больше половины 
всей произведенной в мире стали 
— больше миллиарда тонн. В число 
крупнейших производителей ста-
ли входят также Индия (118 млн 
тонн), Япония (96 млн тонн), США 
(86 млн тонн). Россия находится 
на пятом месте, с показателем 76 
млн тонн выплавленной стали.

Насколько сильно 
российские металлурги 
зависят от ЕС

По данным Евростата, стра-
ны ЕС в 2021 году импортирова-
ли 9,1 млн тонн стальной продук-
ции из России на 6,2 млрд евро. 
С долей 22% от общего импорта 
Россия выступает крупнейшим 
внешним поставщиком стали в 
ЕС, значительно опережая Тур-
цию, Украину и Индию. 

В Российском экспортном 
центре (РЭЦ) отмечают, что ны-
нешний запрет ЕС направлен на 
российский стальной прокат и 

трубы. «Полуфабрикаты, на ко-
торые приходится половина рос-
сийского экспорта и по которым 
Россия обеспечивает больше по-
ловины импорта ЕС, под запрет 
не попали. Остальной объем — 
главным образом горячекатаные 
рулоны, арматура, катанка», — 
пояснили в РЭЦ.

Специалисты Центрально-
го научно-исследовательского 
института черной металлургии 
им. И.П. Бардина (ЦНИИчермет 
им. И.П. Бардина) отмечают, что в 
2021 году мощности по выплавке 
стали в России выросли на 85%. 
Свою роль сыграл не только вну-
тренний спрос, но и экспортная 
составляющая — прошлый год 
стал для сталелитейной отрасли 
самым успешным в истории.

Так, цены на сталь в годовом 
выражении выросли в 2,5 раза, 
что стало абсолютным максиму-
мом за все время: котировки пре-
высили даже уровни 2008 года. В 
мае 2021 года цена горячекатано-
го проката в портах Черного моря 
достигла 1025 долларов за тонну 
(в мае 2020 года — не более 370 
долларов). Взлет цен был связан 
с глобальным восстановлением 
экономики и влиянием отложен-
ного спроса после пандемии.

«В российской металлургии 
на экспорт поставляется более 

трети произведенного металло-
проката. Основной объем экс-
порта в страны ЕС составляет 
низкомаржинальный сегмент 
металлопродукции (руды и их 
концентраты, чугун, стальная 
заготовка)», — отмечают в ЦНИ-
Ичермет.

Заведующий кафедрой про-
мышленного менеджмента 
НИТУ «МИСиС», доктор эко-
номических наук Юрий Костю-
хин пояснил, что все россий-
ские металлургические компа-
нии в той или иной степени за-
висят от экспорта продукции. 
Самая низкая доля экспорта 
в выручке — 20% — у Магнито-
горского металлургического 
комбината. ПАО «ММК» вхо-
дит в так называемую большую 
тройку российской металлур-
гии (вместе с «Северсталью» и 
НЛМК).

«В числе лидеров по экспорту 
— НЛМК. До 60% продукции шло 
на экспорт, в том числе около 
30% на рынки ЕС и США. Постав-
ки НЛМК на экспортные рынки 
выросли на 17%, до 6,8 млн тонн, 
на фоне увеличения экспорта чу-
гуна и сортовой заготовки», — по-
ясняет Костюхин.

У «Северстали» экспорт гене-
рирует 47% выручки. Более 30% 
от общей выручки в 2021 году 
пришлось именно на европей-
ский рынок.

Куда податься металлургам 
Логичный вывод для россий-

ских металлургов после потери 
европейского рынка — переход 
на азиатские рынки сбыта. По 
мнению экспертов, закрепиться 
там будет сложнее, чем на запа-
де. «Российским компаниям бу-
дет тяжелее работать на азиат-

ском рынке ввиду его более вы-
сокой ценовой конкурентности. 
Наши компании, занимающиеся 
черной металлургией, последние 
несколько лет активно занима-
лись снижением себестоимости 
производства, и это им удалось. 
Этим объясняются высокие диви-
денды, которые они выплачива-
ли, — в разы выше, чем у западных 
компаний», — пояснил Костю-
хин. По его мнению, на азиатском 
рынке российские металлурги 
столкнутся с транзакционными 
издержками, что приведет к сни-
жению прибыли и рентабельно-
сти поставляемой продукции.

С ним согласны и в ЦНИИчер-
мет. «Рынок черных металлов 
относится к категории высоко-
конкурентных, и при выпадении 
объемы российских поставок 
могут быть замещены металло-
продукцией азиатских произ-
водителей», — пояснили специа-
листы.

В РЭЦ настроены более опти-
мистично. «Наши крупнейшие 
меткомбинаты благодаря обеспе-
ченности сырьем и дешевой (от-
носительно большинства других 
стран) энергии являются высоко-
конкурентоспособными произ-
водителями стали, в отличие от 
Европы, где производителей за-
щищают квотами, пошлинами 
и другими мерами. Российская 
сталь найдет спрос и на Ближнем 
Востоке, и в Латинской Америке, 
и в АТР», — уверены в центре.

Старший аналитик АТОН Ан-
дрей Лобазов полагает, что глав-
ный ориентир для российских 
металлургов в новых условиях — 
Китай и другие азиатские страны. 
«Вероятно, это (переориентация 
на другие рынки сбыта. — Прим. 
ред.) приведет к росту расходов 
на логистику, а также к несколь-
ко более низкой цене реализации 
(в частности, на сталь), но пред-
приятия, скорее всего, смогут 
продолжать работать с полной за-
грузкой», — отмечает эксперт.

При этом что касается запад-
ного рынка, то все эксперты 
прогнозируют новый виток ро-
ста цен на сталь в Европе. В РЭЦ 
сравнили нынешнюю ситуацию 
с положением США четырехлет-
ней давности, когда Штаты резко 
ограничили импорт стали. «Это 
будет усугубляться ростом цен 
на энергоресурсы, так как вы-
плавка и прокатка стали — энер-
гоемкие производства», — пояс-
нили в РЭЦ. 

Быстро заместить россий-
скую сталь у Европы также не 
получится. «Не все поставщики 
выбирали свои квоты даже по 
существующим объемам, не у 
всех есть резервы роста, тем бо-
лее что один из этих альтерна-
тивных поставщиков — Украи-
на, у которой в ближайшее вре-
мя, очевидно, будут трудности 
даже с обеспечением достигну-
того уровня экспорта. При этом 
российские компании, при же-
лании, могут легко компенси-
ровать часть выпадающего экс-
порта проката расширением от-
грузок полуфабрикатов на свои 
прокатные мощности в Европе, 
укрепив позиции на рынке», — 
считают в РЭЦ.

Юрий Костюхин также счи-
тает, что европейцам придется 
обратить внимание на азиатский 
рынок. 

«В результате отказа от на-
шей продукции в странах ЕС бу-
дет формироваться премиаль-
ный рынок, то есть цены по срав-
нению с Азией будут более высо-
кими, естественно, будет проис-
ходить замещение. Скорее всего 
в течение полугода-года. Замена 
одних поставщиков другими, на-
рушение хозяйственных связей 
приведет к удорожаю первично-
го сырья и в дальнейшем спрово-
цирует рост инфляции», — уверен 
эксперт.  

По итогам 2021 года экспорт несырьевых товаров составил 
193 млрд долларов. По сравнению с 2020-м он вырос на 37%.

Крупнейшие 

партнеры России 

в области ННЭ — 

Китай, Казахстан, 

Турция и БеларусьВ 2021 году страны ЕС импортирова-
ли 9,1 млн тонн стальной продукции 
из России на 6,2 млрд евро.

А К Ц Е Н Т

Мировое потребление стали постоянно 
растет. Так, если в 1990 году в мире 
было выплавлено 771 млн тонн стали, 
то в 2021-м — уже 1,951 млрд тонн

А К Ц Е Н Т

По оценкам экспертов, маржа 
посредников при продаже металлов 
конечному потребителю составляет 
от 20% до 35%

На внутреннем рынке потребляется 42 млн тонн черных металлов в год. Почти 70% — в строительстве.
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Денис Мантуров,  министр промышленности и торговли РФ:
«Мы с коллегами из металлургии пришли к общему 
решению отвязаться от цен на Лондонской бирже 
металлов и рассчитывать внутренний рынок исходя 
из рублевой составляющей. Это то решение, которое 
будет в дальнейшем формировать и структуру цены 
внутреннего рынка. В  том числе это выход на 
решения с министерством финансов по 
эффективности тех налогов, тех сборов, которые не 
будут обременять предприятия, дадут им 
возможность сохранять коллективы, работу 
основного своего производственного цикла».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ Скидки на проезд 
в метро продлены

Утро рубль 
бережет
Сергей Жуков

Акция «Время ранних» в столичном метро продлена до 
конца текущего года. Это значит, что пассажиры двух 
линий — Таганско-Краснопресненской и Некрасовской 
— могут по-прежнему экономить на проезде вне утрен-
них часов пик. 

По словам главы департамента транспорта Макси-
ма Ликсутова, ежедневно по будням такими скидками 
пользуются около 100 тысяч пассажиров «фиолето-
вой» и «розовой» веток подземки. С осени 2020 года 
акция помогла им сэкономить на проезде более 425 
миллионов рублей. Как ездить дешевле и дальше? Пра-
вила те же: проехать за полцены по двум линиям мет-
ро можно утром до 7.15 и с 8.45 до 9.15. В этом случае 
при оплате картой 
«Тройка» с элек-
тронного кошель-
ка спишется 23 
рубля вместо 46, а 
банковской картой 
—  26 вместо 51. По 
билету «Единый» 
раз в неделю поль-
зователю начисляется компенсация за каждый день, в 
который была совершена поездка по акции. На льгот-
ные проездные и бумажные билеты скидка не распро-
страняется. 

Акцию, напомним, запустили для разгрузки отдель-
ных участков метро в часы пик. По данным депар-
тамента транспорта, в вагонах на Таганско-Красно-
пресненской линии по утрам стало свободнее на 7 про-
центов. Станцию «Китай-город» удалось разгрузить на 
21 процент, «Полежаевскую» и «Выхино» — на 20 и 18 
процентов соответственно.

Сохраняется и сниженный тариф на Казанском 
направлении железной дороги в сторону Москвы. 
Поэтому пассажиры могут продолжать путь на элек-
тричках, не выходя на станции «Выхино». Поездка в 
сторону города от 20 станций до Казанского вокзала, 
платформ «Сортировочная» и «Электрозаводская» 
стоит одинаково.

Еще один способ сэкономить на поездках в обще-
ственном транспорте — оплата смартфоном по карте 
«Мир». Одна поездка обойдется в 41 рубль. При оплате 
с карты сначала списывается полная стоимость поезд-
ки, а в течение получаса после платежа 10 рублей ав-
томатически возвращаются на счет. Акция действует 
по 30 июня в метро, на Московском центральном коль-
це, Московских центральных диаметрах, в автобусах, 
электробусах и трамваях.  

ОБРАЗОВАНИЕ Запись 
в первый класс: о чем 
полезно знать родителям

Классная 
кампания
Ирина Огилько

С 1 апреля в столице, как и во всех регионах страны, 
стартует запись в первый класс. Бегать с документами 
и занимать очереди в школы москвичам для этого не 
нужно — записаться можно только в электронном виде 
на портале mos.ru. 

Как заявила вице-мэр Анастасия Ракова, каче-
ственное образование в Москве доступно в каждом 
районе. Поэтому в текущем учебном году родители 
95 процентов из 116 тысяч первоклассников отда-
ли детей в ближайшую от дома школу. В новом учеб-
ном году таких будет еще больше, так как к его нача-
лу раскроют свои двери около десятка новых школ. 
Среди них и две школы-гиганты в поселке Воскре-
сенское и в городе Троицке (ТиНАО), каждая из кото-
рых рассчитаны на 2,1 тысячи ребят. В пресс-службе 
департамента об-
разования и науки 
напомнили «РГ», 
что приемная кам-
пания адресована 
в основном для ре-
бят, которые не по-
сещали детский сад 
или планируют по-
менять образовательное учреждение. Если же ребе-
нок пойдет в 1-й класс той же школы, куда он ходил в 
детсад, достаточно от руки написать заявление на имя 
директора. Родителям остальных ребят или их офи-
циальному представителю нужно в любой день с 1 ап-
реля зайти на mos.ru в раздел «запись в школу». Запи-
сать ребенка можно, если на 1 сентября ему будет от 
шести с половиной до восьми лет. Выбор представлен 
из трех школ, одна из которых должна находиться в 
районе проживания. Для подачи документов помимо 
заявления понадобятся сканированные копии пас-
порта родителя (либо паспорт представителя и доку-
менты, подтверждающие опеку), свидетельство ро-
ждения ребенка, его регистрация в Москве и СНИЛС. 
Если ребенок иностранный гражданин, понадобятся 
документы, разрешающие его проживание на терри-
тории страны.

В течение 30 дней родители получат ответ и предло-
жение посетить школу для оформления ребенка. С со-
бой нужно взять подлинники документов, ранее от-
правленных на mos.ru. Если определиться с выбором 
школы трудно, есть смысл заглянуть в шпаргалку де-
партамента: https://mskobr.ru/search/name. В поиско-
вике ввести название округа и станции метро, а также 
выбрать программу обучения, справочник сам пока-
жет подходящие учебные заведения. После принятия 
документов в школе, через пять рабочих дней ребе-
нок будет зачислен. Первыми зачисляют ребят, кото-
рые зарегистрированы в районах, прикрепленных к 
школе. Преимущество зачисления имеют и дети, чьи 
сестра и братья уже учатся в данной школе. Детей из 
других районов принимают на оставшиеся свободные 
места.  

ТРАНСПОРТ На чем быстрее добираться на работу?

Часпиковая драма
Сергей Бабкин

В большинстве районов 
Москвы метро по-прежне-
му самый быстрый способ 

добраться до центра города в 
утренний час пик. Об этом заяви-
ли в пресс-службе департамента 
транспорта, изучив последние 
данные о загруженности столич-
ных дорог и подземки. Впрочем, 

до сих пор есть и районы, где лич-
ный автомобиль выигрывает у 
общественного транспорта. 

Еще 11 лет назад ситуация 
была совершенно другой: выво-
ды мониторинга «Яндекса» сво-
дились к тому, что для жителей 
подавляющего большинства 
районов Москвы своя маши-
на — самый скорый способ дое-
хать до места назначения. Эти 
времена прекрасно помнит ди-
ректор Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики ВШЭ Михаил Блинкин, 
как он сам себя называет, ста-
рый московский автомобилист. 
«Тогда метро в пешей доступно-
сти имели, по самым оптими-
стичным подсчетам, не более 
двух третей горожан, — расска-
зывает «РГ» ученый. — А теперь 
этот показатель доходит уже до 
90 процентов».

В этом плане особенно пока-
зателен пример северо-восточ-
ных территорий — районов Бес-
кудниково, Бутырский... До того 
как вошел в строй новый участок 
«салатовой» ветки метро, их жи-
тели тратили более часа на поезд-
ку в центр. С открытием станций 
«Фонвизинская», «Бутырская», 
«Селигерская» и «Верхние Ли-
хоборы» среднее время в пути 

у них сократилось на полчаса. В 
рейтинг районов, где метро бы-
стрее автомобиля, попали так же 
Новогиреево, Перово и Вешняки. 
Здесь тысячи пассажиров рас-
пределяются между станциями 
«желтой» и «фиолетовой» веток. 

Но в ряде случаев конфигу-
рация метрополитена и сейчас 
еще не позволяет быстро пере-
мещаться по городу. Например, 
на машине от Филевского пар-
ка до той же улицы Тверской 
даже с учетом пробок можно 
добраться за 25 минут. Под зем-
лей придется делать две пере-
садки и потратить почти 40 ми-
нут. То же самое происходит в 
некоторых западных районах: 
в частности, в Строгине доволь-
но длинный перегон, путь на ма-
шине в среднем минут на 10 вы-
годнее. Самое же удивительное, 
что даже в тех районах запада, 

где метро построили недавно, 
машина все равно оказалась бы-
стрее. «Было бы интересно про-
вести такой эксперимент вжи-
вую: взять машину, пассажи-
ра метро, пассажира автобуса 
— и проверить, кто быстрее до-
едет из точки А в точку B, — по-
делился планами руководитель 
экспертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский. — Но 

пока мы столкнулись с тем, что 
вне часа пик машина выиграет 
у остальных видов транспор-
та при любом раскладе. Как и 
в час пик — метро почти всегда 
быстрее». Это происходит от-
того, что дорожное строитель-
ство, хотя и ведется максималь-
но возможными темпами, ни-
как не «догоняет» автомобили-
зацию, констатировал Михаил 

Блинкин. На каждые 1—2 про-
цента новых трасс приходится 
3—5 процентов вновь куплен-
ных горожанами автомобилей. 
Получается диссонанс. «В ито-
ге даже я, старый московский 
автомобилист с личным «бро-
нированным» местом на инсти-
тутской парковке, чаще всего 
пользуюсь 144-м автобусом», — 
признается Михаил Блинкин.  

ЖИЛЬЕ  

Льготная 
ипотека 
для горожан 
станет 
доступнее

СТАВКА 
НА МЕТРЫ
Александр Мелешенко

Обновленная льготная ипо-
тека, которую запустят в стра-
не уже с апреля, поддержит 
столичных застройщиков и 
москвичей, которые плани-
ровали купить квартиру. Та-
кое мнение высказал замм-
эра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев, и большинство экспер-
тов с ним согласны. Несмотря 
на выросшую ставку, жилье 
для горожан станет доступнее. 
Звучит как парадокс, не прав-
да ли? Но корреспондент «РГ» 
убедился, что это действи-
тельно так.

Напомню, по новым пра-
вилам процентная ставка по 
льготным кредитам вырастет 
с 7% до 12%. Соответствен-
но, вырастет и переплата. Но 
дело в том, что для Москвы и 
Подмосковья вместе с тем вы-
растет и лимит займа, причем 
сразу в 4 раза — с 3 до 12 мил-
лионов рублей. «Это суще-
ственно расширит объем рын-
ка и возможности для покупки 
жилья в Москве, где цены тра-
диционно выше, чем в других 
регионах страны», — объясня-
ет Бочкарев.

Эксперты уже провели рас-
четы. При лимите в 3 миллио-
на рублей и первоначальном 
взносе в 20% от этой суммы — 
600 тысяч рублей — москвичи 
могли претендовать лишь на 
жилье за 3,6 миллиона. Надо 
ли говорить, что купить за та-
кие деньги в столице нельзя 
даже студию на окраине вдали 
от метро? Аналитики портала 
недвижимости «Циан» гово-
рят, что с новым лимитом в 12 
миллионов объем доступных 

москвичам квартир вырастет с 
0 до 54%, и это только в Моск-
ве. В Подмосковье этот показа-
тель рванет вверх с 2% до 98%! 
Другими словами, жители сто-
лицы теперь реально могут 
выбирать жилье с помощью 
льготной ипотеки — раньше 
она была доступна лишь тем, 
кто обладал большим перво-
начальным взносом. Но таких 
меньшинство — скопить даже 
20% от цены столичной квар-
тиры не всем под силу.

«Прежние условия ипо-
течного льготного кредито-
вания охватывали лишь деся-
тую часть рынка новостроек 
крупных городов страны, — 
говорит руководитель «Циан.
Аналитики» Алексей Попов. 
— Возврат прежних лимитов 
кредитования поддержит от-
расль, но очень многое будет 
зависеть от динамики доходов 
населения, ситуации на рын-
ке труда и общей уверенно-
сти в завтрашнем дне, то есть 
тех факторов, которые для 
оформления ипотеки не менее 
важны, чем число процент-
ных пунктов в кредитном до-
говоре».

Андрей Бочкарев, впро-
чем, уверен, что обновленная 
льготная ипотека станет эф-
фективной мерой поддержки, 
а процентная ставка останется 
привлекательной. «Если при 
ключевой ставке Центробанка 
в 9,5% льготная ипотека выда-
валась под 7%, то при повыше-
нии ключевой ставки до 20% 
ставка льготной ипотеки по-
высилась лишь на 5% — до 12%. 
При этом немаловажно, что 
все ранее оформившие льгот-
ную ипотеку продолжат пла-
тить по прежней ставке», — от-
мечает он.

Напомню, одно из главных 
преимуществ льготной ипо-
теки — она не предъявляет ни-
каких высоких требований к 
заемщикам. Не важен состав 
семьи, уровень доходов, на-
личие детей, возраст и так да-
лее. Главное, покупать кварти-
ру нужно в новостройке. Для 
Москвы, которая бьет рекорды 
жилищного строительства все 
последние годы, это не пробле-
ма — подобрать новое жилье 
можно в любой части города 
на любой бюджет. Причем об-
новленный лимит позволит 
подобрать не только студии 
или однушки, но и более про-
сторные квартиры.  

РЕНОВАЦИЯ Новые меры поддержки помогут строителям
продолжить реализацию важнейшей для москвичей программы

Цены смягчились

Любовь Проценко 

С
ложности, с которы-
ми в условиях эко-
номических санк-
ций неизбежно стал-
киваются столич-
ные строители, не 
должны стать при-
чиной для отказа 
от ранее начатых 

масштабных программ разви-
тия города. Для того чтобы под-
держать отрасль, в которой ра-
ботают миллион человек и за-
действованы сотни предприя-
тий, расположенных не только 
в самой столице, но и во многих 
других регионах России, мо-
сковские власти разработали 
целый ряд мер поддержки, о ко-
торых «РГ» уже рассказывала. 
Вчера на заседании президиума 
правительства эти меры были 
еще расширены. 

По мнению руководителя 
департамента строительства 
Москвы Рафика Загрутдино-
ва, одно из самых важных нов-
шеств — это упрощение пра-
вил изменения государствен-
ных контрактов, право на кото-
рое субъектам Федерации дало 
правительство РФ. В пример он 
привел программу реновации, 
по которой переехать из «хру-
щоб» в новые комфортабельные 
квартиры должны порядка мил-
лиона москвичей. Тот, кто когда-
нибудь строил, знает, что даже 
маленький домик на дачном 
участке за день или два не вы-
растет. Тут же речь идет о много-
этажном строительстве в густо-

населенном городе, на земле, на-
фаршированной коммуникаци-
ями. «Как идет этот процесс? Но-
вый дом для переселенцев, ска-
жем, мы спроектировали в 2020 
году, в 2021-м он прошел экспер-
тизу, а строить начали в 2022-м, 
— рассказал глава департамента 
корреспонденту «РГ». — К этому 
времени изменились все цены 
на стройматериалы, возмож-
ности закупок, условия работы 
с банками. Словом, весь рынок 
поменялся, а у нас в госконтрак-
те, заключенном по итогам тор-
гов, стояла твердая цена строи-
тельства дома, определенная 
два года тому назад». Менять ее 
до сих пор сам регион не мог, это 
было бы нарушением федераль-
ного закона. Теперь же такое 
право у него появилось — цену 
госконтракта можно изменить 
хоть в верхнюю, хоть в нижнюю 
сторону. «Это самый колоссаль-
ный сдвиг, который произошел 
в нашей отрасли, — считает Ра-
фик Загрутдинов. — Он дает нам 
действовать более оперативно и 
гибко». 

На это же нацелена и другая 
мера поддержки строителей — 
возможность увеличить аван-
совые платежи подрядчикам с 

50 до 70 процентов, что в усло-
виях роста цен на материалы по-
может им создать подушку без-
опасности и не останавливать 
работы. 

Напомню, программа рено-
вации, стартовавшая в столи-
це в 2017 году, рассчитана на 
15 лет. За первые четыре года 49 
тысяч москвичей уже перееха-
ли в новые дома общей площа-
дью 2,4 миллиона квадратных 
метров. В этом году новоселья 
должны справить еще 37 тысяч 
горожан— для них и для будущих 
переселенцев строятся и проек-
тируются еще 385 домов общей 
площадью 6,9 миллиона «квад-
ратов». Как раз в эти дни в рай-
оне «Рязанский» на улице Ми-
хайлова, 33, корпус 1, идет пере-
селение в новый дом жителей 
сразу 14 пятиэтажек с улиц Ми-
хайлова, Шатурской, Паперни-
ка, Луховицкой, Зарайской и 
Рязанского проспекта. Осмот-
рев новостройку, мэр Москвы 
Сергей Собянин заключил: «Со-
всем другая жизнь, совсем дру-
гая архитектура — более каче-
ственная, современная».

Семнадцатиэтажный дом, по-
строенный по индивидуальному 
проекту и занявший целый квар-

тал, и впрямь хорош. С фасадом, 
облицованным навесными трех-
слойными панелями из кирпича, 
застекленными лоджиями и бал-
конами, коробами для кондици-
онеров, чтобы они не портили 
облика здания. Новые квартиры, 
как и положено, отделаны в со-
ответствии с московскими стан-
дартами. К тому же дом энерго-
эффективный — оснащен автома-
тизированной системой контро-
ля и учета потребления электро-
энергии, что позволит жителям 
существенно экономить на ком-
муналке. Для маломобильных 
граждан оборудованы 11 квар-
тир с увеличенной шириной ко-
ридоров и дверных проемов, а 
во всем доме для колясочников 
и родителей с колясками созда-
на безбарьерная среда. В общем, 
неудивительно, что 95 процен-
тов будущих жильцов на переезд 
в эту новостройку. Дома, из ко-
торых переезжают обитатели 
пятиэтажек, пойдут под снос, 
освобождая место под строи-
тельство новостроек следую-
щей, второй волны переселения. 
«В районе «Рязанский» предсто-
ит переселить 72 дома по рено-
вации, — напомнил мэр. — Будем 
делать это, как и планировали, в 

три очереди — чтобы строить но-
вые дома сразу для всех участни-
ков программы, у нас нет просто 
такого количества стартовых 
площадок». 

По оценке экспертов, строи-
тельство по программе рено-
вации в целом по городу ведет-
ся даже с опережением графика 
переселения. Столичные вла-
сти не видят никаких оснований 
для корректировки этих планов: 
«Финансирование программы у 
нас обеспечено полным рублем 
— на нее в адресной инвестици-
онной программе предусмотре-
но 150 миллиардов рублей вме-
сто 100 миллиардов в прошлом 
году, то есть даже при подорожа-
нии стройматериалов проблем 
не будет, — пояснил эту уверен-
ность Загрутдинов. — Машины и 
механизмы — краны, экскавато-
ры и средства малой механиза-
ции — как минимум до 2023 года 
тоже есть. Хватает и трудовых 
ресурсов».   

Сергей Собянин осмотрел новый 
дом по реновации и пообщался 
с новоселами. 

А К Ц Е Н Т

За первые четыре года в новые дома 
переехали 49 тысяч человек. В этом году 
новоселье справят еще 37 тысяч 

Льготные ставки 

поддержат 

застройщиков 

и людей, 

планировавших 

купить квартиру 

Набор первокла-

шек стартует 

1 апреля 

Ездить за полцены 

в подземке можно 

до конца года 

А К Ц Е Н Т

Метро в пешей доступности имеют 
почти 90% жителей столицы 
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— Читайте также: Как выбрать правильную школу 
для будущего первоклассника  
rg.ru/art/2290780

Кстати
Записать ребенка в школу можно через портал mos.ru. 
Если есть вопросы, можно обратиться в Центр инфор-
мирования населения о предоставлении образовательных 
услуг департамента образования и науки Москвы: +7 (495) 
530-71-71 (понедельник — пятница, с 09.00 до 19.00) 
или отправить письмо на адрес infodo@edu.mos.ru.

— Смотрите фоторепортаж 
насайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Столичное правительство приняло решение о выделении 10 миллиар-
дов рублей в Фонд поддержки промышленности и предприниматель-
ства. Эти деньги будут направлены на субсидирование процентных ста-
вок по кредитам, которые строят нежилую недвижимость — школы, боль-
ницы, спорткомплексы и другие объекты. Это поможет сохранить рабо-
чие места и деловую активность. Ранее город выделил такую же сумму 
для поддержки промышленности.
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КИНО Фильм о мужестве смотреть в глаза непоправимому

Как уходят вселенные
Валерий Кичин

На стрим-платформах вы-
шла мелодрама фран-
цуженки Эмманюэль 

Берко «De son vivant», которую 
у нас назвали «После меня». Ее 
нужно смотреть уже из-за выда-
ющейся работы Бенуа Мажиме-
ля — он играет молодого актера, 
талантливого педагога, которо-
го подтачивает неизлечимая бо-
лезнь, и дни его сочтены.

Фильм стоит в том же ряду, 
что картина Франсуа Озона 
«Все прошло хорошо», — он о че-
ловеке перед неизбежным ухо-
дом. Но наблюдаешь не за изыс-
канной режиссурой и не за уме-
лым монтажом — картина про-
сто и бесхитростно перевора-
чивает душу, что в кино случа-
ется все реже. Герой Мажимеля 
Бенжамин преподает в консер-
ватории актерское мастерство, 
но в 39 лет должен уйти из жиз-
ни — у него рак поджелудочной 
железы в неоперабельной ста-
дии. Зная отмеренный ему срок 
— от полугода до года — и воро-
ша прошлое, он казнится, что 
так много зла причинил близ-
ким (бросил жену, никогда не 
видел выросшего в безотцов-
щине сына) и никого не сделал 
счастливым. Это, конечно, не 
совсем так (студенты его обо-
жают), но кошки на душе скре-
бут у каждого.

Для Бенуа Мажимеля это, 
возможно, лучшая работа в его 
карьере: актер передает не толь-
ко быстрое физическое увяда-
ние молодого человека — его не-
видящие глаза обращены уже 
не к этому миру, но и неподъем-
ную душевную работу, которую 
ему приходится осуществлять 
на пороге вечности. В этом глав-
ный посыл картины и ее, если 

хотите, утешительный смысл в 
обстоятельствах, когда утеше-
ния быть не может.

Портрет доктора Эдди был 
написан с нью-йоркского он-
колога ливанца Габриэля Сара. 
Так как сценарий Марсии Ро-
мано стал своего рода художе-
ственной документацией его 
метода общения с обреченны-
ми пациентами — этой скорб-
ной, но гуманной миссии, то в 
конце концов его попросили 
сыграть в фильме самого себя. 
И правильно сделали: эмана-
ция мудрого спокойствия, ха-
рактерная для хороших врачей, 
не подвластна никакому акте-
ру. Отношения докторов и их 
подопечных — самое волнующее 

в фильме: он о том, как любовь 
и участие способны и на краю 
жизни умиротворить, прими-
рить человека с собой и помочь 
обрести покой. Вероятно, здесь 
много идеализации, и эта ме-
лодрама показывает, как быть 
должно, хотя за образец берет 
все-таки реальность — пусть 
и раритетную. Картину стоит 
смотреть и студентам-меди-
кам, и будущим артистам — она 
о человеческой сути и базовом 
смысле любых наших занятий.

Мать Бенжамина играет Ка-
трин Денев — это первая после 
вызванного инсультом переры-
ва возрастная роль иконы фран-
цузского кино, где она расста-
ется с имиджем нестареющей 

звезды; ее убитая горем Кри-
стал больше молчит, но в от-
страненности ее героини, в ее 
нервной жестикуляции чув-
ствуется, что жизнь семьи была 
полна катаклизмов… 

Вслед за Бенуа мы в фильме 
проходим все этапы человече-
ского увядания — от безумной 
надежды на чудесное исцеле-
ние, от попыток вопреки все-
му продолжать свою рутинную 
жизнь — читать лекции студен-
там, спорить с растерянной, 
выбитой из колеи властной ма-
терью, от бессильного сарказ-
ма человека, еще не принявше-
го неизбежное, до постепенного 
истончения сил и плоти, смер-
тельной усталости от ожидания 
конца и уже накатившего чув-
ства одиночества среди самых 
близких людей. В этих сценах 
камера оператора Ива Капа 
передает ощущение мира, съе-
жившегося до одной погибаю-
щей человеческой вселенной, 
заполнившей весь экран, — ощу-
щения, надо сказать, незабы-
ваемые.

Увы, чем ближе к трагиче-
скому финалу, тем больше теря-
ются авторы фильма, не знаю-
щие, как завершить сюжет с за-
ранее предрешенным концом. 
И они пускают в ход слишком 
тяжелую артиллерию, включая 
отсылы к аналогичным сценам 
умирания героя, аранжирован-
ным как бравурное музыкаль-
ное шоу в фильме Боба Фосса 
«Весь этот джаз», явление ново-
го юного ДиКаприо в роли бро-
шенного австралийского сына 
(Оскар Морган) и чрезмерное 
количество подходящих к слу-
чаю песен. Почти документаль-
ное кино обретает черты мело-
драмы — самого востребованно-
го у публики жанра.  

ГАСТРОЛИ Александринка и МХТ им. Чехова обменялись сценами

Шаги командоров
Наталья Лебедева, 
Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

Из Петербурга в Москву
Дни Александринского те-

атра в Москве в самом раз-
гаре. Зрители уже успели по-
смотреть три премьеры сезо-
на — «Рождение Сталина» в 
постановке Валерия Фокина, 
«Маузер» Теодороса Терзо-
пулоса и «Нана» Андрия Жол-
дака. Впереди еще спектакли 
«Дети солнца» Николая Рощи-
на и «Товарищ Кисляков» Ан-
дрея Калинина. А кроме того, и 
творческие встречи, и лекции, 
и обсуждения. Но худрук Наци-
онального драматического те-
атра России (Александринско-
го театра) Валерий Фокин на-
шел время, чтобы ответить на 
вопросы журналистов.

Все спектакли,  которые 
Александринка привезла в 
Москву, объединяет общая 
тема — история. Валерий Фо-
кин уточняет: «В разных ре-
жиссерских стилистиках, че-
рез разные исторические фак-
ты мы пытается осмыслить 
происходящее сегодня. Как на-
циональный театр мы обязаны 
делать спектакли, раскрываю-
щие историческую линию. Это 
наша важная просветитель-
ская миссия».

Что искренне радует Фо-
кина? Когда зрители включа-
ются в разговор: приходят ду-
мать, а не просто развлекаться. 
«Они чутко реагируют на то, 
как сегодняшняя ситуация на-
полняет новыми смыслами ра-
нее поставленные спектакли. 
Замечают то, что раньше ка-
залось не важным. Театр — это 
же живое искусство, художе-
ственное отражение жизни».

После Москвы Алексан-
дринский театр поедет на га-
строли в Казань, где 2 и 3 апре-
ля покажет «Маузер» и спек-
такль-концерт Николая Марто-
на «Вертинский. Русский Пье-
ро». А в июне в планах Якутск 
— там же пройдет первый кон-
гресс Ассоциации националь-
ных театров России, которую 
возглавляет Фокин.

Международные гастроли 
многих театров на паузе. Зато 
гастроли в Сербии, надеется 
худрук, состоятся в сентябре. 
Кроме того, Александринка со-
бирается вернуться к совмест-
ному проекту с Пекинской опе-
рой, приостановленному из-за 
пандемии. Подытоживая, Фо-
кин добавляет: «Международ-
ный коридор культуры ни в 
коем случае не должен закры-
ваться. Он может быть широ-
ким или узким — но, главное, он 
должен быть».

Из Москвы в Петербург
А в Петербурге МХТ им. 

Чехова представляет на сце-
не Александринского театра 

три своих премьеры сезона. 
Гастроли начались показами 
спектакля «Враки, или Заве-
щание барона Мюнхгаузена» 
Виктора Крамера с Хабенским 
в главной роли. Во вторник по-
казали трагикомедию «Валь-
пургиева ночь, или Шаги Ко-
мандора» с Игорем Верником 
и Дмитрием Назаровым. 31 
марта и 1 апреля зрителей ждет 
«Сирано де Бержерак» Егора 
Перегудова.

Для Хабенского эти гастро-
ли — особенные. Он родился, 
учился, работал в Ленингра-
де, но впервые приехал сюда со 
своим коллективом в качестве 
худрука-директора МХТ. Впро-
чем, по его словам, каждый 
приезд сюда — важное испыта-
ние: питерский зритель, как 

лакмус, «проверка на содержа-
ние, достойный юмор, уровень 
и качество». Вот что расска-
зывал худрук МХТ им. Чехова 
журналистам в фойе Царской 
ложи Александринки.

В спектакле «Враки, или За-
вещание барона Мюнхгаузе-
на» вы и соавтор пьесы, и ис-
полнитель главной роли. По-
чему — Мюнхгаузен?

К О Н С ТА Н Т И Н  Х А Б Е Н С К И Й :  Так со-
шлись звезды. У меня где-то в 
глубине была история Дон Ки-
хота. В разговорах с Краме-
ром возник Мюнхгаузен — я 
понял, что в этот сюжет вхо-
дят все идеи, которые мы вы-
нашивали. Мы предвкушали 
спектакль, которого еще нет. 
На благотворительном аукци-

оне (на помощь детям) я про-
дал заранее билеты в две ложи 
на спектакль, когда его еще не 
было. Спектакль начал жить до 
своего рождения. По-мюнхгау-
зеновски.

Львиную долю пьесы при-
думал, конечно, Крамер, я по-
участвовал в создании сцени-
ческого решения. История взя-
та из рассказов Распе и био-
графии героя. Реальный барон 
Карл Фридрих Иероним фон 
Мюнхгаузен жил в молодости в 
Петербурге. Род Мюнхгаузенов 
жив и сейчас. Близок ли мне ге-
рой? Без этого образа внутри 
любому артисту скучно, Мюнх-
гаузен должен быть в каждом 
хотя бы частично. 

Как появился спектакль 
«Вальпургиева ночь, или Шаги 
Командора»?

КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: История 
была задумана еще Сергеем 
Васильевичем Женовачом, ре-
жиссер Уланбек Баялиев — его 
ученик. На мой взгляд, в наше 
неожиданное время она очень 
неожиданно сработала. Я на-
блюдаю от премьеры до сего-

дняшнего дня, как реагирует 
зритель, как очень точно по-
падает в него этот материал — в 
зрителя с богатой биографией 
и жизненным  опытом.

Вы повезли на гастроли «Си-
рано де Бержерака», едва за-
кончив репетировать. Рис-
куете?

КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Спектакль, 
конечно же, нуждается в том, 
чтобы «накататься», «наиг-
раться», но так сложились об-
стоятельства: показываем, что 
называется, прямо «из печи». С 
трепетом наблюдаю, как Юрий 
Чурсин работает и развива-
ется в роли Сирано. Прогон и 
премьера, как говорят в Одес-
се, — это две большие разницы. 
Очень интересно увидеть, как 
спектакль «задышит» в Алек-
сандринке. Он задуман не на 
злобу дня, а на все времена, с 
отсылкой на Сирано разных 
эпох.

Чем вам так дорог МХТ и для 
чего эти обменные гастро-
ли: вы сюда, Александринка в 
Москву?

КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: МХТ хорош 
тем, что у него нет специаль-
ного направления, специаль-
ной глыбы, которую он на себе 
тащит. Это живое дело, можно 
ошибаться, радоваться своим 
успехам. Сегодняшний театр 
вообще — это театр поиска. Зри-
телей, драматургии, режиссе-
ров. Честно скажу, стоять на ме-
сте мне неинтересно.

А некоторые известные ар-
тисты сейчас покидают 
страну… 

КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Отвечу за 
себя: я продолжаю работать, 
остаюсь в профессии и хочу сде-
лать так, чтобы людям, которые 
рядом, было интересно зани-
маться нашим делом. Как руко-
водитель театра, я пока учусь, 
набиваю шишки. Что-то получа-
ется, что-то нет, но продолжаю 
заполнять свою жизнь огром-
ным количеством идей и фанта-
зий, и что-то уже начинает осу-
ществляться. Предлагаю так же 
жить моим коллегам.  

Сцена из спектакля «Враки, 
или Завещание барона 
Мюнхгаузена» МХТ им. Чехова. 

Катрин Денев в роли матери умирающего сына (Бенуа Мажимель).

А К Ц Е Н Т

Только любовь и участие способны 
и на краю жизни примирить человека 
с собой, помочь ему обрести покой

А К Ц Е Н Т

Александринка собирается вернуться 
к совместному проекту с Пекинской опе-
рой, приостановленному из-за пандемии

ДО ВСТРЕЧИ В РОССИИ!
4 апреля в рамках ХХIV Международного театрально-
го фестиваля стран СНГ «Встречи в России» откроет-
ся Третья Международная конференция Ассоциации 
деятелей русских театров зарубежья, которая объеди-
няет 145 представителей русскоязычной культуры из 
40 стран. В этом году она посвящена творческой моло-
дежи. Новые лица русского театра в мировом художе-
ственном пространстве покажут свои спектакли, по-
делятся проблемами и заботами, обменяются опытом. 
Для актеров, режиссеров, художников, драматургов из 
России, Беларуси, Киргизии, Казахстана, Азербайджа-
на, Армении, Грузии и других государств Санкт-Петер-
бург давно стал важным «местом встречи», где можно 
не только поговорить о сегодняшнем театральном жи-
тье-бытье, но и определить творческую погоду на зав-
тра, найти сотоварищей для реализации самых дерз-
ких творческих за-
мыслов. 

И сам фестиваль, 
успешно развива-
ющийся более чет-
верти века в рам-
ках театрального 
проекта «Балтий-
ский дом», которым 
бессменно руково-
дит С. Шуб, и меро-
приятия Ассоциа-
ции деятелей рус-
ских театров зару-
бежья, созданной в 
2017 году, приурочены к 30-летию СНГ. В связи с про-
водимой Российской Федерацией специальной воен-
ной операцией на Украине, которая помимо всего про-
чего вызвала атаку на русскую культуру, на все рус-
ское в странах Запада, эта встреча в Санкт-Петербурге 
приобретает особый смысл и актуальное значение. 

Театр — особый феномен культуры. Это не просто 
отдельный исполнитель, музыкант или артист балета. 
Это не танцевальный ансамбль или симфонический 
оркестр при всем моем восхищении искусством подоб-
ных коллективов. Драматический театр неразрывно 
связан с родным языком, он представляет образ наро-
да в его высшем предназначении. Как писал К. Г. Пау-
стовский, «по отношению каждого человека к своему 
языку можно совершенно точно судить не только о его 
культурном уровне, но и о его гражданской ценности». 
Это в неменьшей степени относится и к драматиче-
скому искусству в целом. Неслучайно формирование 
национальных государств было, как правило, связано 
с созданием национальных театров. Не могу не напо-
мнить знаменитое высказывание Томаса Манна: «Те-
атр — это место, где толпа превращается в народ».

   Появление русских театров за рубежом определя-
ли всемирно-исторические события, которые приводи-
ли к изменению политической и географической карты 
мира. Череда революций 1917-го года, Вторая мировая 
война, распад СССР, вызвавшие разные «волны» рус-
ской эмиграции, повлияли и на расширение влияния 
русской театральной культуры в мире. Известные рус-
ские режиссеры, актеры, антрепренеры волею судеб 
оказывались за пределами театральной метрополии. 
Одни из них находили возможность заниматься творче-
ством в известных труппах, которые еще до революции 
были основаны в нынешних странах Балтии, входивших 
некогда в Российскую империю, а затем в Советский 
Союз, другие создавали новые коллективы в Восточной 
и Центральной Европе, третьи, как Федор Комиссар-
жевский, активно работали в англоязычных или фран-
цузских театрах, четвертые — по преимуществу в США 
— учреждали актерские школы, пользующиеся широ-
кой известностью. Репутация русских театральных дея-
телей за рубежом, коллективов, которые играли на рус-
ском языке в разных странах, во многом определялась 
профессиональным признанием того русского театра, 
который развивал-
ся в России, как до 
Октябрьского пере-
ворота, так и после 
него. Творчество К. 
С. Станиславско-
го и Вл. И. Немиро-
вича-Данченко, их 
учеников, прежде 
всего Вс. Мейерхоль-
да и Евг. Вахтангова, 
фундаментально по-
влияло на развитие 
художественных ис-
каний мировой сце-
ны. Животворящая 
природа творческо-
го метода К. С. Станиславского отозвалась в творчестве 
новаторов сцены — от Жака Копо до Ежи Гротовского, от 
Георгия Товстоногова и Олега Ефремова до Льва Додина 
и Анатолия Васильева. Русская театральная культура по-
влияла и на формирование всего советского театра, на 
развитие национальных театральных школ — и там, где 
театральная традиция уходила в глубь веков, как у наро-
дов Южного Кавказа, и там, где профессиональное сце-
ническое искусство появилось в 1920—1930-е годы.   

   Русские театры в союзных республиках СССР име-
ли свою историю — они появлялись там, где значитель-
ная часть горожан говорила на русском языке — к ка-
кому бы этносу они ни принадлежали. Там, где потреб-
ность в русской культуре была органически востребо-
вана. Первоклассные русские драматические театры 
работали в Киеве и Минске, Риге и Ереване, Вильнюсе 
и Тбилиси, Баку и Алма-Ате… Их уровень определялся 
многонациональной культурной средой, качеством те-
атральных школ, масштабом художественных поисков 
выдающихся мастеров сцены. Высокая мировая репу-
тация русского театра была своего рода гарантией ка-
чества — новые поколения актеров и режиссеров для 
театров союзных республик получали образование в 
лучших столичных театральных школах.

Этот исторический экскурс имеет вполне совре-
менный смысл. Качество русских театров за предела-
ми Российской Федерации во многом зависит от худо-
жественного уровня театра в нашем Отечестве. От го-
товности делиться достижениями с собратьями по ис-
кусству не только на постсоветском пространстве. 

  Страны «нового зарубежья» в минувшее тридца-
тилетие во многом были сосредоточены на развитии 
своих национальных культур. Отток русских и рус-
скоязычных жителей из ряда государств СНГ, без-
условно, повлиял и на бытование русской культуры, 
прежде всего русских театров. 

 Именно поэтому Правительство Российской Феде-
рации приняло программу поддержки русских теат-
ров за рубежом, которая позволяет финансировать не 
только художественные проекты, но и поддерживать 
материальные условия их существования. Уверен, что 
это найдет положительный отклик у коллег из стран 
Содружества. До встречи в «Балтийском доме»!  

Не могу не напом-

нить высказыва-

ние Томаса Манна: 

«Театр — это место, 

где толпа превра-

щается в народ»
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ских театральных 

деятелей за рубе-
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знанием русского 

театра в России

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КНИГИ 760 страниц о нашей 
«битломании»

И нос в меду
Андрей Васянин

В субботу, 2 апреля, на фестива-
ле #1971fest в московском клубе 
«Артист Hall» представят книгу 
Дмитрия Карасюка «Как мы лю-
били «Битлз». История битлома-
нии в СССР».  

Книга вышла в издательстве 
«Кабинетный учёный». В ней 40 
глав и 620 иллюстраций на 760 
страницах увеличенного фор-
мата. И все эти страницы — не 
столько о музыкантах «Битлз», 
сколько о любви миллионов со-
ветских людей к хорошей музы-
ке четырех английских парней.

Автор и называет свою книгу 
документальным романом о лю-
бви в разных ее формах и оттен-
ках и проявлениях. 

«Храм имени Джона Ленно-
на должен представлять собой 
90-метровое здание неправиль-
ной формы со скалообразным 
силуэтом. Вместимость — около 
тысячи человек», — цитируется в 
книге архитектурное предложе-
ние в мэрию Санкт-Петербурга, 
инициированное битломаном 
Колей Васиным. Менее леген-
дарные поклонники на храмы 
не замахивались, но относились 
к «битлам» почти как к родным.

Истинные битломаны полю-
били «Битлз», едва услышав, как, 
например, Александр Кутиков 
(«мир для меня поделился на две 
неравные части: одну, огромную, 
заслонявшую собой все про-
странство, — это «Битлз», и дру-
гую, маленькую и никчемную, — 
все остальное»). Другие полюби-
ли постфактум, когда стало мож-
но рассказывать о своей любви 
публично и даже придумывать о 
ней сказки. Одни о том, как дари-
ли «битлам», едва сошедшим со 
сцены, банки с красной икрой, 
другие — как мылись с ними в сау-

не, третьи — как Пол и Джон пы-
тались петь с ними в ресторане 
песни советских композиторов.  
Не слишком успешно.

В книге Карасюка многое за-
ставит читателей улыбнуться. 
Но это исследование с ссылками 
на публикации и личные свиде-
тельства. Советская битломания 
показана со всех сторон — как 
одевались битломаны, что писа-
ли в газетах и как по всему СССР 
поминали в 1980-м убитого Лен-
нона. Есть масса фактов мало-
известных. В главе «Битловская 
тема в русской литературе» ци-
тируется неизданный роман 
Юлия Буркина «Осколки неба». 
В главе «Битлз» в советской ми-
фологии» вспоминается слух 
о пребывании ливерпульской 
группы в СССР — на «фотожабе» 
из 60-х «Битлз» с обложки альбо-
ма Abbey Road переходят просе-
лочную дорогу на фоне таблички 
«Бобруйск». 

Некогда истовый битломан 
Вячеслав Малежик вспомина-
ет самопальный перевод песни 
Love Me Do, фонетически, кста-
ти, похожий на оригинал: «Сам 
я в меду, И нос мой в меду. Я нос 
подотру, Сопливый нос в меду».

В авторском постскриптуме, 
в длинном списке персон, чьи 
воспоминания приведены в кни-
ге — самые разные знаменитости. 
Многие поначалу насторожен-
но реагировали на звонок незна-
комого журналиста, но стоило 
тому произнести волшебное сло-
во «Битлз», и даже в трубке ста-
новилось слышно, как лицо собе-
седника расплывается в улыбке.

Это же про тех самых ливер-
пульцев, которые умещали свои 
шедевры в полторы минуты. Тех, 
кого так полюбили на наших 
Strawberry Fields. Тех, что оста-
лись там forever.  

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ДЕНЬГИ Судебные 
приставы напомнили 
должникам о праве 
просить отсрочку

Долги 
подождут
Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов выпусти-
ла специальное напоминание для должников: люди, 
попавшие в трудную финансовую ситуацию, вправе 
просить отсрочки или рассрочки по долгам. Для этого 
необходимо обратиться в суд.

Отстрочка означает, что человеку дадут время 
отдохнуть от долгов. Суд установит срок, в течение ко-
торого не надо ничего платить. Или человеку могут раз-
бить долг по частям, то есть дать рассрочку. Нередко 
человек по суду обязан выплатить всю сумму. Но если 
сумма неподъемная, рассрочка может стать выходом.

«Основаниями для обращения граждан в суд или 
в уполномоченный орган и к должностному лицу мо-
гут послужить: тяжелое материальное положение, су-
щественные обстоятельства, связанные с состоянием 
здоровья, семейным положением должника и иными 
причинами, препятствующими исполнению исполни-
тельного документа, — говорится в специальном сооб-
щении ФССП России. — Конкретный перечень основа-
ний для отсрочки или рассрочки законодательством не 
установлен. Поэтому в каждом конкретном случае суд, 
исходя из представленных доказательств, устанавли-
вает наличие или отсутствие таких оснований».

Как поясняют юристы, суд может войти в положе-
ние человека, если он, допустим, остался без работы 
или тяжело заболел.

«Должники имеют право подать заявление в суд, 
рассмотревший дело, или в суд по месту исполне-
ния исполнительного документа в любое время после 
вступления в законную силу решения суда, — поясня-
ют судебные приставы. — В таких случаях физические 
лица и организации освобождаются от уплаты госу-
дарственной пошлины».  

ПРАВО В Думу внесен 
закон о регистрации 
выпускников детдомов 

Прописка 
без адреса
Наталья Козлова

В Государственную Думу внесен исключительно важ-
ный законопроект, который касается тысяч молодых 
граждан — выпускников наших детских домов. Доку-
мент говорит о прописке этих ребят. Такой законо-
проект давно ждали, потому что, выходя из стен ин-
терната, молодые люди теряли там прописку. А ждать 
свою квартиру приходится иногда годами. 

По последним данным, на начало прошлого года та-
ких ребят было в стране чуть больше 406 тысяч чело-
век. Не секрет, что у многих сирот есть некая общая 
большая проблема, которую до конца пока так и не по-
лучается решить. Это проблема с обеспечением жи-
льем тех, кто выходит из стен детских домов во взрос-
лую жизнь. 

Каждый год наше государство выделяет на обеспе-
чение жильем таких ребят огромные деньги. Но изест-
ны и другие данные — в очереди на квартиру стоят по-
рядка 280 тысяч сирот, большинство из которых уже 
достигли совершеннолетия. 

В некоторых регионах время ожидания сиротами 
своей крыши над головой достигает 20 лет. 

Ежегодно Следственный комитет РФ проверяет по 
всей стране чиновников, которые отвечают за обеспе-
чение сирот, выхо-
дящих во взрослую 
жизнь, своей кры-
шей над головой. И 
с завидной регуляр-
ностью возбужда-
ют уголовные дела 
на тех, кто хочет на-
житься на этом. На 
скамью подсуди-
мых садятся как во-
роватые бизнесме-
ны, пытающиеся 
сдать сиротам жи-
лье, в котором не-
льзя поселиться, так и прикрывающие их чиновники. 

Новый законопроект решает одну из самых труд-
ных задач в вопросе сиротского жилья — задачу про-
писки. 

Дело в том, что дети в интернатах, если так мож-
но выразиться, делятся на две категории. Те, у кого в 
«большой жизни» есть дом, в котором они и пропи-
саны, и те, у кого дома нет. Последних, к сожалению, 
большинство. 

Авторы законопроекта предложили внести измене-
ния в несколько законов. Главное в их предложениях 
касается тех, у кого кроме казенных стен больше ни-
чего нет. Им разрешат регистрацию до момента, пока 
они не получат свое жилье, по адресу места нахожде-
ния их воспитательного учреждения. В законопроек-
те прописан и предельный срок регистрации по месту 
жительства — в течение «не более трех рабочих дней с 
даты представления заявления и необходимых доку-
ментов».

В пояснительной записке к законопроекту авторы 
документа объяснили важность этой поправки. В дет-
ском доме сирота может жить до совершеннолетия. А 
вот после этого подростки фактически выписываются 
«в никуда», так как регистрация по месту жительства в 
детских домах и интернатах после 18 лет невозможна. 

Это, в свою очередь, приводит к тому, что вчераш-
ние выпускники интернатов автоматически теряют 
право на проживание в общежитиях и, соответствен-
но, регистрацию по месту пребывания. 

Итог получается крайне невеселым — эти выпускни-
ки сталкиваются с грубыми и массовыми нарушения-
ми своих интересов. 

В частности, оказавшись без прописки, они автома-
тически теряют практически все права. Мало того, эти 
ребята лишаются при этом возможности обратиться в 
суд и прокуратуру, потребовать что-то у местной вла-
сти. Да они даже банальное заявление на соцвыплаты 
написать не могут. Ведь в любом заявлении надо ука-
зать не только имя и фамилию, но и обязательно место 
прописки. 

Вот и получается, что, выйдя во «взрослую жизнь», 
молодой человек оказывается сразу бомжем без реги-
страции. И в силу того, что его «нигде нет», лишается 
возможности начать работать, учиться и просто жить, 
соблюдая закон.  

ТОЛЬКО В «РГ» Где кроются корни поддержки европейской элитой
украинских нацистов

Крупный бизнес ответил:
«Хайль!»
Александр Звягинцев, 
заместитель директора 
Института государства и права 
РАН 

С
егодняшнее состо-
яние Европы труд-
но назвать иначе, 
как помрачением 
ума. Даже в самые 
напряженные годы 
«холодной войны» 
не было такой огол-
телой русофобии, 

как нынче. Грозили ядерными 
ударами, высылали диплома-
тов, бойкотировали Олимпи-
аду, но никогда не доходили до 
того, чтобы жирной чертой вы-
марать русскую литературу, 
музыку, живопись, театр, спорт. 
Без которых, по существу, евро-
пейская культура уже не мо-
жет считаться полноценной 
культурой. 

Думается, дело тут не толь-
ко в конфликте на Украине. И 
даже жесткий диктат США, от 
которого Европа, поджав хвост, 
лишь повизгивает, не исчерпы-
вает ее поведенческих причин. 
Они глубже. 

Европейские страны устали 
притворяться, что они осудили 
нацизм, провели душевную де-
нацификацию и навсегда изба-
вились от фашистского прошло-
го. Оно многих устраивало, но 
при виде советских танков при-
шлось открещиваться. И вот те-
перь, когда появилась возмож-
ность, они дружно сбрасывают 
благообразную маску и выхо-
дит на свет их истинное лицо. 

Патрон бельгийский, 
танк французский

Факты истории свидетель-
ствуют, что в 1941 году на СССР 
напала не только гитлеровская 
Германия. Напала и вся осталь-
ная Европа, за исключением 
сербов и греков. На СССР шли 
испанские дивизии и француз-
ские легионы, армии Италии, 
Румынии, Венгрии, Финляндии, 
части Чехословакии и Хорва-
тии. Вместе с немцами Брест-
скую крепость штурмовали ав-
стрийцы, а Севастополь — румы-
ны и итальянцы. Даже Албания 
послала воевать в СССР диви-
зию СС «Скандербег».

Вся экономика стран, поко-
ренных Третьим рейхом, реаль-
но работала против нашего го-
сударства. Фактически мы во-
евали против военно-промыш-
ленного комплекса и ресурсов 
всей Европы. Из Франции вер-
махту было поставлено более 
200 тысяч автомобилей, с ее за-
водов шли танки «Рено», бом-
бардировщики «Дорнье». Из 
Бельгии шло стрелковое ору-
жие, на чешских заводах был на-
лажен выпуск немецких танков, 
советскую землю топтали сапо-
ги, сшитые на знаменитых чеш-
ских обувных фирмах. Даже из 
нейтральной Швеции постав-
лялись подшипники для танков 
и подводных лодок, а также же-
лезная руда.

Поставки шли и из США. 
Компания «Стандарт Ойл» 
снабжала Германию миллиона-
ми баррелей нефти. На Канар-
ских островах была устроена 
заправочная база для немец-
ких субмарин. Она же прода-
ла нацистам через посредни-
ков большую партию хлопка, из 
которого производили порох, 
а также 25 тысяч тонн взрыв-
чатки. 

Американские компании 
продавали немцам аппаратуру 
спецсвязи, взрыватели к сна-
рядам, радиолокационное обо-
рудование и многое другое. А 
компания «Кока-кола», что-
бы не засвечиваться, наладила 
производство в Эссене ново-
го напитка «Фанта». Красноар-
мейцы часто находили в немец-
ких пайках порошок, из которо-
го, разбавив водой, можно было 
получить апельсиновую гази-
ровку. 

Достаточно сказать, что при-
быль американских корпора-
ций во время войны выросла с 
шести миллиардов в 1940 году 
до десяти миллиардов в 1944 
году. Хорошо отлаженный аме-
рикано-немецкий бизнес при-
носил большие дивиденды.

По словам профессора исто-
рии Вашингтонского универси-
тета Питера Кузника, с нацист-
скими компаниями сотрудни-
чали американские «Форд» и 
«Дженерал Моторс», «Дюпон» 
и «Ай-Би-Эм», «Зингер» и «Ин-
тернешнл Харвестер», «Ай-
Ти энд Ти» и «Дженерал Элек-
трик». Генри Форд открыто 
симпатизировал нацистскому 
режиму, а у Гитлера в кабинете 
висел портрет Генри Форда. 

Были и люди из Дома Мор-
ганов, братья Даллес, Альфред 
Слоун — генеральный директор 
«Дженерал Моторс», руководи-
тели «Ай-Би-Эм», которые под-
держивали хорошие отношения 
с нацистами и получали огром-
ную прибыль. Компания «Дже-
нерал Моторс» получила после 
войны 33 миллиона долларов в 
качестве компенсации за свои 
заводы, которые разбомбили 
союзники… 

Агент номер F-7124
Знаменитая Коко Шанель во-

шла в историю моды прошлого 
века. Ее духи «Шанель номер 5» 

по сей день остаются одним из 
самых именитых брендов.

Но если глубже окунуться 
в историю жизни легендарной 
кутюрье, то ее фигура заиграет 
иными красками. Она была из-
вестной антисемиткой, а ее лю-
бовником долгие годы оставал-
ся барон Ганс Гюнтер фон Дин-
клаге — агент Абвера, нацист-
ской разведки. Рассекреченные 
во Франции документы проли-
вают свет на тайную работу и 
самой Коко на немецкую воен-
ную разведку. Оказалось, что 
с 1940 года Шанель была аген-
том Абвера F-7124 под кодо-
вым именем «Вестминстер». Об 
этом рассказал журналист Хэл 

Вон в своей книге «В постели с 
врагом. Тайная война Коко Ша-
нель», которая вышла в свет в 
2011 году.

Основатель знаменитой 
фирмы ИКЕА Ингвар Кампрад 
умалчивал о своем членстве 
в шведской нацистской пар-
тии SSS (Svensk Socialistisk 
Samling), преемнице шведско-
го филиала НСДАП, где актив-
но трудился на высоком посту. 
Шведская тележурналистка и 
автор книг Элизабет Кэтрин Ас-
бринк в своей книге «И в вен-
ском лесу всё еще стоят дере-
вья» («Och i Wienerwald st r tr
den kvar»), привела разоблача-
ющую информацию о том, что 
Кампрад вербовал для SSS но-
вых членов партии. По его соб-
ственному признанию, он осу-
ществлял эту деятельность «не 
жалея времени и усилий», «не 
упуская ни единой возможно-
сти» послужить партийному 
движению. 

Компания Siemens участво-
вала в производстве ракет V1 и 
V2, разрабатывала проекты пе-
чей для крематориев концлаге-
рей. Активно использовала труд 
заключенных, и случалось, что 
несчастные находили свой ко-
нец в своих же изделиях. 

А компания Bayer, ставшая 
частью конгломерата IG Farben, 
занималась разработкой хими-
ческого соединения Zyklon B, 
которым убивали людей в га-
зовых камерах. С нею тесно со-
трудничал за плату печально 
известный «ангел смерти» — 
доктор-палач Освенцима Йо-
зеф Менгеле

Черный интернационал
Рвались отщипнуть себе ку-

сочек от СССР румыны, вен-
гры, хорваты, словаки. В танках 
Гудериана почти каждый вто-
рой водитель был чех. И все они 
зверствовали не хуже немцев. 

Под Ленинградом и Ржевом 
свирепствовала голландская 
дивизия СС «Норд-Ланд». 
Смерть несли итальянцы, ис-
панцы, шестьдесят тысяч фран-
цузских добровольцев из диви-

зии СС «Шарлемань» и охран-
но-карательных отрядов, швей-
царцы, фламандцы, валонцы… 
Дания и Испания послали своих 
солдат даже без официального 
объявления войны Советскому 
Союзу!

В момент нападения в армии 
Гитлера насчитывалось около 
миллиона солдат стран — союз-
ников фашистской Германии, 
входящих сегодня в НАТО. 

Остается историческим фак-
том — до 1943 года численное 
превосходство в живой силе на 
советско-германском фронте 
постоянно было на стороне го-
сударств фашистского блока, 
потому что потери вермахта, а 

они были большими, быстро по-
полнялись за счет мобилизаци-
онных ресурсов всей Европы. 

Показателен в этом отноше-
нии национальный состав во-
еннопленных в СССР. В период 
с 1941-го по 1945 год он состав-
лял: немцев — 2 389 560 чел., 
японцев — 639 635, венгров — 
513 767, румын — 187 370, ав-
стрийцев — 156 682, чехов и сло-
ваков — 129 977, поляков — 60 
260, итальянцев — 48 957, фран-
цузов — 23 136, голландцев — 14 
729, финнов — 2377, бельгийцев 
— 2010, люксембуржцев — 1652, 
датчан — 457, испанцев — 452, 
норвежцев — 101, шведов — 72. 
На конец Второй мировой вой-
ны в русском плену (исключая 
немцев) побывало до полутора 
миллионов европейцев.

Можно, я постреляю 
в русских?

Вместе с гитлеровцами про-
тив СССР воевали и сформиро-
ванные целиком из предателей, 
из изменников Родины латыш-
ская и эстонская дивизии Ваф-
фен-СС, украинская дивизия 
СС «Галичина» и карательный 
отряд «Нахтигаль». Всего было 
более 400 тысяч коллабораци-
онистов, из которых украинцы 
составляли 250 тысяч. Они не 
считались военнопленными и 
после поимки предавались во-
енному трибуналу.

Что это были за формирова-
ния? Германские эсэсовские ча-
сти — это элита гитлеровских го-
ловорезов, выполнявшая функ-
ции безжалостных карателей у 
себя в стране и на оккупирован-
ных территориях. А подразделе-
ния Ваффен-СС формировались 
из местных приверженцев «тре-
тьего рейха». О практике их со-
здания хорошо рассказал сена-
тор Константин Косачев, погру-
зившийся в историю этого яв-
ления.

Она широко развернулась в 
43-м году, прежде немцы боя-
лись раздавать оружие местно-
му населению. Но когда завер-
шилась Сталинградская битва, 
в Берлине поняли, что война 

пошла совсем не по их планам. 
Тогда и было принято реше-
ние формировать Ваффен-СС. 
Их создание дает пищу для раз-
мышлений о характере и мо-
ральном состоянии населения 
разных стран. 

Например, на тот момент Бе-
лоруссия была полностью окку-
пирована гитлеровцами. Но она 
совсем не вошла в их планы! Не 
было даже попытки найти там 
приспешников. Немцы сразу 
поняли, что в Белоруссии никто 
не встанет под знамена преда-
телей даже под угрозой распра-
вы, поэтому и не предприняли 
такой попытки. 

Вызывает некоторое удив-
ление позиция Литвы. Немцы 
попробовали создать там Ваф-
фен-СС, но не создали. Литов-
цы ушли в леса, в «лесные бра-
тья». Многие из них ненави-
дели Советский Союз, однако 
в Ваффен-СС не пошли. Если 
обратить внимание на нынеш-
ние эсэсовские марши, они про-
ходят в Латвии и Эстонии, а в 
Литве их не видно. Потому что 
не было, оказывается, в Литве 
Ваффен-СС? Возможно, не бе-
русь комментировать.

В Латвии отряды из «активи-
стов» создали с третьего раза: 
набор шел, люди записыва-
лись, но до нужного континген-
та недобирали. С третьего раза 
удалось создать латвийские 
Ваффен-СС.

С первого подхода создали 
в Эстонии. Объявили, так ска-
зать, набор — и «солдаты уда-
чи» пришли. Вот сейчас по 
эстонским городам маршируют 
их потомки.

Особый случай — Украина. 
Во Львове, и это исторический 
факт, была создана целая диви-
зия «Галичина». По планам гит-
леровцев требовалось набрать 
17 тысяч человек, а пришло за-
писаться «под ружье» 70 тысяч! 
Вот и сравните: в соседней Бело-
руссии даже не делали попыток 
собрать банду из отщепенцев, а 
Западная Украина дружно вы-
ставила 70 тысяч доброволь-
цев: «А можно, я постреляю в 
русских, в советских?»

— Вот это всё и идет с тех пор 
— вся эта гадость, вся эта гниль, 
— говорит Константин Косачев. — 
А потом, когда распался Совет-
ский Союз, Украина осталась 
без защиты от националистов, 
и они постепенно, ползучим 
путем с запада шли на восток и 
чуть было не добрались вплоть 
до нас. К счастью, не добрались, 
их вовремя остановили.

«Россия не может быть 
без Украины»

Мне кажется, будет очень 
уместным вспомнить проро-
ческие слова украинского свя-
щенника, отца Василия Зень-
ковского, высказанные им еще в 
1931 г: «Я вообще готов сказать, 
что возможность войны между 
Россией и Украиной — в форме 
ли обычной войны или в фор-
ме восстания... чрезвычайно ве-
лика. (...) Россия не может и не 
должна терять Украину. Укра-
ина должна это знать — хотя 
бы это знание далось ей в ито-
ге кровавой войны; «уступить» 
Украину кому-нибудь другому 
(а реальное независимое суще-

ствование Украины вне России 
вообще невозможно) Россия не 
должна... Украина должна счи-
таться с тем, что Россия ни за 
что никому не уступит Украину 
— как бы ни складывались исто-
рические обстоятельства, како-
ва ни была бы воля самой Укра-
ины. Даже против воли Украи-
ны она должна быть в составе 
России — и это должны твердо и 
раз навсегда понять украинские 
политики, если они хотят пони-
мать реальную историческую 
обстановку. Это не каприз, не 
Wille zur Macht* со стороны 
«Московии» — это суровая и глу-
бокая необходимость, с которой 
должна считаться украинская 
политическая мысль.

Россия не может быть без 
Украины — по политическим и 
экономическим причинам, для 
нее (России) это суровый импе-
ратив истории, ее судьбы. Тут 
просто нет вопроса — и как бы ни 
возмущались этим украинские 
политические деятели, но перед 
неотвратимостью этого как раз 
и должна смириться трезвая и 
разумная украинская полити-
ческая мысль. Если Украине бу-
дет угодно воевать с Россией — 
пусть воюет, — но чего бы России 
ни стоила война с Украиной, 
она будет ее вести «до победно-
го конца»…

Они и мы
Великая Отечественная вой-

на советского народа против 
фашистской Германии и, по 
сути, всей объединенной Евро-
пы завершилась нашей Вели-
кой Победой. Ее достигли потом 
и большой кровью все народы 
СССР, и прежде всего русский, 
белорусский и украинский на-
роды. 

Победа стоила нам великих 
жертв — потери убитыми соста-
вили почти 27 миллионов чело-
век. Из них около 16 миллионов 
пришлись на мирных жителей, 
подвергшихся геноциду на ок-
купированных территориях, в 
концлагерях, на каторжных ра-
ботах. Почти 5 млн человек фа-
шисты отправили в рабство. К 
людским потерям следует отне-
сти и то, что после войны рожда-
емость в СССР сократилась на 
16 процентов. 

Таким образом, общие демо-
графические потери, прямые и 
косвенные, приближаются к 50 
млн человек.

Для сравнения, Франция по-
теряла гражданского населения 
412 тысяч, Великобритания — 
около 92 тысяч, США, по оцен-
кам ряда историков, — 3 тысячи 
гражданских (столько же, кста-
ти, погибло при теракте в баш-
нях-близнецах на Манхэттене). 
Вот поэтому мы празднуем 9 мая 
День Победы, а они 8 мая — День 
примирения и траура. Разные у 
нас праздники и поводы.  

Подготовил Борис Ямшанов

* Wille zur Macht — «Воля к 
власти», сборник заметок Фри-
дриха Ницше, которые легли в 
основу нацистской идеологии. — 
Прим. ред.

Май 1941 г. Бомбардировщики
французской фирмы «Дорнье» — 
над Афинами. Скоро будут в небе 
СССР.

А К Ц Е Н Т

Компания Siemens участвовала
в производстве ракет V1 и V2,
разрабатывала проекты печей
для крематориев концлагерей

Старт ракеты V2 производства компании «Сименс». Такими, кстати, гитле-
ровцы обстреливали Лондон.

В детском доме 

сирота может 

жить до совершен-

нолетия. А после 

этого его выписы-

вают «в никуда»
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ЛАБОРАТОРИЯ

Пластик 
впервые 
найден в крови 
человека

ЗАСОРИЛ 
РЕКУ ЖИЗНИ
Аркадий Симонов 

Ученым из Нидерландов впер-
вые удалось обнаружить ми-
кропластик в крови здоро-
вых людей. Об этом они пи-
шут в журнале Environment 
International. Новость, конечно, 
важная, но она не стала сенса-
цией. Ее можно было ожидать. 
Пакеты и бутылки заполони-
ли планету, в океанах плавают 
огромные острова из пластика. 
Его находят и на океанском дне, 
и в снегу Эвереста. 

Под действием воды, тече-
ний, ветра, ультрафиолета от-
ходы расщепляются на более 
мелкие фрагменты. Они попа-
дают в организмы животных и 
начинают путь по пищевым це-
почкам. За счет своих крошеч-
ных размеров микропластик 
проникает через большинство 
фильтров и систем очистки, 
оказываясь и в теле человека. 
Его обнаруживают и в желудоч-
но-кишечном тракте, и в тканях 
плаценты. 

И вот, применив новые тех-
нологии масс-спектрометрии, 
голландские ученые нашли пла-
стик в крови человека. Сред-
няя концентрация составляет 
1,6 микрограмма на миллилитр, 
или около чайной ложки пласти-
ка на каждую 1000 литров воды. 
«Мы доказали, что в нашем кро-
вотоке, в нашей реке жизни, 
есть пластик», — сказала руково-
дитель исследований Хизер Ле-
сли из Амстердамского универ-
ситета. Но как пластик влияет 
на живой организм? Вопрос еще 
недостаточно изучен, но оче-
видно, что ничего эти частицы 
хорошего не сулят. Исследова-
ния, проведенные на животных, 
показали, что микропластик 
способен накапливаться в са-
мых важных тканях и органах, 
вызывая разнообразные сбои 
в их работе. Медленно распада-
ясь, они выделяют в организм 
токсичные вещества, нарушая 
гормональную регуляцию, рост 
и развитие клеток, приводят к 
развитию тромбов и хрониче-
ского воспаления.

Впрочем, уровень наноси-
мого вреда остается вопросом 
дискуссионным. 

Скажем, Всемирная орга-
низация здравоохранения до 
сих пор не рассматривает ми-
кропластик в питьевой воде как 
серьезную угрозу здоровью. 
Так что ученым еще предстоит 
ответить на многие вопросы.  

Дмитрий Чижов

Введение санкций по отно-
шению к российской кос-
мической отрасли вызва-

ли опасения, что это может при-
вести к отключению России от 
американской навигационной 
системы GPS. Почему россия-
нам не стоит опасаться полной 
потери ориентиров и как не за-
блудиться в аббревиатурах раз-
личных спутниковых систем? 

По словам главы «Роскосмо-
са» Дмитрия Рогозина, осуще-
ствление подобных мер очень 
сложно технически и потому 
маловероятно. Однако даже в 
случае полного отключения до-
ступа к навигационной системе 
россияне не лишатся возмож-
ности использовать аналогич-
ные технологии отечествен-
ного производства: поддерж-
ка ГЛОНАСС есть в каждом 
смартфоне.

Сейчас на орбите Земли на-
ходятся 7220 активных спут-
ников, 1345 (18%) из которых 

принадлежат России. Что каса-
ется спутников, непосредствен-
но использующихся в навига-
ции, отечественная ГЛОНАСС 
является одной из четырех гло-
бальных систем, куда входят 
также американская GPS, ки-
тайская Beidou и европейская 
Galileo. Существуют также 
региональные навигационные 
спутниковые системы — QZSS 
(Япония) и NavIC (Индия).

Активное внедрение ГЛО-
НАСС на массовом рынке нача-
лось с 2009 года, когда россий-
ские конструкторы разработа-
ли чип, сопоставимый с GPS-а-
налогами по цене и характери-
стикам. Тогда же было объяв-
лено о проектировке модели 
четырехсистемных приемни-
ков нового поколения, одновре-
менно поддерживающих сиг-
налы ГЛОНАСС, GPS, Galileo и 
BeiDou. 

Н а  с е г о д н я ш н и й  д е н ь 
большинство производителей 
мобильных гаджетов, вклю-
чая Apple и Samsung, поддер-

живают сигналы и GPS, и ГЛО-
НАСС, поскольку совместное 
использование разных спутни-
ковых систем позволяет умень-
шить погрешность и повысить 
точность определения точки 
на карте. Таким образом, от-

ключение России от одной из 
таких систем никак не скажет-
ся на функционировании дру-
гих — Galileo и BeiDou, поэтому 
устройства россиян сохранят 
связь с отечественными, евро-
пейскими и китайскими спут-

никами, а работа служб геопо-
зиции не будет нарушена.

Помимо этого, ГЛОНАСС 
может действовать автономно. 
За последнее десятилетие раз-
личия между ГЛОНАСС и GPS 
почти полностью были преодо-
лены за исключением тех, что 
делают отечественную спут-
никовую систему удобнее в ис-
пользовании на территории 
России. Так, по оценкам экс-
пертов, помехоустойчивость и 
точность в северных широтах у 
ГЛОНАСС выше, чем у GPS.  Что 
касается величины погрешно-
сти, то разница если и есть, то не 
существенная, поскольку каче-
ство определения геопозиции 
зависит от того, где расположе-
ны спутники в данный момент, а 
они постоянно двигаются.

Как сообщил Дмитрий Рого-
зин, в 2022 году запланирован 
запуск нескольких навигаци-
онных спутников ГЛОНАСС но-
вого поколения. Причем более 
мощных, чем те, которые рабо-
тают на орбите сейчас.  

Для системы ГЛОНАСС российские конструкторы разработали чип, 
сопоставимый с GPS-аналогами по цене и характеристикам. 

Ответный всход

ИРИНА ДОННИК: Конечно, 
нет. В работах по карто-
фелю показано, какой в 

наших условиях требуется ме-
ханизм, чтобы провести импор-
тозамещение. Как я уже говори-
ла, это создание цепочки «наука 
— бизнес», работу которой регу-
лирует Минсельхоз России или 
Минобрнауки России. Важно, 
что были выявлены «узкие» ме-
ста цепочки, найдены варианты 
решения. Словом, есть опыт, ко-
торый поможет быстрее и эф-
фективнее продвигать другие 
программы. 

Теперь что касается семян 
сахарной свеклы. Здесь зависи-
мость действительно была 97 
процентов. Причина та же. Са-
харные заводы перестали брать 
наши семена и перешли на им-
порт. Программа импортозаме-
щения по свекле должна была 
начаться в 2017 году, но финан-
сирование открыли только в 
прошлом. За реализацию взял-
ся академик С.Д. Каракотов, ге-
неральный директор АО «Щел-
ковоАгрохим». Они применили 
новые технологии, доработали 
имеющиеся у нас сорта и уже 
сумели отвоевать у импорта 12 
процентов семян свеклы. В этом 
году обещают довести до 25—30 
процентов. Так что по семенам 
свеклы проблема в самое бли-
жайшее время будет решена. 

ГМО нам не поможет 
Некоторые специалисты 
утверждают, что мы прак-
тически потеряли селекцию, 
для возрождения потребу-
ется 12—15 лет. Ведь чтобы 
получить один конкуренто-
способный сорт, надо зало-
жить 100 вариантов, каж-
дый вырастить, отобрать 
лучшие, опять вырастить и 
так далее. 

ИРИНА ДОННИК: Все верно. И если 
нам начинать с нуля, то эти спе-
циалисты правы. Но еще не пере-
велись в России умные головы, 
институты работают, есть ин-
тересные наработки. Они оста-
вались невостребованными, 
так как не было спроса. Сейчас 
их быстро дорабатывают. Это и 
реализовано на примере семян 
картофеля, сахарной свеклы. 

Что же касается мнения спе-
циалистов, которое вы привели, 
у него есть своя подоплека. Она 
хорошо известна: чтобы уско-
рить создание новых сортов, 
надо применить методы генной 
инженерии. И тогда управимся 
не за 10—15 лет, а намного бы-
стрей. В компьютере смодели-
руем новый сорт, затем реали-
зуем с помощью генного редак-
тирования, и все быстро заколо-
сится, куры начнут быстро рас-
ти, завалят яйцами. 

Но когда стали серьезно раз-
бираться, оказалось, что это не 
менее трудоемкий процесс, чем 
традиционная селекция. На со-
здание новых сортов потребу-

ется 9—12 лет. Так что ГМО нас 
не спасет. Кроме того, с ним еще 
много неясного. Например, нок-
аут одного гена может вызвать 
нежелательные изменения в 
другом. Словом, заниматься та-
кими работами надо, но они не 
решает вопрос замены импорта. 

Сейчас главная пробле-
ма совсем в другом. У нас есть 
сильная селекция, есть высо-
коклассные специалисты, ко-
торые создают новые сорта, по-
лучены патенты. А что дальше? 
Раньше в каждом НИИ было 
опытное хозяйство, где ученые с 
каждым сортом кропотливо ра-
ботали, доводили семена до вы-
сокого качества и количества. 
А сейчас у институтов таких 
опытных участков практически 
нет. Кто-то в свое время принял 
такое «мудрое» решение. В ито-
ге селекционеры лишись глав-
ного своего инструмента — по-
лигона для исследований и ти-
ражирования своих сортов. Но 
это же нонсенс. Мы много раз 

говорили, что это ошибка, но 
нас не слышали. Надеюсь, что 
сейчас она будет исправлена. 

Цыплят по осени 
пересчитают

В первой тройке Федеральной 
программы развития сельско-
го хозяйства вместе с карто-
фелем и сахарной свеклой ука-
зана птица (бройлеры). Вроде 
бы здесь как раз неплохо. Даже 
продаем в другие страны. 

ИРИНА ДОННИК: Верно, продаем. Но 
практически 100 процентов мо-
лодняка, из которого выращи-
ваем птицу, и яйца покупаем по 
импорту: оба кросса бройлеров 
принадлежат США и Великобри-

тании. Они вытеснили россий-
ские породы. Почему? Не хочу 
повторяться. Главное, что сейчас 
ученые Всероссийского науч-
но-исследовательского и тех-
нологического института РАН 
вывели первый отечественный 
кросс мясных кур «Смена 9», ко-
торый может составить конку-
ренцию иностранным. Оформ-
лен патент на изобретение. 

Теперь надо эту разработку 
тиражировать. На строитель-
ство новых птицефабрик, ко-
торые находятся в ведении Ми-
нобрнауки России, уже выделе-
но 500 миллионов рублей. Ра-
боты надо начинать, как гово-
рится, уже вчера, но дело тор-
мозится из-за множества со-
гласований, проволочек, запре-
тов. Честно говоря, меня иногда 
посещает крамольная мысль: 
может, снять на какой-то срок 
большинство запретов, регла-
ментов и посмотреть, что бу-
дет? Тем более что сейчас экс-
тремальные условия, в управ-

лении нужно искать новые ва-
рианты. 

Какова ситуация с реализаци-
ей остальных подпрограмм 
развития сельского хозяйства? 

И Р И Н А  Д О Н Н И К :  Правительство 
утвердило четыре новые под-
программы: «Развитие произ-
водства кормов и кормовых до-
бавок для животных», «Разви-
тие селекции и семеноводства 
масличных культур», «Улучше-
ние генетического потенциала 
крупного рогатого скота мяс-
ных пород» и «Развитие вино-
градарства, включая питомни-
ководство». Сроки реализации 
— 2022—2025 годы. Сейчас фор-
мируются новые подпрограм-
мы: селекция кукурузы, зерно-
вых, овощных культур, разви-
тие технологий производства 
лекарственных средств ветери-
нарного применения, улучше-
ние генетического потенциала 
крупного рогатого скота молоч-
ных пород, сельскохозяйствен-
ная техника и оборудование. 
Напомню, что указом президен-
та страны срок реализации про-
граммы продлен до 2030 года.

Как заманить зоотехника 
в Тверь

Какова ситуация на селе с кад-
рами? Ведущие университе-
ты, инженерные вузы собира-
ют сливки — высокобалльни-
ков, победителей олимпиад. 
А кто приходит в наши Ти-
мирязевки? Кто наши буду-
щие агрономы, зоотехники? 

ИРИНА ДОННИК: Я длительное вре-
мя работала в системе образо-
вания, была и завкафедрой, и 
ректором университета. И могу 
утверждать: введение ЕГЭ и Бо-
лонской системы нанесло осо-
бенно сильный удар по системе 
подготовки кадров для аграрных 
профессий. Даже не буду ссы-
латься на многих губернаторов 
из регионов, которые сетуют, 
что в результате нововведений 
многие талантливые ребята уез-
жают в столицы и назад не воз-
вращаются. То есть лучшие не 
работают на развитие региона. 

Но самое главное, что мы по-
теряли профессионально ори-
ентированную составляющую. 

Действовала четкая система: 
работаешь санитаркой или на 
сельхозпредприятии, через два 
года при поступлении в про-
фильный вуз имеешь льготу — 
идешь вне конкурса. То есть по-
ступали те, кто определился, вы-
брал профессию сознательно, 
кто с институтским дипломом 
придет работать именно в эту 
сферу экономики. А сейчас по-
считайте, сколько выпускников 
аграрных вузов Москвы едут ра-
ботать в поле? Меня коллеги из 
Тверской области просят найти 
зоотехника, зарплата огромная. 
Не могу. А это всего в 100 кило-
метрах от Москвы. Считаю, что 
во многие вузы надо возвращать 
профориентацию через льготы 
при поступлении. 

И еще важный момент. У нас 
при каждом аграрном вузе до 
введения ЕГЭ были специали-
зированные аграрные классы. В 
них учились сельские ребята, по 
окончании большинство посту-
пали именно в этот вуз. Когда я 
работала в Свердловской обла-
сти, там ежегодно учились око-
ло тысячи ребят, поступали в 
аграрные вузы около 300—400. 
Когда ввели ЕГЭ, ученики с хо-
рошими баллами поехали в сто-
лицы. Так регионы потеряли 
пласт профессионально ориен-
тированных ребят. 

Сейчас есть планы передать 
54 вуза из системы Минсель-
хоза России в Минобрнауки Рос-
сии. Считаю, это будет ошиб-
кой. Дело в том, что аграрный 
вуз это не только передача зна-
ний, это менталитет. Это любовь 
к земле, природе. Такой настрой 
в аграрных вузах культивирует-
ся, сохраняется, передается из 
поколения в поколение. Здесь 
очень развиты творческая само-
деятельность, народный фольк-
лор, ребята с удовольствием во 
всем участвуют. Понимаете, это 
целый аграрный мир. Его ни в 
коем случае нельзя разрушать. 
А в Болонской системе вообще 
нет слов фольклор, воспитание 
— обучение в вузе стало услугой. 
К сожалению, многие чиновни-
ки этого не понимают.  

На строительство новых птицефа-
брик выделено 500 миллионов 
рублей.

А К Ц Е Н Т

В итоге чьего-то «мудрого» решения  
селекционеры лишись главного 
своего инструмента — полигона 
для исследований и тиражирования 
новых сортов. Но это же нонсенс

Объявление о приеме 
документов 

на соискание премии 
Президента 
Российской 
Федерации 

в области науки 
и инноваций 

для молодых ученых
Совет при Президенте Российской 

Федерации по науке и образованию начи-
нает прием документов на соискание пре-
мии Президента в области науки и иннова-
ций для молодых ученых за 2022 год.

Бумажные оригиналы представлений 
на соискателей премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и 
инноваций для молодых ученых направ-
ляются в Совет при Президенте по науке и 
образованию заказным почтовым отправ-
лением по адресу: 103132, г. Москва, Ста-
рая площадь, д. 4, с пометкой: «В Управле-
ние Президента Российской Федерации 
по научно-образовательной политике. 
На соискание премии Президента Россий-
ской Федерации в области науки и инно-
ваций для молодых ученых за 2022 г.». 
Телефоны: (495) 606-19-38, (495) 606-24-
87, (495) 606-06-51, (903) 969-92-46.

Передача бумажных оригиналов 
представлений возможна также через 
филиал отдела по обеспечению фельдъ-
егерской связью Администрации Прези-
дента Российской Федерации по адресу: 
г. Москва, Старая площадь, д. 2/14, подъ-
езд 1А (окно «прием служебной корре-
спонденции», телефон: (495) 606-38-35), 
с понедельника по пятницу (включитель-
но), кроме праздничных дней, с 9:00 до 
17:00 (материалы передаются по реестру 
с круглой печатью организации, ее пол-
ным наименованием, адресом и контакт-
ными телефонами, с записью: «В Управ-
ление Президента Российской Федерации 
по научно-образовательной политике. 
На соискание премии Президента Россий-
ской Федерации в области науки и инно-
ваций для молодых ученых за 2022 г.»).

Регистрация не содержащих инфор-
мацию ограниченного доступа представ-
лений на соискателей премии Президента 
в области науки и инноваций для молодых 
ученых и прием прилагаемых к ним мате-
риалов в электронном виде производятся 
на сайте Российского научного фонда — 
https://grant.rscf.ru/awards. Оформление 
представлений на соискателей премии 
Президента Российской Федерации, науч-
ные исследования и разработки которых 
содержат информацию ограниченного 
доступа, устанавливаются с учетом поло-
жений законодательства Российской 
Федерации, регулирующего порядок 
доступа к указанной информации и 
доставляются также через филиал отдела 
по обеспечению фельдъегерской связью 
Администрации Президента Российской 
Федерации, без регистрации на сайте Рос-
сийского научного фонда.

Срок приема документов: 15 апреля 
― 15 октября 2022 года.

Требования к оформлению 
документов и материалов, 

представляемых на соискание премии 
Президента Российской Федерации 

в области науки и инноваций для молодых 
ученых, публикуются на официальном 
сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.
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СИТУАЦИЯ Почему России не стоит опасаться отключения от GPS

Не заблудимся

ЗАДАЧА Выпуск реагентов 
для отбелки целлюлозы 
организуют в России

Начать 
с белого листа
Александр Емельяненков, Татьяна Сухановская, 
«Российская газета»,  Архангельск 

Одна довольно крупная финская компания, извест-
ная профессионалам в целлюлозно-бумажной про-
мышленности, но далеко не так широко, как известна 
многим финская Nokia, дала повод узнать о своем су-
ществовании едва ли не всем гражданам России — от 
школьников до пенсионеров.

А все потому, что перекрыла один из каналов по-
ставки в нашу страну химических реагентов, без ко-
торых нельзя получить бумагу высокого качества — 
для принтера, ксерокса, школьных учебников и тет-
радей, для офсетных машин в типографиях и чековых 
лент в кассовых аппаратах. И, как следствие, подо-
гретая спекуляциями на рынке цена на стандартную 
пачку офисной бумаги подскочила в разы… 

Сейчас не время искать виноватых и сами при-
чины возникновения такой жесткой зависимости — 
куда важнее найти, 
и как можно ско-
рее, адекватное за-
мещающее реше-
ние. Оптимистич-
ный сигнал пришел 
недавно из Архан-
гельска, где целлю-
лозно-бумажное 
производство су-
ществует давно, где 
еще сохраняется 
отраслевая наука 
и готовят профес-
сиональные кадры. 
В том числе для крупнейшего в регионе АЦБК, кото-
рый находится рядом с областным центром в горо-
де-спутнике Новодвинск. 

Облетевшая многие СМИ новость о том, что в Ин-
новационном центре САФУ (Северного (Арктическо-
го) федерального университета) буквально за счи-
таные дни собрали экспериментальную установку и 
предложили комбинату свой — альтернативный и го-
товый к внедрению — метод получения нужных реа-
гентов, показалась чересчур оптимистичной. Поэто-
му в «РГ» решили разобраться, что на самом деле уда-
лось и какие реально тут могут быть перспективы. 

Но перед этим заметим: Архангельский целлю-
лозно-бумажный комбинат (его владелец — австрий-
ская компания, что известно уже давно) в отличие от 
Светогорского ЦБК в Ленинградкой области и Сык-
тывкарского ЦБК в Республике Коми (оба принадле-
жат швейцарской финансово-промышленной груп-
пе) «никогда не производил и не производит бумагу 
офисных форматов в пачке». Слова в кавычках — из 
официального заявления на сайте предприятия. Их 
«базисная продуктовая линейка» совсем другая: тар-
ный картон, лиственная и хвойная целлюлоза. 

Однако проблема с отбелкой из-за отсутствия все 
тех же импортных химреагентов крайне острой ста-
ла и в Новодвинске, побудила искать «домашнее» ре-
шение. 

— Так сложилось, — рассказала «РГ» директор Ин-
новационно-технологического центра САФУ Юлия 
Севастьянова, — что большинство целлюлозно-бу-
мажных предприятий России, а также стран Запад-
ной Европы и США использовали для отбелки целлю-
лозы общепринятую технологию получения диокси-
да хлора по системе Мэтисона — с применением сжи-
женного сернистого ангидрида. Но в марте нам при-
шлось подбирать другую систему химикатов — ту, ко-
торая смогла бы заменить существующую… 

По словам нашей собеседницы, стояла задача 
найти решение в кратчайшие сроки. Поэтому выби-
рали из того, что было известно специалистам, но в 
дело по разным причинам не пошло. В качестве за-
мены сернистому ангидриду архангельские новато-
ры предложили использовать соляную кислоту. Ар-
гументов в ее пользу нашли несколько, в том числе 
один природосберегающий. 

— Она более экологична по сравнению с серни-
стым ангидридом, — утверждает Юлия Севастьянова. 

Уже к середине марта молодая команда Иннова-
ционного центра 
САФУ собрала экс-
периментальную 
установку, после 
чего коллеги-хими-
ки апробировали 
новый способ по-
лучения диокси-
да хлора и провели 
расчет реагентов. 
Сейчас исследова-
ния и замеры про-
должаются: ищут 
возможности сни-
зить расход уже 
самого диоксида хлора, используя для этого другие 
экологически безопасные реагенты — перекись водо-
рода и кислород.

Первые технические испытания провели и на 
самом комбинате. Вот как отозвался на это началь-
ник производства целлюлозы АЦБК Вадим Мосеев: 
«Результат, что лабораторно, что уже в промышлен-
ных объемах, подтвердил работоспособность дан-
ной схемы. Она рабочая, мы получаем необходимый 
продукт». 

После дооснащения комбината необходимым обо-
рудованием и его оперативной наладки, добавил Мо-
сеев, эту технологию будут использовать в произ-
водственном процессе. Его слова подтверждаются и 
в официальном заявлении АЦБК. «В настоящее вре-
мя комбинат ищет пути по замещению импортных 
химикатов для отбелки. В проработке технических 
служб находятся два проекта по организации произ-
водства химикатов на производственной площадке 
комбината: производство хлората натрия и перекиси 
водорода».  

Вместо сернисто-

го ангидрида 

новаторы из САФУ 

предложили 

использовать 

соляную кислоту

Когда обновят 

оборудование, эту 

технологию станут 

использовать на 

основном произ-

водстве

Справка «РГ»
Известно несколько способов отбелки целлюлозы: с ис-
пользованием хлорсодержащих отбеливающих реагентов; 
без использования молекулярного хлора (ECF); без ис-
пользования хлорсодержащих соединений (TCF). Еще в 
октябре 2019 года руководство «Архбума», как его по при-
вычке называют, уведомило о переходе на применение пе-
роксида водорода в качестве отбеливающего реагента, за-
местив используемый ранее гипохлорит натрия. Такая 
перемена в технологии позволяла выпускать беленую 
сульфатную целлюлозу по мировой технологии ЕСF, то есть 
без использования элементарного хлора. Это признано 
индустриальным и экологическим трендом, который мини-
мизирует негативное воздействие на окружающую среду 
за счет снижения хлорорганических соединений в стоках 
производства и готовой продукции. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казан-
цева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
с а в ч и к о в о й ,  С . П . М а в р и н а , 
Н.В.Мельникова, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 1 статьи 10 Федерального 
закона «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки И.И.Котловой. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:

1. В соответствии с частью 1 статьи 10 
Федерального закона от 3 октября 2018 
года № 350-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий» гражданам, признанным 
безработными до 1 января 2019 года, посо-
бие по безработице выплачивается в 
порядке, сроки и размерах, установленных 
Законом Российской Федерации от 
19 апреля 1991 года № 1032-I «О занятости 
населения в Российской Федерации» (в 
редакции, действовавшей до дня вступле-
ния в силу данного Федерального закона).

1.1. Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданка 
И.И.Котлова, которая, как следует из пред-
ставленных материалов, с 14 мая 2018 года 
была признана безработной с назначением 
ей пособия по безработице на срок до 
13 мая 2019 года. В период до 31 декабря 
2018 года указанное пособие выплачива-
лось заявительнице в размере его макси-
мальной величины, установленной на 2018 
год, ― 4 900 рублей (Постановление Пра-
вительства Российской Федерации от 24 
ноября 2017 года № 1423). С 1 января 2019 
года в связи с увеличением максимальной 
величины пособия по безработице размер 
пособия, выплачиваемого заявительнице, 
составил 8 000 рублей, в то время как мак-
симальная величина пособия по безрабо-
тице для граждан предпенсионного воз-
раста, признанных безработными, на 2019 
год была установлена в размере 11 280 
рублей (Постановление Правительства 
Российской Федерации от 15 ноября 2018 
года № 1375).

В дальнейшем на основании пункта 1 
статьи 32 Закона Российской Федерации 
«О занятости населения в Российской 
Федерации» (в редакции, действовавшей 
до вступления в силу Федерального зако-
на от 3 октября 2018 года № 350-ФЗ) про-
должительность выплаты И.И.Котловой 
пособия по безработице была увеличена 
сверх установленных 12 месяцев на 20 
календарных недель (из расчета двух 
календарных недель за каждый год стра-
хового стажа, превышающий 20 лет), 
однако указанное пособие по-прежнему 
выплачивалось ей в размере 8 000 рублей 
вплоть до окончания срока его выплаты и 
назначения заявительнице страховой пен-
сии по старости. Между тем И.И.Котлова, 
полагая, что она как лицо, относящееся к 
категории граждан предпенсионного воз-
раста (о чем ее письменно уведомил тер-
риториальный орган Пенсионного фонда 
Российской Федерации), имеет право на 
получение с 1 января 2019 года пособия по 
безработице в повышенном максималь-
ном размере, установленном для данной 
категории граждан (11 280 рублей), обра-
тилась в суд.

Решением Октябрьского районного 
суда Санкт-Петербурга от 19 февраля 2020 
года, оставленным без изменения апелля-
ционным определением судебной колле-
гии по гражданским делам Санкт-Петер-
бургского городского суда от 9 июля 2020 
года, отказано в удовлетворении исковых 
требований заявительницы о признании 
незаконным решения органа службы заня-
тости населения в части установления ей 
пособия по безработице с 1 января 2019 
года в размере 8 000 рублей, возложении 
на ответчика обязанности установить ей с 
указанной даты пособие по безработице в 
размере 11 280 рублей, взыскании недо-
плаченной суммы пособия и судебных рас-
ходов. При этом суды исходили из того, что 
заявительница была признана безработ-
ной до 1 января 2019 года, т.е. в период, 
когда законодательство о занятости насе-
ления еще не устанавливало специальных 
правил определения размера пособия по 
безработице для граждан предпенсионно-
го возраста, а значит, в силу части 1 статьи 
10 Федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопросам 
назначения и выплаты пенсий» выплата ей 
пособия по безработице должна произво-
диться по правилам, действующим на 
момент его назначения. Действие же ста-
тьи 342 Закона Российской Федерации «О 
занятости населения в Российской Феде-
рации», введенной названным Федераль-
ным законом и предусматривающей для 
граждан предпенсионного возраста 
дополнительные гарантии социальной 
поддержки (включая повышенный макси-
мальный размер пособия по безработице), 
на И.И.Котлову, по мнению судов, не рас-
пространяется.

Определением судебной коллегии по 
гражданским делам Третьего кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 7 дека-
бря 2020 года названные судебные поста-
новления оставлены без изменения. В 
передаче  кассационной  жалобы 
И.И.Котловой для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации отказано определением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 7 апреля 2021 года, оснований не 
согласиться с которым не усмотрел и заме-
ститель Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации, о чем заявитель-
ница была уведомлена письмом от 5 авгу-
ста 2021 года.

По мнению И.И.Котловой, часть 1 ста-
тьи 10 Федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопросам 
назначения и выплаты пенсий» ― по 
смыслу, придаваемому ей судебной прак-
тикой, ― противоречит статьям 19 (части 1 
и 2), 39 (части 1 и 2) и 55 Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку исключает 
возможность предоставления дополни-
тельных гарантий социальной поддержки, 
установленных статьей 342 Закона Россий-
ской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации» для лиц предпен-
сионного возраста, тем гражданам пред-
пенсионного возраста, которые были при-
знаны безработными до 1 января 2019 
года. В силу этого, как полагает заявитель-
ница, оспариваемое законоположение ста-
вит таких граждан в худшее положение по 
сравнению с теми гражданами из числа 
относящихся к той же категории ― лица 
предпенсионного возраста, которые при-

обрели статус безработного после указан-
ной даты.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу на нарушение конституционных 
прав и свобод нормативным актом, если 
придет к выводу, что имеются признаки их 
нарушения в результате применения оспа-
риваемого акта в конкретном деле с уча-
стием гражданина, а также неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
оспариваемый акт Конституции Россий-
ской Федерации. Он принимает постанов-
ление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемых положений, 
так и смысл, придаваемый им официаль-
ным и иным толкованием, в том числе в 
решениях по конкретному делу, или право-
применительной практикой, исходя из их 
места в системе правовых норм, не будучи 
связанным основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе. При осуществле-
нии проверки конституционности части 1 
статьи 10 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации по 
вопросам назначения и выплаты пенсий» в 
порядке конкретного нормоконтроля (в 
том числе при определении предмета 
рассмотрения по настоящему делу) 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации исходит из фактических обстоя-
тельств дела, в связи с которыми 
И.И.Котловой была направлена жалоба на 
нарушение данным законоположением ее 
конституционных прав.

В частности, Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает во вни-
мание, что на момент признания заяви-
тельницы безработной она достигла воз-
раста 54 лет, а потому в силу абзаца шесто-
го пункта 2 статьи 5 Закона Российской 
Федерации «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации» в действовавшей на 
тот момент (т.е. до вступления в силу 
Федерального закона от 3 октября 2018 
года № 350-ФЗ) редакции уже соответ-
ствовала критериям отнесения граждан к 
категории лиц предпенсионного возраста, 
каковыми считались граждане, которым 
оставалось два года до наступления воз-
раста, дававшего право выхода на трудо-
вую (страховую) пенсию по старости и 
составлявшего по общему правилу 60 лет 
для мужчин и 55 лет для женщин (часть 1 
статьи 8 Федерального закона от 28 дека-
бря 2013 года № 400-ФЗ «О страховых пен-
сиях» в первоначальной редакции).

Кроме того, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации исходит из того, что 
оспариваемое заявительницей законопо-
ложение регулирует лишь отношения, свя-
занные с выплатой, начиная с 1 января 
2019 года, пособия по безработице гра-
жданам, признанным безработными до 
указанной даты, и не затрагивает вопросы, 
связанные с предоставлением тем из них, 
кто уже фактически являлся лицом пред-
пенсионного возраста, иных дополнитель-
ных гарантий социальной поддержки, 
предусмотренных законом для данной 
категории безработных граждан.

Поскольку И.И.Котлова хотя формаль-
но и ставит вопрос о распространении на 
граждан предпенсионного возраста, при-
знанных безработными до 1 января 2019 
года, дополнительных гарантий социаль-
ной поддержки, предусмотренных статьей 
342 Закона Российской Федерации «О 
занятости населения в Российской Феде-
рации», оспаривает она все же конституци-
онность части 1 статьи 10 Федерального 
закона «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий», причем исключительно 
в связи с отказом органа занятости населе-
ния выплачивать ей с 1 января 2019 года 
пособие по безработице в повышенном 
максимальном размере, установленном 
для этой категории граждан.

С учетом изложенного предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
является часть 1 статьи 10 Федерального 
закона «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий» в той мере, в какой 
содержащееся в ней положение служит 
основанием для решения вопроса о разме-
ре пособия по безработице, подлежащего 
выплате с 1 января 2019 года гражданам 
предпенсионного возраста, которые были 
признаны безработными до указанной 
даты и при этом уже на момент признания 
их таковыми соответствовали критериям 
отнесения граждан к категории лиц пред-
пенсионного возраста, установленным 
Законом Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федерации» 
в редакции, действовавшей в тот период.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая целью политики Рос-
сийской Федерации как правового демо-
кратического государства с социально 
ориентированной рыночной экономикой 
создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека (статья 1, часть 1; статья 7, часть 
1), гарантирует свободу труда и право каж-
дого свободно распоряжаться своими 
способностями к труду, выбирать род дея-
тельности и профессию, а также право на 
защиту от безработицы (статья 37, части 1 
и 3).

Кроме того, каждый имеет право на 
социальное обеспечение по возрасту, в 
случае болезни, инвалидности, потери 
кормильца, для воспитания детей и в иных 
случаях, установленных законом (статья 
39, часть 1, Конституции Российской Феде-
рации). По буквальному смыслу данного 
конституционного положения приведен-
ный в нем перечень случаев (социальных 
рисков), с которыми связано возникнове-
ние права на социальное обеспечение, не 
носит исчерпывающего характера. В силу 
этого законодательство может предусмат-
ривать и другие случаи такого рода, кото-
рые, как правило, предполагают невоз-
можность иметь заработок (трудовой 
доход) или его утрату либо недоста-
точность для жизнеобеспечения самого 
человека и нетрудоспособных членов его 
семьи (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 16 декабря 
1997 года № 20-П). К числу подобных слу-
чаев относится, в частности, временное 
отсутствие у трудоспособного лица работы 
и, следовательно, заработка (трудового 
дохода), что обусловливает невозмож-
ность для него самостоятельно обеспечить 
удовлетворение собственных основных 
жизненных потребностей, а равно и 
потребностей своей семьи.

В силу названных положений Консти-
туции Российской Федерации в их взаимо-
связи с ее статьей 751, устанавливающей, 
что в России создаются условия для вза-
имного доверия государства и общества, 
гарантируются защита достоинства гра-
ждан и уважение человека труда ― притом 
что одним из условий обеспечения достой-
ной жизни и свободного развития челове-
ка является стабильная занятость, ― госу-
дарственная политика в области занятости 
населения и защиты от безработицы долж-
на быть направлена не только на содей-
ствие свободному выбору гражданами 
вида и характера труда и их трудоустрой-
ству, но и на предоставление лицам, вре-
менно лишившимся работы и заработка 
(трудового дохода), социальной поддерж-
ки, призванной обеспечить им по крайней 

мере минимально необходимый для 
удовлетворения жизненно важных потреб-
ностей человека уровень материального 
достатка.

Установление же конкретных государ-
ственных гарантий социальной защиты от 
безработицы, включая правовые основа-
ния и механизм обеспечения такой защи-
ты, круг лиц, на которых она распространя-
ется, условия и порядок ее предоставле-
ния, ― по смыслу статей 7 (часть 2), 71 
(пункт «в»), 72 (пункт «ж» части 1) и 76 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации ― относится к полномочиям 
законодателя, который при осуществле-
нии правового регулирования обязан исхо-
дить в первую очередь из того, что права и 
свободы человека и гражданина определя-
ют смысл, содержание и применение зако-
нов (статья 18 Конституции Российской 
Федерации), и, как следствие, вводить 
такие правила, которые позволяли бы гра-
жданам в полной мере реализовать при-
надлежащие им конституционные права на 
защиту от безработицы и на социальное 
обеспечение, в частности, в связи с безра-
ботицей (статья 37, часть 3; статья 39, часть 
1, Конституции Российской Федерации). 
При этом устанавливаемые законодателем 
в соответствии с конституционными пред-
писаниями государственные гарантии реа-
лизации данных прав должны быть осно-
ваны в первую очередь на универсальных 
принципах справедливости и юридическо-
го равенства.

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
соблюдение принципов справедливости и 
равенства (преамбула; статья 19, части 1 и 
2, Конституции Российской Федерации), 
гарантирующих защиту от любых форм 
дискриминации, в том числе в сфере труда 
и занятости, означает, помимо прочего, 
запрет вводить такие различия в правах 
лиц, принадлежащих к одной и той же 
категории, которые не имеют объективно-
го и разумного оправдания (запрет различ-
ного обращения с лицами, находящимися 
в одинаковых или сходных ситуациях). 
Различия в условиях приобретения и реа-
лизации отдельными категориями гра-
ждан того или иного права не должны уста-
навливаться произвольно: как следует из 
Конституции Российской Федерации, в том 
числе ее статьи 55 (часть 3), такие раз-
личия допустимы лишь при условии, что 
они объективно оправданны, обоснованы 
и преследуют конституционно значимые 
цели, а используемые для достижения 
этих целей правовые средства соразмерны 
им (постановления от 22 октября 2009 года 
№ 15-П, от 6 октября 2015 года № 24-П, от 
11 октября 2016 года № 19-П, от 8 октября 
2019 года № 31-П и др.).

3. Правовые, экономические и органи-
зационные основы государственной поли-
тики в области занятости населения, в том 
числе гарантии государства по реализации 
конституционных прав граждан на свобод-
ное распоряжение своими способностями 
к труду, выбор рода деятельности и про-
фессии и на защиту от безработицы, опре-
делены Законом Российской Федерации 
«О занятости населения в Российской 
Федерации». Из данного Закона следует, 
что защита от безработицы обеспечивает-
ся государством посредством разработки 
и осуществления мер по содействию пол-
ной, продуктивной и свободно избранной 
занятости и предотвращению возможной 
безработицы, а также специальных мер, 
направленных на нейтрализацию нежела-
тельных последствий, связанных с утратой 
работы, и социальную поддержку граждан, 
не имеющих работы и заработка (трудово-
го дохода) и официально признанных без-
работными (преамбула, пункт 1 статьи 5, 
статья 12).

Основной мерой социальной поддерж-
ки безработных граждан является выплата 
пособия по безработице (пункт 1 статьи 28 
названного Закона Российской Федера-
ции). Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, в системе дей-
ствующего правового регулирования 
пособие по безработице фактически пред-
ставляет собой государственное пособие, 
назначаемое в связи с отсутствием зара-
ботка (трудового дохода), а целевое назна-
чение данного пособия как разновидности 
социального обеспечения, предоставляе-
мого за счет средств федерального бюд-
жета, состоит в предоставлении безработ-
ным гражданам временного источника 
средств к существованию на разумный 
период, необходимый для поиска подхо-
дящей работы, в сокращении периода без-
работицы, в стимулировании их к активно-
му поиску работы и предотвращении необ-
основанных отказов от нее. При этом дан-
ная мера социальной поддержки направ-
лена прежде всего на поддержку тех гра-
ждан, которые лишились работы в силу 
объективных обстоятельств, в том числе 
по причинам, не связанным с их виновным 
поведением (постановления от 16 декабря 
1997 года № 20-П и от 22 октября 2009 года 
№ 15-П; определения от 24 ноября 2005 
года № 421-О и от 12 апреля 2011 года 
№ 550-О-О).

Устанавливая механизм назначения и 
выплаты пособия по безработице, включая 
порядок определения его размера и сроков 
выплаты, федеральный законодатель, 
действуя в рамках дискреционных полно-
мочий, вправе предусмотреть для отдель-
ных категорий граждан, нуждающихся в 
силу особого правового статуса в дополни-
тельной социальной поддержке в период 
отсутствия у них оплачиваемой работы, 
специальные ― льготные по сравнению с 
общеустановленными ― правила. К числу 
таких категорий относятся лица предпен-
сионного возраста, которые в случае утра-
ты работы наиболее подвержены риску 
безработицы и лишения в связи с этим 
источника средств к существованию.

3.1. Само по себе упоминание о лицах 
предпенсионного возраста как одной из 
категорий граждан, испытывающих труд-
ности в поиске работы и потому особо 
нуждающихся в социальной защите, 
содержалось еще в первоначальной редак-
ции Закона Российской Федерации «О 
занятости населения в Российской Феде-
рации». При этом обеспечение дополни-
тельных гарантий содействия занятости 
таких граждан осуществлялось, в частно-
сти, путем создания для них дополнитель-
ных рабочих мест, а также организации их 
обучения по специальным программам 
(пункт 1 статьи 13). Кроме того, для гра-
ждан, общий трудовой стаж которых давал 
право на пенсию по старости (включая пен-
сии на льготных условиях), продолжитель-
ность периода выплаты пособия по безра-
ботице увеличивалась на две календарные 
недели сверх установленных 12 месяцев за 
каждый год работы, превышающий требу-
емый стаж, а по предложению государ-
ственной службы занятости населения им 
предоставлялась также возможность 
досрочного, но не ранее чем за два года до 
установленного законодательством срока, 
выхода на пенсию (статья 35). В то же 
время критерии отнесения граждан к 
лицам предпенсионного возраста данным 
Законом Российской Федерации изначаль-
но установлены не были.

Федеральным законом от 20 апреля 
1996 года № 36-ФЗ «О внесении измене-
ний и дополнений в Закон Российской 
Федерации «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации» к лицам предпен-
сионного возраста были отнесены гражда-
не, которым остается два года до наступле-
ния возраста, дающего право выхода на 
пенсию по старости (по возрасту). Воз-
можность же досрочного (но не ранее чем 
за два года до достижения соответствую-
щего возраста) назначения пенсии была 

предусмотрена лишь для безработных 
граждан, уволенных в связи с ликвидацией 
организации либо сокращением численно-
сти или штата, причем с их согласия и при 
отсутствии возможности для их трудо-
устройства (абзац шестой пункта 2 статьи 5 
и пункт 2 статьи 32 Закона Российской 
Федерации «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации» в редакции названно-
го Федерального закона). При этом впо-
следствии было уточнено, что такая пенсия 
назначается до наступления возраста, даю-
щего право на трудовую (страховую) пен-
сию по старости, в том числе назначаемую 
досрочно, и лишь при условии прекраще-
ния лицом оплачиваемой работы либо 
неосуществления им иной деятельности, 
предполагающей распространение на него 
обязательного пенсионного страхования 
(пункты 2 и 3 статьи 32 Закона Российской 
Федерации «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации» в редакции Феде-
рального закона от 10 января 2003 года 
№ 8-ФЗ).

Что же касается предусмотренных 
Законом Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федерации» 
условий продления срока выплаты посо-
бия по безработице гражданам, имеющим 
общий трудовой стаж сверх требуемого 
для назначения пенсии по старости (вклю-
чая пенсии на льготных условиях), то они 
также подвергались неоднократной кор-
ректировке. Сначала было уточнено, что 
общий период выплаты пособия по безра-
ботице таким гражданам не может превы-
шать 24 календарных месяцев в суммар-
ном исчислении в течение 36 календарных 
месяцев (абзац второй пункта 1 статьи 35 в 
редакции Закона Российской Федерации 
от 15 июля 1992 года № 3307-I). Затем 
было прямо закреплено, что данное право 
предоставляется только лицам, не достиг-
шим пенсионного возраста (пункт 1 статьи 
32 в редакции Федерального закона от 20 
апреля 1996 года № 36-ФЗ). Впоследствии 
были конкретизированы возрастные и ста-
жевые цензы, подлежащие применению в 
целях увеличения продолжительности 
выплаты пособия по безработице (пункт 1 
статьи 32 в редакции Федерального закона 
от 10 января 2003 года № 8-ФЗ).

Таким образом, действующее до 1 
января 2019 года правовое регулирование 
не только выделяло такую категорию без-
работных граждан, как лица предпен-
сионного возраста, которые ― в силу их 
весьма уязвимого положения на рынке 
труда ― нуждаются в дополнительной 
социальной поддержке со стороны госу-
дарства в связи с утратой работы и зара-
ботка (трудового дохода), но и предусмат-
ривало для них дополнительные гарантии, 
направленные на повышение уровня их 
социальной защищенности. При этом, 
однако, специальных правил, касающихся 
размера пособия по безработице, выпла-
чиваемого данной категории граждан, 
установлено не было.

3.2. Вступившим в силу с 1 января 2019 
года Федеральным законом от 3 октября 
2018 года № 350-ФЗ, предусмотревшим 
поэтапное повышение пенсионного воз-
раста и ― в целях предоставления гражда-
нам возможности в течение переходного 
периода адаптироваться к вносимым в 
пенсионное законодательство изменени-
ям ― установившим льготные условия 
реализации права на страховую пенсию по 
старости (в том числе на ее досрочное 
назначение) для граждан, которые в соот-
ветствии с прежним правовым регулиро-
ванием должны были выйти на пенсию в 
2019 и 2020 годах, были внесены измене-
ния и в Закон Российской Федерации «О 
занятости населения в Российской Феде-
рации», обусловленные реформировани-
ем пенсионного законодательства. Изме-
нения затронули как критерии отнесения 
граждан к лицам предпенсионного возрас-
та, так и дополнительные гарантии их 
социальной поддержки, с тем чтобы мак-
симально смягчить для них неблагоприят-
ные социальные последствия повышения 
пенсионного возраста (Определение 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 2 апреля 2019 года № 854-О).

В частности, с 1 января 2019 года к 
лицам предпенсионного возраста стали 
относиться граждане, которым остается не 
два года, а пять лет до наступления возрас-
та, дающего право на страховую пенсию по 
старости, включая пенсию, назначаемую 
досрочно (абзац шестой пункта 2 статьи 5 
Закона Российской Федерации «О занято-
сти населения в Российской Федерации» в 
редакции Федерального закона от 3 октя-
бря 2018 года №  350-ФЗ). При этом 
названный Федеральный закон предоста-
вил лицам предпенсионного возраста воз-
можность документального подтвержде-
ния имеющегося у них статуса предпен-
сионера путем получения бесплатно в 
органах Пенсионного фонда Российской 
Федерации по месту жительства или рабо-
ты сведений об отнесении их к категории 
граждан предпенсионного возраста (в том 
числе в форме электронного документа) 
(часть 12 статьи 10).

В то время как установленный Законом 
Российской Федерации «О занятости насе-
ления в Российской Федерации» в каче-
стве общего правила период выплаты 
пособия по безработице был сокращен ― 
с 12 месяцев в суммарном исчислении в 
течение 18 месяцев до шести месяцев в 
суммарном исчислении в течение 12 меся-
цев (пункт 4 статьи 31 в редакции Феде-
рального закона от 3 октября 2018 года 
№ 350-ФЗ), для граждан предпенсионного 
возраста, признанных безработными и 
уволенных по любым основаниям в тече-
ние 12 месяцев, предшествовавших началу 
безработицы, за исключением граждан, 
стремящихся возобновить трудовую дея-
тельность после длительного (более одно-
го года) перерыва, граждан, уволенных за 
нарушение трудовой дисциплины или дру-
гие виновные действия, предусмотренные 
законодательством Российской Федера-
ции, а также граждан, направленных орга-
нами службы занятости на обучение и 
отчисленных за виновные действия, пери-
од выплаты указанного пособия, опреде-
ленный ранее действовавшим правовым 
регулированием, был сохранен и по-преж-
нему не может превышать 12 месяцев в 
суммарном исчислении в течение 18 меся-
цев с возможностью его продления при 
условии наличия страхового стажа, превы-
шающего установленную продолжитель-
ность, но не более чем до 24 месяцев в 
суммарном исчислении в течение 36 меся-
цев (пункты 1 и 2 статьи 342 в редакции того 
же Федерального закона).

На фоне обусловленного сокращени-
ем общеустановленного периода выплаты 
пособия по безработице изменения общих 
правил определения его размера, который 
с 1 января 2019 года составляет: в первые 
три месяца ― 75 процентов среднего зара-
ботка по последнему месту работы (служ-
бы), а в последующие три месяца (из 
шестимесячного предельного периода 
выплаты данного пособия) ― 60 процен-
тов указанного заработка, для граждан 
предпенсионного возраста был преду-
смотрен льготный (а фактически ― сохра-
нен установленный ранее) порядок исчис-
ления размера пособия по безработице, 
предполагающий выплату его за первые 
три месяца ― в размере 75 процентов 
среднего заработка, в следующие четыре 
месяца ― в размере 60 процентов такого 
заработка, а в оставшийся период ― в раз-
мере 45 процентов этого заработка. При 
этом указанным образом пособие по без-
работице исчисляется при условии, что 
гражданин (в том числе относящийся к 
категории лиц предпенсионного возраста) 
в течение 12 месяцев, предшествовавших 

началу безработицы, состоял в трудовых 
(служебных) отношениях не менее 26 
недель. Конкретный же размер пособия по 
безработице во всяком случае не может 
быть выше его максимальной величины и 
ниже его минимальной величины, ежегод-
но определяемых Правительством Россий-
ской Федерации и увеличенных на размер 
районного коэффициента (пункты 1 и 3 
статьи 33, пункты 3 и 5 статьи 342 Закона 
Российской Федерации «О занятости насе-
ления в Российской Федерации»).

Полномочия по ежегодному определе-
нию минимальной и максимальной 
величин пособия по безработице были 
делегированы федеральным законода-
телем Правительству Российской Федера-
ции с 1 января 2005 года (пункт 2 статьи 33 
Закона Российской Федерации «О занято-
сти населения в Российской Федерации» в 
редакции Федерального закона от 22 авгу-
ста 2004 года № 122-ФЗ). Действуя в рам-
ках предоставленных ему полномочий, 
Правительство Российской Федерации 
ежегодно определяло минимальный и 
максимальный размеры пособия по безра-
ботице, которые в течение длительного 
периода (а именно с 2009 по 2018 год) 
оставались неизменными и составляли 
соответственно 850 и 4 900 рублей.

С 2019 года предельные размеры 
пособия по безработице были повышены. 
В частности, Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 15 ноября 
2018 года № 1375 на 2019 год были уста-
новлены следующие размеры пособия по 
безработице: минимальный ― 1 500 
рублей, максимальный ― 8 000 рублей. 
Вместе с тем для лиц предпенсионного 
возраста, признанных безработными, был 
предусмотрен более высокий максималь-
ный размер пособия по безработице ― 11 
280 рублей; минимальная же величина 
пособия по безработице для этих лиц ― 
так же как и для иных категорий безработ-
ных граждан ― составила 1 500 рублей.

Установление для безработных гра-
ждан предпенсионного возраста более 
высокого максимального размера пособия 
по безработице было направлено на 
предоставление им дополнительной соци-
альной поддержки не просто в связи с 
утратой работы и заработка (трудового 
дохода), а в связи с объективно возникаю-
щими у них трудностями с трудоустрой-
ством, обусловленными главным образом 
достижением ими указанного возраста 
(сказанное тем более актуально в условиях 
повышения с 2019 года возраста выхода на 
пенсию по старости). При таких обстоя-
тельствах повышенный максимальный 
размер пособия по безработице призван 
обеспечить данной категории граждан 
более весомую ― по сравнению с осталь-
ными безработными гражданами ― мате-
риальную поддержку на период поиска 
новой работы, который, как правило, зани-
мает достаточно длительное время.

Соответственно, сама по себе диффе-
ренциация максимальных размеров посо-
бия по безработице посредством установ-
ления более высокого его максимального 
размера для лиц предпенсионного возрас-
та в сравнении с иными категориями без-
работных граждан, основанная на таком 
объективном критерии, как достижение 
указанного возраста, согласуется не толь-
ко с вытекающим из Конституции Россий-
ской Федерации принципом справедливо-
сти, но и с конституционно значимыми 
целями социально-экономической поли-
тики государства, для которого социаль-
ные права граждан являются одной из 
высших ценностей (преамбула; статья 2; 
статья 7, часть 1; статья 17, часть 1; статьи 
18 и 751 Конституции Российской Федера-
ции), а предоставление дополнительных 
мер социальной поддержки гражданам, 
испытывающим наибольшие трудности в 
поиске работы, ― важнейшей задачей в 
области социальной защиты от безработи-
цы.

 4. При внесении изменений в правовое 
регулирование отношений по реализации 
конституционных прав на защиту от безра-
ботицы и на социальное обеспечение в 
связи с безработицей федеральный зако-
нодатель ― в дополнение и развитие прин-
ципов справедливости и равенства (преам-
була; статья 19, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации) ― должен также 
руководствоваться вытекающим из статей 
1 (часть 1), 2, 15 (часть 2), 17 (часть 1), 18, 
55 (части 2 и 3) и 751 Конституции Россий-
ской Федерации принципом поддержания 
доверия граждан к закону и действиям 
государства, который предполагает сохра-
нение разумной стабильности правового 
регулирования, недопустимость придания 
обратной силы нормативным установле-
ниям, ухудшающим правовое положение 
граждан, а также безусловность надлежа-
щего гарантирования прав и законных 
интересов субъектов длящихся правоотно-
шений в случае изменения нормативных 
параметров их реализации (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 24 мая 2001 года № 8-П, от 29 
января 2004 года № 2-П, от 20 апреля 2010 
года № 9-П, от 20 июля 2011 года № 20-П и 
др.).

Исходя из этого, внося изменения в 
Закон Российской Федерации «О занято-
сти населения в Российской Федерации», в 
том числе затрагивающие продолжитель-
ность выплаты и размеры пособия по без-
работице, законодатель в Федеральном 
законе от 3 октября 2018 года № 350-ФЗ 
предусмотрел сохранение для граждан, 
признанных безработными до момента 
вступления его в силу (т.е. до 1 января 2019 
года), прежних порядка, сроков выплаты и 
размеров пособия по безработице (часть 1 
статьи 10).

Учитывая сокращение названным 
Федеральным законом общеустановлен-
ного периода выплаты пособия по безра-
ботице и соответствующее изменение 
общих правил определения его размера, 
данное законоположение само по себе 
было направлено на защиту прав граждан, 
признанных безработными до 1 января 
2019 года, а также недопустимость ухуд-
шения их правового положения как субъ-
ектов длящихся правоотношений при реа-
лизации конституционных прав на защиту 
от безработицы и на социальное обеспече-
ние в связи с безработицей (статья 37, 
часть 3; статья 39, часть 1, Конституции 
Российской Федерации).

 5. Вместе с тем при введении такого 
рода правового регулирования федераль-
ный законодатель не мог не учитывать воз-
можность не только увеличения с 1 января 
2019 года минимальной и максимальной 
величин пособия по безработице, но и 
установления для граждан предпен-
сионного возраста иных, более высоких по 
сравнению с общеустановленными, пре-
дельных размеров данного пособия. Ска-
занное подтверждается, в частности, тем, 
что, корректируя в Законе Российской 
Федерации «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации» порядок определе-
ния размеров минимальной и максималь-
ной величин пособия по безработице, 
выплачиваемого гражданам, признанным 
безработными, он сделал оговорку в отно-
шении лиц предпенсионного возраста, 
исключив их из сферы действия соответ-
ствующей общей нормы (пункт 3 статьи 
33), и одновременно предусмотрел отдель-
ное (хотя по сути и аналогичное) положе-
ние об установлении предельных разме-
ров указанного пособия для безработных 
лиц предпенсионного возраста, включив 
его в специальные нормы данного Закона 
Российской Федерации о дополнительных 
гарантиях социальной поддержки, предо-
ставляемых этой категории граждан (пункт 
5 статьи 342).

Поскольку увеличение с 1 января 2019 
года минимальной и максимальной 
величин пособия по безработице ― в силу 
принципов справедливости и равенства 
(преамбула; статья 19, части 1 и 2, Консти-
туции Российской Федерации) ― никоим 
образом не должно было привести к необ-
основанным различиям в объеме матери-
альной поддержки, предоставляемой без-
работным гражданам, относящимся к 
одной и той же категории, в связи с утратой 
ими работы и заработка (трудового дохо-
да), граждане, признанные безработными 
до 1 января 2019 года, не могли быть 
поставлены в худшее положение с точки 
зрения размера предоставляемого им 
пособия по безработице по сравнению с 
такими же гражданами, признанными без-
работными после указанной даты.

При этом для тех граждан, которые 
были признаны безработными до 1 января 
2019 года и уже на момент признания их 
таковыми фактически являлись лицами 
предпенсионного возраста исходя из кри-
териев, установленных Законом Россий-
ской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации» в действовавшей 
в соответствующий период редакции, а 
значит, и сохранили статус лица предпен-
сионного возраста на дату вступления в 
силу Федерального закона от 3 октября 
2018 года № 350-ФЗ, первостепенное зна-
чение при решении вопроса о размере при-
читающегося им пособия по безработице в 
связи с увеличением с 1 января 2019 года 
предельных размеров данного пособия 
должен иметь факт их принадлежности к 
категории лиц предпенсионного возраста.

Поскольку граждане предпенсионного 
возраста, признанные безработными до 1 
января 2019 года, равно как и относящиеся 
к той же категории лица, признанные без-
работными после указанной даты, факти-
чески находятся в одинаковой жизненной 
ситуации, обусловленной утратой работы 
и заработка (трудового дохода), и в одина-
ковой мере испытывают трудности в поис-
ке новой работы, обусловленные главным 
образом достижением ими указанного 
возраста, они ― в силу принципов спра-
ведливости и равенства (преамбула; статья 
19, части 1 и 2, Конституции Российской 
Федерации) ― должны находиться и в 
равном правовом положении как субъекты 
права на защиту от безработицы и права на 
социальное обеспечение в связи с безра-
ботицей (статья 37, часть 3; статья 39, часть 
1, Конституции Российской Федерации).

Исходя из этого, а также принимая во 
внимание установленные Законом Россий-
ской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации» условия, влияю-
щие на порядок исчисления и размер посо-
бия по безработице, гражданам предпен-
сионного возраста, состоявшим в 
12-месячный период, предшествующий 
началу безработицы, в трудовых (служеб-
ных) отношениях не менее 26 недель, ― 
вне зависимости от даты признания их 
безработными (до или после 1 января 2019 
года) ― должно быть предоставлено рав-
ное право на получение пособия по безра-
ботице с учетом того максимального раз-
мера, который установлен Правитель-
ством Российской Федерации для данной 
категории граждан на соответствующий 
календарный год.

 6. Между тем, как свидетельствуют 
материалы, представленные заявительни-
цей по настоящему делу, часть 1 статьи 10 
Федерального закона «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам назна-
чения и выплаты пенсий» препятствует 
выплате с 1 января 2019 года пособия по 
безработице в повышенном максимальном 
размере, установленном для граждан пред-
пенсионного возраста, тем из них, кто был 
признан безработным до указанной даты и 
получал данное пособие в максимальном 
размере. Тем самым данное законоположе-
ние при его применении в системе действу-
ющего правового регулирования порожда-
ет дифференциацию в размерах пособия 
по безработице, выплачиваемого лицам, 
относящимся к одной и той же категории 
― граждане предпенсионного возраста, в 
зависимости исключительно от даты при-
знания лица безработным. Подобная диф-
ференциация не имеет объективного и 
разумного оправдания, не согласуется с 
принципами справедливости и равенства 
при реализации прав граждан на защиту от 
безработицы и на социальное обеспечение 
в связи с безработицей, а потому не может 
быть признана допустимой (преамбула, 
статья 19, части 1 и 2; статья 37, часть 3; ста-
тья 39, часть 1, Конституции Российской 
Федерации).

В силу этого часть 1 статьи 10 Феде-
рального закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий» противоречит Конститу-
ции Российской Федерации, ее преамбуле, 
а также статьям 19 (части 1 и 2), 37 (часть 3) 
и 39 (часть 1), в той мере, в какой данное 
законоположение ― в системе действую-
щего правового регулирования ― препят-
ствует выплате с 1 января 2019 года посо-
бия по безработице в повышенном макси-
мальном размере, установленном для гра-
ждан предпенсионного возраста, тем из 
них, кто, фактически уже являясь лицом 
предпенсионного возраста, был признан 
безработным до указанной даты и получал 
данное пособие в максимальном размере.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:

 1. Признать часть 1 статьи 10 Феде-
рального закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий» не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее 
преамбуле, а также статьям 19 (части 1 и 2), 
37 (часть 3) и 39 (часть 1), в той мере, в 
какой данное законоположение ― в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния ― препятствует выплате с 1 января 
2019 года пособия по безработице в повы-
шенном максимальном размере, установ-
ленном для граждан предпенсионного 
возраста, тем из них, кто, фактически уже 
являясь лицом предпенсионного возраста, 
был признан безработным до указанной 
даты и получал данное пособие в макси-
мальном размере.

 2. Вынесенные в отношении гра-
жданки Котловой Ирины Ивановны судеб-
ные постановления, основанные на части 1 
статьи 10 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации по 
вопросам назначения и выплаты пенсий» в 
той мере, в какой данное законоположение 
признано настоящим Постановлением не 
соответствующим Конституции Россий-
ской Федерации, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 

Российской Федерации 
№ 11-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 1 статьи 10 Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам назначения и выплаты пенсий» в связи с жалобой гражданки И.И. Котловой

город Санкт-Петербург  17 марта 2022 года

ПРАВО КС РФ защитил 
безработных граждан 
предпенсионного 
возраста

Равны 
перед законом
Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал недопустимым тот 
факт, что размер пособия по безработице для граждан 
предпенсионного возраста оказался поставлен в за-
висимость от даты, когда они получили статус безра-
ботного. Положения статьи 10 Федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты РФ по вопросам назначения и выплаты пенсий» 
признаны противоречащими Конституции РФ. Соот-
ветствующее постановление «РГ» публикует сегодня 
на 14-й странице.

С жалобой на то, что ее пособие меньше установ-
ленного, в КС обратилась петербурженка Ирина 
Котлова. Она встала на учет в региональном Центре за-
нятости населения как безработная в 2018 году. Котло-
вой на тот момент исполнилось 54 года, а пенсионный 
возраст для женщин составлял 55 лет. Поэтому Пен-
сионный фонд России признал за ней официальный 
статус гражданина предпенсионного возраста. Котло-
вой была назначена выплата пособия по безработи-
це в максимальном размере. Однако в 2019 году всту-
пили в силу поправки к пенсионному законодатель-
ству, согласно которым для предпенсионеров выплата 
превысила «обычный» максимальный размер. В то же 
время там была сделана существенная оговорка: «Гра-
жданам, признанным безработными до первого янва-
ря 2019 года, пособие по безработице выплачивается 
в порядке, сроки и 
размерах, которые 
установлены Зако-
ном РФ от 19 апреля 
1991 года № 1032-1 
«О занятости насе-
ления в РФ» (в ре-
дакции, действовав-
шей до дня вступле-
ния в силу настоя-
щего ФЗ)». То есть 
права на повышен-
ную выплату — 11 
280 рублей вместо 
восьми тысяч еже-
месячно — Ирина 
Котлова не получи-
ла. — Единственным 
основанием для 
отказа явилась дата 
признания меня 
безработной — до 
01.01.2019 года».

Изучив материалы дела, судьи КС напомнили, что 
федеральный законодатель вправе предусмотреть для 
отдельных категорий граждан, нуждающихся в силу 
особого правового статуса в дополнительной социаль-
ной поддержке в период отсутствия у них оплачивае-
мой работы, специальные — льготные по сравнению с 
общеустановленными — правила.

Норма, оспоренная Ириной Котловой, была введена 
для того, чтобы на время переходного периода сохра-
нить для граждан максимальный возможный размер 
выплат. И главное значение при решении вопроса о 
размере причитающегося гражданам пособия по без-
работице в связи с увеличением с первого января 2019 
года предельных размеров данного пособия должен 
иметь факт их принадлежности к категории лиц пред-
пенсионного возраста. Ставить размер выплаты в за-
висимость только от даты — нарушение положений ста-
тьи 19 Конституции РФ.

— Подобная дифференциация не имеет объектив-
ного и разумного оправдания, не согласуется с прин-
ципами справедливости и равенства при реализации 
прав граждан на защиту от безработицы и на соци-
альное обеспечение в связи с безработицей, а потому 
не может быть признана допустимой, — указано в по-
становлении КС РФ. Дело Ирины Котловой подлежит 
пересмотру.  

Судьи КС 

напомнили, 

что федеральный 

законодатель 

вправе 

предусмотреть 

для отдельных 

категорий 

граждан льготные 

правила

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрисдикции;
—  заместителя председателя Оренбургского областного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Восточно-Сибирско-

го округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Вос-

точно-Сибирского округа;
—  заместителя председателя Апелляционного военного 

суда;
—  заместителя председателя Брянского гарнизонного во-

енного суда;
—  заместителя председателя Реутовского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 30 апреля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Липецк» на терри-
тории Грязинского и Елецкого муниципальных районов 
Липецкой области и не сданных в аренду:

земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:100 02 01:188 площадью 5 284 455,00 кв. м.
земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:150 09 01:189 площадью 11 730 367,00 кв. м;
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить на сайте: https://sezlipetsk.ru; 
по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
4 и 16 мая 2022 г. Государственная корпорация развития «ВЭБ.

РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств 
в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). 

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента 
Правительства Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12,  
67-29, 82-09, 52-91.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ Стал известен 
арбитр на дерби между 
«Локомотивом»
и «Спартаком»

Со свистком
Карасев 
Артур Нанян

Названы арбитры, которые будут судить матчи 23-го 
тура чемпионата России.

Главную встречу выходных — между «Локомоти-
вом» и «Спартаком» на стадионе в Черкизове — будет 
обслуживать бригада Сергея Карасева. Работать на си-
стеме VAR будет Павел Шадыханов.

Интересно было также, кого назначат на игру «Ру-
бина», тренер которого — Леонид Слуцкий — чуть ли не 
постоянно критикует судей по ходу нынешнего сезо-
на. Последний скандал случился после домашнего по-
ражения казанцев от «Ростова» (1:2), когда Слуцкий 
жестко прошелся по действиям Виталия Мешкова, вы-
сказав мнение, что Мешков не обладает достаточной 
квалификацией. Предстоящий поединок «Рубина» 
против подмосковных «Химок» будет судить Влади-
слав Безбородов.

Тем временем полузащитник сборной России и сто-
личного «Динамо» Арсен Захарян занял десятое место 
в рейтинге самых дорогих футболистов мира не стар-
ше 2003 года рождения. Список составлялся автори-
тетным порталом Transfermarkt.

Что интересно — год назад трансферная стоимость 
Захаряна составляла 3,5 миллиона евро, а сейчас она 
подскочила до 12 миллионов. Но благодаря успешным 
выступлениям за клуб и национальную команду спе-
циалисты стали иначе оценивать Арсена. Не секрет, 
что к 18-летнему хавбеку интерес проявляют несколь-
ко европейских грандов. В частности, сообщалось о 
заинтересованности мадридского «Реала» и «Ливер-
пуля». 

Возвращаясь к рейтингу самых дорогих молодых 
игроков мира, добавим, что первое место в нем занял 
англичанин Джуд Беллингем («Боруссия» Дортмунд, 
75 миллионов евро), второе — немец Флориан Виртц 
(«Байер», 70 млн), а замкнул тройку лидеров испанец 
Гави («Барселона», 60 млн). 

На данный момент в активе Захаряна два матча за 
сборную. К слову, в четверг в Дохе состоится ежегод-
ное заседание конгресса Международной федерации 
футбола (ФИФА). На мероприятии, скорее всего, будет 
рассматриваться вопрос о приостановлении или ис-
ключении членства РФС из ФИФА.  

ТЕННИС Даниил Медведев 
вышел в четвертый круг  
на кортах Флориды 

В Майами 
пока солнечно
Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил Медведев уверенно дви-
жется к своей цели — вернуть звание первой ракетки 
мира. Для этого ему нужно пробиться в полуфинал 
турнира в Майами. Накануне россиянин вышел в 1/8 
«Мастерса».

В матче третьего круга Медведев за 1 час 24 мину-
ты без особых проблем обыграл испанца Педро Мар-
тинеса-Портеро со счетом 6:3, 6:4. Однако все равно 
чувствовал себя не слишком комфортно: жаловался 
на медленные корты, которые не подходят стилю его 
игры, слепящее солнце и старые мячи.  

— Покрытие в Майами очень медленное. Поэтому во 
всех матчах, особенно на Центральном корте, могут 
быть длинные розыгрыши, длинные геймы на подаче, 
—  приводит слова Медведева пресс-служба ATP. — Когда 
я сделал первый брейк, мы играли старыми мячами, и 
солнце светило мне прямо в глаза. Было сложно. Когда 
солнце ушло и дали новые мячи, я начал действовать 
свободнее. И это мне очень помогло. Я рад, что мне уда-
лось стабилизировать игру, допускать меньше ошибок 
в важные моменты, подавать лучше. У меня был не-
большой запас. И я смог победить.

Следующим соперником Даниила мог стать еще 
один представитель Испании Роберто Баутиста-Агут. 
Самый неудобный оппонент, как его охарактеризо-
вал наш теннисист. Еще бы: три поражения в трех мат-
чах. В прошлом сезоне, здесь же, на турнире в Майами, 
именно испанец обыграл россиянина в четвертьфи-
нале. Но от новой встречи Медведева избавил амери-
канец Дженсон Бруксби. Он одолел Баутиста-Агута со 
счетом 6:3, 5:7, 6:4, отыгравшись в решающем сете с 
0:4. «Мне нечего терять. Я приобрел большую веру в 
себя», — сказал 21-летний американец о своем настрое 
на матч против второй ракетки мира. 

Другой российский теннисист, 32-й номер рейтинга 
Аслан Карацев не сумел пробиться в 1/8 финала «Ма-
стерса» в Майами. Он уступил десятой ракетке мира 
и действующему чемпиону турнира поляку Хуберту 
Хуркачу — 5:7, 6:4, 3:6. Еще раньше  — во втором раунде 
«Мастерса» — из сетки вылетели Андрей Рублев и Ка-
рен Хачанов. 

Поражение потерпела и Вероника Кудерметова.  На-
помним, что в Индиан-Уэллсе Вероника впервые в ка-
рьере пробилась в четвертьфинал турнира WTA-1000. 
Но в Майами, аналогичном по категории, за право 
выйти в 1/4 финала она уступила представительнице 
Чехии Петре Квитовой — 6:7 (5:7), 4:6. Причем во вто-
ром сете Кудерметова вела со счетом 4:0, однако рас-
теряла все преимущество, отдав шесть геймов подряд. 

Таким образом, все российские спортсменки — Ку-
дерметова, а также Людмила Самсонова, Екатерина 
Александрова, Дарья Касаткина, Анна Калинская и 
Вера Звонарева — покинули соревнования.  

ХОККЕЙ «Металлург» и «Авангард» в седьмом матче серии разыграют путевку в финал Восточной 
конференции плей-офф КХЛ

Дотянули до последнего
Илья Соболев

Сегодня в полуфинальной 
серии Восточной конфе-
ренции плей-офф Конти-

нентальной хоккейной лиги 
«Металлург» (Магнитогорск) 
— «Авангард» (Омск) пройдет 
решающий, седьмой матч. То, 
что противостояние затянет-
ся на максимальное количе-
ство игр, стало понятно после 
шестой встречи, в которой ом-
ские «ястребы» на своем льду 
разгромили соперника со сче-
том 5:1.

Что удивительно, результат 
пятого матча был совершенно 
другим — 5:2 в пользу «Магнит-
ки». И то, как в нем выглядел 
«Авангард», потухшим, неэнер-
гичным, казалось, не оставляет 
перспектив подопечным Боба 
Хартли в следующей игре. Одна-
ко на фоне пятой встречи омичи 
показали невероятную динами-
ку. А «Магнитка», наоборот, не 
успевала за соперником, много 
фолила, удалялась. «Авангард» 
большинство с охотой реали-
зовывал: в неравных составах 
были заброшены четыре шайбы 
из пяти.

 Впрочем, без тренерских ре-
шений наставника «Металлур-
га» Ильи Воробьева концерт, ко-
торый команды выдали в Бала-
шихе, был бы неполноценным. 
За десять минут до конца третье-
го периода при счете 4:0 в поль-
зу омичей соперники получи-
ли обоюдные удаления и оста-
лись на льду в формате 4 на 4. В 
этот момент гости сняли врата-
ря, чтобы попытаться спасти 
игру. 90 процентов других тре-
неров в этой ситуации наверня-
ка думали бы уже о следующем 
матче. Но не Воробьев. И «Ме-
таллург», к слову, одну шайбу 
отыграл и едва не начал камбэк. 
Всего уральцы провели с пусты-
ми воротами восемь минут — не-
виданное дело.

 Кажется, между рулевы-
ми «Металлурга» и «Авангар-
да» Ильей Воробьевым и Бобом 
Хартли действительно что-то 
есть. Перед серией у Воробьева 
интересовались, насколько для 
него принципиально соперни-
чество с канадским специали-
стом. Илья Петрович тогда от 
прямого ответа ушел, но сей-
час очевидно, что оно для него 
принципиально. Взять даже 
пресс-конференцию после ше-
стого матча. Сначала Хартли 
во флэш-интервью пространно 
рассуждал о психологической 
подоплеке седьмой игры.

 — Мы были в режиме выжи-
вания сегодня, находились под 
огромным давлением. Но те-
перь это давление перешло на 

«Металлург». Седьмой матч — 
это непросто, но «Магнитка» 
находится под давлением, это 
лучшая команда регулярки. 
Если бы мне заранее сказали, 
что мы будем играть в седьмой 
игре, то я бы, не раздумывая, 
согласился.

 Когда слова Хартли передали 
Воробьеву, тот даже усмехнулся.

 — Что ж вы ведетесь на этого 
Боба постоянно. Он умеет краси-
во сказать, у него международ-
ный опыт и высшая квалифика-
ция в этом деле.

 Но вот в чем с канадцем не 
поспоришь, так это в том, что се-

рия развивается наподобие ма-
ятника. 

 — Наверное, за всю тренер-
скую карьеру я не был свиде-
телем такой серии, в которой 
две сильные команды не могли 
показать себя лучшим образом 
в одном матче одновременно, — 
признался Боб Хартли.

 Впрочем, возможно, именно 
такой характер противостояния 
предопределил его исключи-
тельную результативность. На 
счету «Авангарда» 25 шайб, у 
«Магнитки» их 22. Лучший бом-
бардир серии — словацкий фор-
вард омичей Петер Цегларик, 
набравший 8 (0 шайб+8 пере-
дач) очков и с 12 (0+12) баллами 
возглавивший общую бомбар-
дирскую гонку плей-офф. Луч-
ший снайпер серии — молодой 

нападающий «Авангарда» Арсе-
ний Грицюк с пятью голами.

Команды на двоих уже забро-
сили 47 шайб. Это повторение 
рекорда, установленного в плей
-офф-2013 челябинским «Трак-
тором» и казахстанским «Бары-
сом». В седьмом матче достиже-
ние будет в любом случае пере-
писано.

Н а п о м н и м ,  п о б е д и тел ь 
встречи сыграет в финале Вос-
точной конференции с «Трак-
тором».  

АКЦЕНТ Несмотря на невиданное давление, наши замечательные спортсмены 
Александр Большунов и Наталья Непряева продолжают побеждать

Лыжню не уступим
Михаил Щербань 

В 
Сыктывкаре продол-
жается чемпионат 
России по лыжным 
гонкам с участием 
лучших отечествен-
ных спортсменов — ге-
роев Игр в Пекине.

На первом плане 
в прошедших гонках 

— олимпийские чемпионы зим-
них Игр Наталья Непряева и 
Александр Большунов. 

26-летняя Непряева, ко-
торая на чемпионате страны 
представляет Архангельскую 
область, вчера победила в гонке 
с раздельного старта на 10 кило-
метров классическим стилем.

Наталья показала время 29 
минут 16 секунд. На втором ме-
сте финишировала Алиса Жам-
балова из Бурятии. Третьей ста-
ла Алия Иксанова из Татарстана.

Напомним, что ранее Непря-
ева на первенстве страны одер-
жала победу в спринтерской 
гонке, а также скиатлоне.

После финиша Наталья отве-
тила на вопросы наших коллег с 
канала «Матч ТВ».

Наталья, в гонке на 10 кило-
метров вы завоевали уже свой 
седьмой титул чемпионки 
страны. Это значимо?

НАТАЛЬЯ НЕПРЯЕВА: Конечно значи-
мо, но я эти титулы не считаю 
(смеется).

Трассу в Коми можно назвать 
сложной?

Н А Т А Л Ь Я  Н Е П Р Я Е В А :  Н е м н о г о 
расстроилась, что немного из-
менили конфигурацию. Думала, 
что будет пятикилометровый 
круг слева, он мне больше нра-
вится. Но трасса нелегкая, хотя 
и есть в конце длинный спуск. 
Для профессионального спорт-
смена это обычная трасса.

Сложно каждый раз, выходя 
здесь на гонки, искать моти-
вацию?

НАТАЛЬЯ НЕПРЯЕВА: Я ее не ищу, она 
есть. Но немного давит ответ-
ственность, то есть я уже не вос-
принимаю второе место как хо-
рошую гонку, хотя, наверное, 
неправильно это говорить.

Нравится, как тренер Боро-
давко здесь готовит лыжи?

НАТАЛЬЯ НЕПРЯЕВА: Да, кстати, он 
готовит лыжи ничуть не хуже, 
чем сервисеры сборной ко-
манды. Большое ему спасибо, 
что с такой ответственностью 
и любовью подходит к нашим 
стартам. Я сегодня даже лыжи 
не пробовала, просто взяла их и 
побежала на старт.

Ра зу м е етс я ,  оч ер е д н ы е 
поздравления принимает и 
наш король лыж — Сан Саныч 
Большунов.  

На дистанции 15 километ-
ров классическим стилем с раз-

дельного старта он был лучшим. 
Представитель Архангельской 
области показал время 37 ми-
нут 58,6 секунды.

Серебряную медаль завое-
вал Ермил Вокуев из Республи-
ки Коми.

«Бронза» у еще одного пред-
ставителя Коми, Ильи По-
рошкина.

Ранее Большунов был пер-
вым в скиатлоне, а вот в спринте 
уступил «золото» Александру 
Терентьеву. 

По словам Большунова, ему 
очень комфортно бежать в Сык-
тывкаре:

— Отличная трасса, все гра-
мотно, и чувствую себя в отлич-
ной форме. 

Разумеется, журналисты не 
могли обойти очень непростой 
вопрос об отказе от сотрудни-
чества с нашей командой круп-
ных международных компаний, 
производителей экипировки и 
лыж .

Но Сан Саныч сохраняет за-
видное спокойствие:

— Не считаю, что надо пани-
ковать. Поживем и увидим, что 
будет дальше. Пока имеем то, 
что имеем. 

Напомним, что ранее один из 
главных спонсоров Кубка мира 
по лыжным гонкам, швейцар-
ская компания, крупный произ-
водитель лыжных палок и сма-
зочных материалов Swix, пре-
кратила сотрудничество со все-
ми российскими лыжниками. 

Позднее о разрыве спон-
сорских соглашений объявил 
немецкий бренд перчаток 
Kinetixx и производитель лыж 
Rossignol (у которого был лич-
ный контракт с Большуновым). 

Дошло до того, что наших 
лыжников перед тем как от-
странить от гонок в рамках Куб-
ка мира, стали буквально пу-
гать, что им придется выступать 
чуть ли не в желто-синей форме 
сборной Украины...

Русофобская паранойя про-
должается, но президент Феде-
рации лыжных гонок России 
(ФЛГР) Елена Вяльбе увере-
на, что на результатах наших 
спортсменов это никак не ска-
жется.

Более того, Елена Валерьев-
на, с чьим именем связаны 
наши успехи в лыжных гонках 
в последние годы, намерена из-
бираться на новый срок во гла-
ве организации.

«Отчетно-выборная конфе-
ренция пройдет 18 мая в Каза-
ни. Конечно, буду выставлять 
свою кандидатуру на новый 
срок. У нас есть над чем рабо-
тать и главное — есть с кем!

Что скажете об отказе спон-
соров работать с нашей феде-
рацией и спортсменами?

Е Л Е Н А  В Я Л Ь Б Е : Ну пока офици-
ально со сборной России пре-
кратил контракт только Swix. 
Не буду скрывать, сейчас есть 
определенные проблемы, так 
как мы тренировались на клас-
сических лыжероллерах Swix и 
получали их по контракту. Тем 
не менее мы собирались с тре-
нерами сборной, подумали, ре-
шили — сейчас есть возможно-
сти что-то другое протестиро-
вать, что-то осталось с прошло-
го года, на этом можно в конце 
мая — начале июня начать тре-
нироваться. Никакой истерии 

и паники по этому поводу у нас 
нет. Что касается палок, я уве-
рена, что до осени мы найдем 
новые, заключим с производи-
телем новый контракт и будем 
дальше работать.

Все остальные никаких офи-
циальных сообщений и писем 
нам не присылали, что они с 
нами разрывают отношения. 

Компании уходят из России 
временно, как они говорят. Мы 
ко всем относимся с понима-

нием и считаем, что те, кто не 
громко хлопает дверью, а от-
носится с пониманием и гово-
рит, что сейчас, временно, мы 
не можем вас рекламировать 
— мы тоже этих людей и эти 
компании понимаем. Но в лю-
бом случае без лыж и экипи-
ровки не останемся. Продол-
жаем спокойно работать.  

На чемпионате России в 
Сыктывкаре Александр Большунов 
уже завоевал две золотые медали.

Магнитогорский «Металлург» и 
омский «Авангард» за шесть матчей 
уже повторили рекорд результатив-
ности плей-офф КХЛ за одну серию.

А К Ц Е Н Т

Уход крупнейших спонсоров президент 
федерации лыжных гонок России 
Елена Вяльбе оценила философски: 
— Без лыж и экипировки не останемся!

ЦИФРА

47 
ШАЙБ

забросили «Металлург» и 
«Авангард» в своей серии за 
шесть матчей. Это повторение 
рекорда КХЛ

Чтобы снова возглавить мировой рейтинг, Даниилу Медведеву 
нужно пробиться в полуфинал «Мастерса» в Майами. 

А К Ц Е Н Т

Наставник «Авангарда» Боб Хартли: 
Если бы мне заранее сказали, что мы 
будем играть в седьмой игре, то я бы, 
не раздумывая, согласился
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Между тем
Российский форвард «Сент-Луиса» Владимир Тарасенко набрал 3 (2 
шайбы + 1 передача) очка и помог своей команде одержать победу над 
«Ванкувером» со счетом 4:1 в матче регулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги. Он был признан первой звездой встречи. Но 
для истории важнее, что теперь у Тарасенко 500 (241+259) очков в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ. Он стал 22-м нашим соотечественником и 
всего лишь пятым игроком «Сент-Луиса», кому покорился этот значи-
мый рубеж.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 марта, среда,
«Матч ТВ»
17.00 «Металлург» — «Авангард». 
Прямая трансляция

Тем временем
Накануне исполком Международного союза биатлонистов (IBU) при-
остановил членство Союза биатлонистов России и Федерации биатлона 
Беларуси с немедленным вступлением в силу. Решение было принято 
единогласно.
Уже не привыкать к тому, что формулировки по нашему отстранению 
получились максимально размытыми. 
Руководство Союза биатлонистов России в лице Виктора Майгурова не 
собирается опускать руки и настроено бороться за свои права. 
Как сообщил господин Майгуров, уже подана апелляция в Спортивный 
арбитражный суд (CAS) на решение от 2 марта отстранить российских 
биатлонистов от соревнований под эгидой IBU, в организации заручи-
лись поддержкой международных юристов, так что будет крайне любо-
пытно посмотреть, чем все закончится. Ведь не секрет, что юридиче-
ских оснований для отстранения российских и белорусских биатлони-
стов нет.
Пока же Союз биталонистов России намерен развивать сотрудниче-
ство не только с белорусскими коллегами, но и с любыми странами, ко-
торые проявят заинтересованность в проведении совместных сборов 
и соревнований. Также добавим, что вопрос членства СБР должен быть 
вновь рассмотрен на конгрессе IBU 15—19 сентября 2022 года, если ис-
полком не сделает этого раньше.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва -5...+1, снег
Санкт-Петербург -6...0, снег
Анадырь -20...-15, перем. обл.
Архангельск -8...-2, снег
Астрахань +1...+12, перем. обл.
Благовещенск  -1...+3, перем. обл.

Владивосток +2...+6, перем. обл.
Волгоград +4...+16, перем. обл.
Воронеж +3...+10, перем. обл.
Екатеринбург -5...+3, снег
Иркутск -13...+4, ясно
Казань -5...+1, перем. обл.

Калининград -5...+5, дождь
Краснодар +6...+15, перем. обл.
Магнитогорск +1...+4, дождь
Мурманск -2...-1, снег
Нижний Новгород -10...+1, снег
Новосибирск +1...+1, снег

Омск -6...+5, перем. обл.
Орел 0...+8, перем. обл.
Оренбург +2...+5, перем. обл.
Пермь -14...-1, снег
Ростов-на-Дону +6...+17, перем. обл.
Севастополь +6...+16, перем. обл.

Симферополь +6...+16, перем. обл.
Сочи +6...+12, перем. обл.
Тамбов 0...+5, перем. обл.
Тюмень -7...+4, дождь
Уфа -2...+3, снег
Хабаровск 0...+7, ясно

Челябинск -6...+7, дождь
Чита -10...+1, ясно
Элиста +1...+12, перем. обл.
Южно-Сахалинск +3...+7, ясно
Якутск -21...-8, снег
Ярославль -15...0, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Будет пасмурно. Воз-
можны осадки в виде 
снега. Давление — 743 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается мокрый снег. 
Давление пониженное — 
739 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Вечером выпадет снег. 
Давление составит 743 
мм ртутного столба.
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Правительство 
предлагает резко 
сократить сроки 
оформления земли 
гражданами
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2290675
Правительственная комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела инициативу, 
значительно ускоряющую оформление гражда-
нами земельных участков. На мой взгляд, очень 
удобно, что теперь процесс оформления земель-
ного участка будет занимать чуть больше недели. 
Знакомые покупали в разгар пандемии садовый 
участок, много времени ушло на бумажную ра-
боту, а дачный сезон в нашем климате итак не 
очень долгий. По новой процедуре получается 
есть вполне реальный шанс подобрать себе уча-
сток, купить и оформить в собственность к нача-

лу сезона. Главное, конечно, всегда все докумен-
ты тщательно изучать и проверять, либо офор-
млять сделку через нотариуса, так надежнее.

Павел

На цифровые 
направления в новом 
учебном году 
выделено 160 тысяч 
бюджетных мест
Мария Агранович  •  rg.ru/art/2290699
Спрос на «цифровые» направления в вузах рас-
тет год от года, цифровые специальности, пожа-
луй, одни из немногих, про которые точно можно 
сказать, что отучись и будешь всегда востребо-
ван на рынке. Очень точным показалась фраза в 
статье, что айтишники — «новая нефть». Убежде-
на, что за цифровыми специальностями буду-

щее, прогресс не остановить. Порадовало, что в 
новом учебном году по IT-направлению будет 
выделено 160 тысяч бюджетных мест. Сын пла-
нирует поступать в этом году на прикладную ин-
форматику, надеюсь, что все сложится.

Арина

Приставы заставили 
владельца дома 
убрать видеокамеру, 
направленную 
на соседей
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2290806
Новая практика: суды начали защищать граждан 
— владельцев частных домов от взглядов сосед-
ских видеокамер. Актуальное и важное решение 
суда. Безопасность безопасностью, но у всего 
должны быть рамки. Все-таки неприкосновен-

ность личной жизни должна соблюдаться. А то 
некоторые такое наблюдение за своей собствен-
ностью ведут, что на своем участке чувствуешь 
себя как участник реалити-шоу, постоянно под 
объективами камер. Теперь получается, что если 
обзор чужой камеры захватывает и вашу землю, 
то надо не скандалить с соседом, а идти в суд.

Игорь

Лучшие российские 
фигуристы красиво 
завершили сезон
Анна Козина • rg.ru/art/2290737
Все ребята — и из команды «Красная машина», и 
из «Время первых» — молодцы! Думаю, что по-
большому не важно, кто из них победил, а кто 
нет. Все они в очередной раз показали силу, кра-
соту и мощь российского фигурного катания. 
Смотрела все выступления с наслаждением!

Ольга

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Шесть признаков некачественного 
шиномонтажа
rg.ru/art/2284290

РУССКОЕ ОРУЖИЕ Россия запатентовала новую 
версию вертолета Ми-24 
rg.ru/art/2291109

НАУКА Ученые нашли точный способ определить 
скорость старения организма
rg.ru/art/2291103

ТЕХНОЛОГИИ В России готовятся запустить аналог 
Google Play
rg.ru/art/2291153

ЗДОРОВЬЕ Врачи предупредили об опасности 
самолечения при аллергии. Могут ли навредить 
препараты, назначенные самостоятельно?
rg.ru/art/2290107
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В Неаполе презентовали гигантскую фреску с изображением Федора 
Достоевского, которая красуется на фасаде Технико-индустриального институ-
та Аугусто Риги.
Автор произведения, местный уличный художник Йорит Агоч, перенес на 
стену портрет Достоевского, созданный в 1872 году Василием Перовым. По 
словам автора, таким образом он хотел выразить протест по поводу недавнего 
неприятного инцидента с отменой курса лекций о творчестве классика в 
Миланском университете Бикокка.
Своим творчеством Йорит хотел показать, что культура должна быть свободна 
от цензуры и от идеологических распрей. «Цензура, пусть и на несколько 
часов, мгновенно сделала Федора Достоевского общественной иконой свобо-

ды. Культура — это универсальная ценность, а Достоевский — достояние чело-
вечества», — считает художник.
Как признались в руководстве Технико-индустриального института Аугусто 
Риги, они не имели никакого отношения к выбору художника, однако поддер-
живают его.
Напомним, известный профессор-славист Паоло Нори в начале марта пожало-
вался на «цензуру» и «культуру отмены», с которыми он столкнулся в универ-
ситете Бикокка. Профессор рассказал, что должен был провести цикл из четы-
рех лекций о русском писателе по своей последней книге «Невероятная жизнь 
Федора Достоевского».
Но этим планам помешали неожиданные политические обстоятельства. Нори 

зачитал письмо от администрации вуза, в котором черном по белому говори-
лось о том, что принято решение «перенести курс о Достоевском во избежа-
ние любой формы разногласий, особенно внутренних, в такой напряженный 
момент».
Не пытаясь скрыть разочарования и недоумения, профессор высказал без 
купюр все, что он думает по поводу этого решения: «Получается, что сегодня 
является грехом не только быть здравствующим русским в Италии, но и мер-
твым тоже», — прокомментировал с горечью Нори, пояснив для своей аудито-
рии и университетских чиновников, что при жизни, в 1849 году, Федор 
Достоевский был приговорен к смертной казни, «потому что читал то, что 
было под запретом».
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